


МАГОМЕД ГАЗАЛИЕВ

МОЙ СОСЕД
Основная тяжесть войны лег-

ла на плечи тысяч простых солдат. 
Об одном из них, жителе селения 
Андых Шамильского района, рядо-
вом солдате, моем соседе и просто 
хорошем человеке хочется расска-
зать.

Много было событий, ис-
пытывавших солдатскую закалку, 
но самым трудным, считает вете-
ран, была битва за Сталинград, 
участником которой ему довелось 
быть. В этом году Гаджимагомеду 
Дарбишеву исполняется 95 лет, но в 
глазах его загорается блеск молодо-
сти, когда речь заходит о том герои-
ческом сражении.

– Именно там мы узнали по-
настоящему, – говорит он, – что 
такое настоящая война. Грохот 
разрывающихся бомб, свист пуль, 
взрывы снарядов – все смешалось, 
стоял сплошной гул. Повсюду по-
лыхал огонь. Последний мой бой 
шел на окраине города, около одно-
го из кладбищ. В противотанковом 
расчете я был вторым номером. Мы 
уничтожали уже третий по счету 
танк, когда я получил сильное ра-
нение. Командир, забинтовав рану, 
перетащил меня в ближайший окоп. 
Ослабевшего от потери крови, меня 
вместе с другим раненым солдатом 
потом нашли санитары и отвезли 
нас в полевой госпиталь. Здесь мне 
удалили поврежденную кость руки, 
наложили швы. 

А что происходило до этого 
боя? Боевой путь у солдата был не-
простым. Призванного вместе с дру-
гими односельчанами в армию, его 
после недолгой подготовки отпра-
вили на позиции, расположенные 
на перевалах Большого Кавказского 
хребта. На пути отборных сил фа-
шистов стояли еще не до конца обу-
ченные вчерашние сельские парни. 

– Там мы трое суток стояли на 
холодном ветру, обмороженные, го-
лодные, – вспоминает Гаджимагомед. 
– Много наших погибло от обморо-
жения. Я отрезал рукава шинели и 
сделал из них «обувь». Но и это не 
спасло. Меня отправили на лечение 
в Тбилиси. А потом опять на пере-
довую. 

И почти в первый же день 
около Туапсе снова его ранило. И 
опять госпиталь в Тбилиси. На этот 
раз после лечения дагестанец попа-
дает на самый опасный в то время 
Сталинградский фронт.

– Там мы позабыли и о своих 
ранах, и о холоде, и о голоде, что 
перенесли на перевалах. Здесь было 
настоящее пекло, вокруг – смерть, 
кровь, ужас. 

Израненного, изувеченного 
солдата комиссия признала негод-
ным к дальнейшей службе.

Дома ни одного дня не отдыхал 
солдат. Сменив карабин на ярлыгу, 
стал в колхозе чабаном. Так трудил-
ся колхозником, пока старые раны 
не дали о себе знать. Его, инвалида 
второй группы, не раз и после это-
го просили подсобить, подменить 
кого-то. Чем он только не занимался 
в своей жизни…

Но в строю старый солдат. 
Ежегодно в День Победы бережно 
достает из чемодана китель, кото-
рый был на нем в день выписки из 
госпиталя, надевает его. Награды у 
него настоящие, солдатские, пропи-
танные кровью и потом.

Закрыв за собой калитку, 
идет в этот день вначале к обелиску 
воинов-друзей, не вернувшихся с 
войны, а затем, сотворив молитву, 
направляется к молодым друзьям, 
которые уже ждут его рассказа о 
былом. 

Так было всегда.
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Май и июнь – временные рамки нынеш-
него номера журнала. Месяцы, когда началась 
война и когда она закончилась. Прошло с тех 
пор 66 лет и 62 года. А на соседней внутрен-
ней странице обложки рассказ о человеке, 
которому исполняется 95 лет, и он защищал 
Сталинград. Ни добавить, ни убавить. 

Надо же было так случиться, что именно 
все предмайское время пресса нашей страны 
негодовала по поводу эстонских событий вок-
руг памятника советскому воину-освободите-
лю. И тут, на мой взгляд, есть что добавить и 
что убавить. 

Добавить, что не Россия оккупировала 
Эстонию в 1940 году, а Советский Союз, стра-
на, которой больше не существует. Что нет 
уже политического режима, принимавшего 
это решение. А есть сейчас Россия, которая 
больше всех других государств вместе взятых 
пострадала от оккупации большевистским 
режимом. Есть российские солдаты, кото-
рые освободили свою родину от фашистов. 
Они защищали родину, а не оккупационный 
режим. И эти солдаты не виноваты, что этот 
режим оккупировал их родину за двадцать с 
лишним лет до начала войны. И еще добавить, 
что Россия защищает память о своих людях, 
защищавших свою землю, а не идеологию 
оккупации, которая в то время столь ужасно 
совмещалась с патриотизмом. И в этом сов-
мещении не вина, а беда жителей России, ко-
торую не дай бог испытать какому-либо еще 
народу. И это сегодняшняя Россия, испытав 
такую беду, предотвратила возможность ее 
появления в других странах. 

Следовало все это добавить в публика-
циях на «эстонскую» тему, добавить в обмен 
реляциями между российскими и эстонски-
ми дипломатами. А убавить следовало исте-
ричности в оценках, убавить радикализма в 
предлагаемых мерах в ответ на действия эс-
тонских властей. И тогда бы весь мир увидел и 
понял суть происходящего. И поляки, может, 
поостереглись бы наступать на те же грабли. 
А новая Россия приобрела бы еще больше 
друзей за рубежом. И власти Эстонии, может, 
тоже это поняли бы. А если бы не поняли, что 
памятник стоит людям, а не 
оккупационному режиму, 
то показали бы всему миру, 
какова у них нравствен-
ность. Или ее отсутствие.

Но это были бы уже их 
проблемы. 

Далгат АхМеДхАНОв,
главный редактор           
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Габиб ОСМАНОв

Когда на российских рынках вдруг объ-
явились дешёвые и явно поддельные 

электрокипятильники с отштампованными 
логотипами Кизлярского электромеханическо-
го завода, на дагестанском предприятии кроме 
досады испытали и определённое чувство гор-
дости за родную марку. Умельцы точно вычис-
лили, каким нехитрым трюком можно завлечь 
покупателей – ведь высокое качество всего 
производимого на предприятии хорошо извес-
тно в России и за её пределами. Хоть подделка 
и стоила почти вдвое дешевле даже себестои-
мости кизлярского оригинала, было очевидно, 
что купивший её всё равно остался бы в проиг-
рыше – сработанные реально на КЭМЗе изде-
лия гораздо надёжнее.

Кизлярский электромеханический завод 
(КЭМЗ), основанный в 1962 году, изначально 
был частью советской оборонной промышлен-
ности, любая продукция которой, как многим 
в мире известно, всегда отличалась эталонным 

качеством. Основной специализацией кизляр-
цев с самого начала стали разработка и произ-
водство комплектующих и диагностического 
оборудования для авиационной техники. В 
настоящее время свои последние разработки в 
этой области завод поставляет строевым час-
тям российской боевой авиации, в частности, 
для знаменитых истребителей СУ-27 и СУ-30. В 
силу этих обстоятельств кизлярское предпри-
ятие сейчас входит в список стратегических 
промышленных объектов государственного 
значения, а чуть более четверти его акций на-
ходится в федеральной собственности. Кро-
ме того, оборонная продукция периодически 
направляется на экспорт в Венесуэлу, Индию, 
Малайзию, Эфиопию, а также в Китай, извест-
ный, между прочим, в мире и как глобальный 
производитель самых разнообразных подде-
лок, в числе которых, возможно, и упомянутые 
злосчастные электрокипятильники. 

В эпоху конверсии, начавшейся в годы пе-

КЭМЗ – СТРУКТУРА   ГАРМОНИЧНАЯ
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рестройки, на предприятии значительно уве-
личили производство гражданской продукции, 
доля которой до того времени была весьма не-
значительной. Специалистам заводского конс-
трукторского бюро, привыкшим осуществлять 
разработку сложных наукоёмких изделий обо-
ронного характера, не составило большого 
труда подготовить и чертежи высококлассных 
изделий массового спроса. Завод начал про-
изводить электрооборудование, автомобиль-
ные комплектующие, медицинский инвентарь, 
сельскохозяйственную и бытовую технику. У 
потребителей и в Дагестане и за его пределами 
сейчас пользуется большим успехом заводская 
серия электрических и газовых отопительных 
котлов и водонагревателей. 

Вскоре после приватизации и акциони-
рования в 1994 году предприятие стало офи-
циально именоваться ОАО Концерн «КЭМЗ». 
Понятие концерна было упомянуто в названии 
не случайно – оно подразумевает объединение 

предприятий под общим финансовым руко-
водством, а вместе с кизлярцами в этот союз 
также входят Южно-Сухокумский электро-
механический завод, производство в Кочубее, 
цеха в сёлах Хебда и Мачада Шамильского 
района,  агрофирма «Каспий» и многие другие 
предприятия. Кроме того, значительный по 
масштабам единый и «многоликий» концерн 
для большей гибкости и эффективности де-
ятельности условно поделен на полтора десятка 
частично самостоятельных «производственно-
коммерческих единиц». Такая управленческая 
инновация предоставляет простор для ини-
циатив с их стороны, стимулирует работу по 
формированию портфеля заказов, реализации 
продукции, организуется поощрение отличив-
шихся в труде. Статистика за 2006 год показала 
прирост производства к предыдущему году на 
15,4 процента – очень солидный показатель.

Проходя по цехам завода, можно в пол-
ной мере осознать поистине «имперский» раз-

КЭМЗ – СТРУКТУРА   ГАРМОНИЧНАЯ
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мах промышленного наследия, 
отстроенного в советскую эпоху. 
«Разглядывать потолок» в цехах 
здесь возможности ни у кого нет 
– он запредельно высок, а впечат-
ляющие огромные трубы вентиля-
ции под ним образовывают клас-
сический индустриальный пейзаж 
крупного производства. В целом 
«средней свежести» оборудование 
в цехах работает достаточно тихо, 
и на лицах рабочих можно видеть 
больше сосредоточенности на тру-
довом процессе, чем признаков ка-
кого-то излишнего напряжения. 

В отдельное герметичное по-
мещение установлено недавнее до-
рогое приобретение – высокоточ-
ный станок для электроэрозионной 
обработки заготовок. Не пожалели 
заводчане денег и на современное 
оборудование для порошкового на-
несения лакокрасочных покрытий.

Цехов много, а характер про-
водимых там работ может диамет-
рально разниться. Например, при 
производстве обмотки провода на 
микроэлектродвигатели требуется 
особенная аккуратность и постоян-
ное внимание, и тут традиционно царят женщи-
ны. Мужчины, конечно, работают в основном у 
станков. Очень ответственная работа у занятых  
производством электроусилителей авторулево-
го управления для моделей «Калина» и «Нива». 
Эти сложные детали в Кизляре начали изготав-
ливать совсем недавно по лицензии их разработ-
чика – махачкалинского завода «Авиаагрегат». 
Технологические процедуры при их изготовле-
нии требуют большой точности и наращивание 
их производства ведётся постепенно – качество 
здесь имеет первостепенное значение.

– По некоторым автомобильным комп-
лектующим, которые нами запатентованы, мы 
являемся первыми и единственными в России 
разработчиками и производителями, – гово-
рит главный конструктор по автомобильной 
тематике КЭМЗа, кандидат технических наук 
Гурбанали ГУЛИЕВ.  – На продук-
цию для автопрома спрос сейчас 
достаточно устойчивый, и более 
того – во многих случаях он даже 
превышает наши возможности, 
а вообще – цех, производящий 
продукцию для конвейера ВАЗа, 
– единственный из всех на нашем 
заводе работает в две смены. 

На балансе у завода ещё с со-
ветских времён находятся дворец 
культуры, плавательный бассейн 
«Дельфин», спорткомплекс, сана-
торий-профилакторий, база отды-
ха «Терек» на берегу Каспия, где 
любой сотрудник может отдох-
нуть, провести отпуск или попра-
вить здоровье. Кроме того, все в 
Кизляре знают, что первые в горо-
де девятиэтажные дома были пос-
троены на средства завода, хотя 
это и было давно. А сейчас достра-
ивается база отдыха на Сулаке. 
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Питание в обеденный перерыв за рабочих 

оплачивает концерн, причём некоторую часть 
снабжения заводской столовой обеспечивает 
собственная агрофирма «Каспий». Любопыт-
но, что столь крупное промышленное пред-
приятие содержит отару овец 400-500 голов, 
коров 30-40, имеет овощные и цветочные теп-
лицы. Нелишне упомянуть, что на КЭМЗе есть 
и крупное мебельное производство, продукци-
ей которого покупатели довольны. 

– Зарплаты у многих наших квалифици-
рованных  рабочих выше, чем у инженерных 
работников и составляют 7-10 тысяч рублей, 
– говорит главный экономист КЭМЗа Омар 
ОМАРОВ. – Для конструкторов и програм-
мистов, способных быть ведущими специалис-
тами, концерн готов создать самые благопри-
ятные условия, в том числе построив для них 
многоквартирный дом. 

На заводе надеются, что вместе с образова-
нием в России Объединённого авиастроитель-
ного консорциума произойдёт значительное 
оживление отечественного самолётостроения, 
что обеспечит завод дополнительными зака-
зами. ОАО Концерн «КЭМЗ» входит в состав 
Авиационной Холдинговой Компании «Су-
хой», которая, в свою очередь, является частью 
вышеназванного консорциума. Кроме того, оп-
тимистичные ожидания связаны с планами со-
трудничества с недавно созданным федераль-
ным Департаментом по закупкам вооружений 
и оборонной техники.

Заместитель генерального директора Ах-
мед МАГОМЕДОВ рассказывает:

– Концерн в целом готов производить лю-
бую продукцию своего профиля. Хотя, конечно, 
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полное техническое перевоо-
ружение производства сейчас 
было бы очень кстати. Это 
требует значительных фи-
нансовых средств, которых у 
завода сейчас нет, а кредитов 
мы принципиально стараем-
ся избегать – конечно, из-за 
высоких процентов. Импульс 
развитию концерна могли бы 
обеспечить государственные 
программы поддержки раз-
вития и технического пере-
вооружения. В переходные 
периоды это является обыч-
ной практикой везде в мире. 
А пока мы в меру наших воз-
можностей постепенно при-
обретаем станки и оборудо-
вание для переоснащения от-
дельных производственных 
участков.  

Давно подмечено, что 
жизнь в едином ритме с за-
водским коллективом даёт 
возможность людям взаимо-
действовать, встречая естес-
твенную доброжелательную 
оценку собственных усилий. 
В Кизляре также есть то, что 
чаще встречается в промыш-
ленно развитых регионах, 
и особенно в тех, которые 
связаны с наукоёмким про-
изводством. Здесь ощутимо 
гораздо выше культура вза-
имоотношений между людь-
ми, комфортнее социальная 
атмосфера в целом. И во мно-
гом это следствие существо-
вания в городе КЭМЗа.

– Наша  спецпродукция, 
необходимая авиационной 
отрасли, которую мы с гор-
достью представляем и на 
международных авиасалонах 
– в Москве, Ле Бурже, Фар-
нборо, пользуется стабиль-
ным спросом, – говорит ге-
неральный директор ОАО 
Концерн «КЭМЗ» Ибрагим 
АХМАТОВ. – Мы прилагаем 
все возможные усилия для 
развития направления точной механики. Пер-
спективу видим именно в совершенствовании 
нашей продукции специального назначения, в 
том числе и за счёт экспортной выручки. Кро-
ме того, будущее предприятия мы связываем с 
производством сложной наукоёмкой продук-
ции гражданского назначения. С этой целью 
мы намерены привлекать к сотрудничеству 
передовые научные центры авиационного на-
правления – такие как МАИ, МГУ, институт 
в Таганроге. В наших планах сейчас развитие 
конструирования и программирования, для 
чего мы планируем создать привлекательные 
условия молодым специалистам. Работа над их 
формированием сейчас самый насущный воп-
рос – нужно быть квалифицированным, чтобы 
быть конкурентоспособным.

Ибрагим АХМАТОВ

Гурбанали ГУЛИЕВ

Омар ОМАРОВ

Ахмед МАГОМЕДОВ
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Горцы испокон веков одевались в папа-
хи и шубы, сшитые из овчин, войлоч-

ные бурки и ичиги из кожи, спали на паласах 
из грубой шерсти, питались преимущественно 
бараниной и брынзой. Степень зажиточности 
семьи во многих селах до сих пор определяют 
по количеству вяленого мяса и бараньих кур-
дюков, хранящихся в задней комнате дома. На 
свадьбах, когда идут за невестой, впереди в ка-
честве символа трудолюбия гонят осла с меш-
ком муки на спине, вслед за ним ведут на при-
вязи рогатого барана – символ благополучия. 
В течение веков овца была также своего рода 
разменной монетой, ее называли «белым се-
ребром», и нередко, даже в наши дни, особенно 
при большой инфляции, торг на базарах ведут 
не в рублях, а в овцах. Словом, овцеводство, 
как заметил один из моих равнинных кунаков, 
не просто отрасль, а образ жизни большой час-
ти жителей Дагестана. 

И неспроста. По условиям и характеру 
ведения сельскохозяйственного производства 
наша республика резко отличается от других ре-
гионов Российской Федерации. Значительную 
ее часть составляют труднодоступные горы, где 
ограничены условия для применения техники, 
развития других отраслей, за исключением 
горных долин, где люди растят сады. Потому 

в структуре нашего сельского хозяйства веду-
щее место занимает кочевое (еще его называют 
отгонным) овцеводство, которое в Дагестане 
практиковалось всегда. 

В условиях гор ручным серпом невозмож-
но заготовить столько сена, чтобы его хвати-
ло на зиму для прокорма в стойловом режиме 
миллионов овец и коз. И потому, как только 
осенью в горах выпадает первый снег, овечьи 
отары перегоняют на зимние пастбища на при-
морскую низменность, где зимы теплее и под-
ножного корма достаточно. Путь от некоторых 
горных пастбищ до равнинных порой достигает 
пятисот километров. Приходится государству 
ежегодно часть пути перевозить несколько сот 
тысяч голов скота железнодорожным транс-
портом. Поэтому в Дагестане есть отгонные 
пастбища горных хозяйств на равнине, а также 
скотопрогонные трассы, по которым ежегод-
но весной и осенью – в горы и обратно – пе-
регоняют отары. Такие понятия, как «скотоп-
рогонная трасса», «летние и зимние отгонные 
пастбища», «кутаны» и т.д., не очень понятны 
жителям других регионов страны, в том числе 
и чиновникам федеральных ведомств. Что ме-
шает при решении вопросов развития отрасли. 
Хозяйственные взаимоотношения, возника-
ющие при этом, регулировались в древности 

ЯРЛЫГА
КАК
ОБРАЗ
ЖИЗНИ

Джамалудин ДжАМбулАев
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межобщинными договорами, во времена цар-
ской администрации и в пору советской власти 
– решениями администраций, а в наше время 
определяются законом «О статусе земель от-
гонного животноводства».

В советское время в Дагестане сформи-
ровались высокопродуктивные шерстные и 
мясные породы овец. И такие, что даже после 
полутора десятка лет разрухи, по данным за 
2004 год, 65 процентов овец крупных сельхоз-
предприятий Дагестана сохранили признаки 
Дагестанской горной породы, 15 – Грозненской, 
10 – Лезгинской, по одному проценту – 
Тушинской и Эдильбаевской. С проводимых в 
нашей стране выставок племенных овец живот-
ные тонкорунной Грозненской породы из госп-
лемзавода «Червленые буруны» – Ногайского, а 
также и полутонкорунной Дагестанской горной 
из агрофирм «Чох» и «Согратль» – Гунибского, 
СПК им. К. Маркса – Хунзахского районов воз-
вращаются с медалями и дипломами. Многие 
племрепродукторы сдали позиции, другие же 
пошатнулись, но устояли. К сожалению, овец 
Андийской породы ныне содержат лишь в не-
большом числе личных подсобных крестьянс-
ко-фермерских хозяйств. 

Начавшиеся в 1991 году реформы позво-
лили коррумпированной части федерального 
чиновничества повернуться лицом к австра-
лийским и новозеландским овцеводам в ущерб 
интересам страны. Резко упали закупочные 
цены на шерсть, произведенную в России. 
Параллельно шло «таяние» овечьих отар в кол-
лективных и государственных сельхозпредпри-
ятиях, одновременно «таяло» и благополучие 
животноводов. Многие тысячи опытных ча-
банов, зоотехников, ветфельдшеров лишились 
работы. По данным госстатистики, поголовье 
овец и коз в республике уменьшилось с 3,39 
млн. голов в 1990 году до 2,09 млн. в 1999-м. 
В общественных хозяйствах средний настриг 
шерсти с одной овцы за тот же период снизил-
ся с 2,5 до 1,8 килограммов.

Развитию частного сектора в овцеводчес-
кой отрасли мешало во многом то обстоятель-
ство, что содержать в 
горах круглогодично 
большое количество 
скота невозможно, а 
отгонные пастбища 
принадлежали не час-
тникам, а день ото дня 
слабеющим обществен-
ным хозяйствам. Да и 
сорганизоваться, чтобы 
перегонять, перевозить 
на зимние пастбища 
скот, частники были не 
в силах, обходилось это 
крайне дорого. 

С подачи Минсель-
хоза РД, обеспокоенно-
го создавшимся поло-
жением, в республике 
было принято беспре-
цедентное решение – 
администрациям райо-
нов и хозяйств было 
разрешено отгонять на 
зимние пастбища не 

только общественное, но и частное овцепо-
головье. Стали применять практику выплаты 
субсидий на нанятую «овцекоземойку», нача-
лось возмещение части затрат на перевозку 
скота железнодорожным транспортом и т.д. 
Делалось все возможное для сохранения пле-
менных репродукторов. Но в те годы продол-
жал существовать правовой беспредел, когда 
не только частные лица, но и руководители 
ряда муниципалитетов допускали самоволь-
ный захват и застройку части скотопрогонных 
трасс. Закупочные цены на шерсть оставались 
низкими, из-за низкой покупательной способ-
ности населения баранина реализовывалась 
на рынках дешево, а в общественном секторе 
отрасли продолжался спад. Тем не менее, пре-
доставление частнику возможности пользо-
ваться ресурсами зимних отгонных пастбищ 
принесло плоды. В личных подсобных хозяйс-
твах и сельхозпредприятиях всех форм собс-
твенности на конец 2003 года уже содержалось 
около 3,7 млн. овец и коз. Хотя увеличение 
численности не сопровождалось качествен-
ными показателями: производство баранины 
(в убойном весе) по сравнению с предыдущим 
годом снизилось, как и настриг шерсти.

И тогда в нашей республике была приня-
та Программа экономического и социального 
развития РД на период до 2010, которой было 
предусмотрено довести поголовье овец и коз 
до 4 млн. голов, производство мяса (всех ви-
дов) до 160 тыс. тонн, шерсти – до 15 тыс. тонн. 
И что же? По данным статистики, на конец 
2006 года производство мяса (в живом весе, в 
том числе и баранины) в республике увеличи-
лось больше чем на треть по сравнению с 2003 
годом, производство шерсти достигло более 14 
тысяч тонн, а поголовье овец и коз в хозяйс-
твах всех форм собственности превзошло все 
ожидания, достигнув без малого 4,9 млн. голов. 
Поголовье по сравнению с 1990 годом выросло 
более чем в 1,4 раза. 

Так что жизнь опровергла мнение скепти-
ков, которые в 1999 году считали, что на вос-
становление поголовья 1990 года потребуется 
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более 10 лет. За 7 лет оно было превышено поч-
ти в полтора раза. Поспособствовали успехам 
отрасли и сравнительно мягкие зимы послед-
них лет. Хотя они и усыпляют бдительность ов-
цеводов, для которых шестидесятипроцентный 
страховой запас грубых кормов возле кошар в 
наше время стал считаться достижением. 

Поголовье овец и коз увеличилось до та-
кой степени, что не только экологи, но и сами 
сельхозработники бьют тревогу по поводу 
чрезмерной нагрузки на пастбища, особенно 
на зимние, отгонные. Вследствие этого качес-
твенные показатели овцеводства приобрели 
тенденцию к снижению – по живому весу и на-
стригу шерсти с одной головы. Поэтому в рес-
публике на самом высоком уровне заговорили о 
необходимости их повышения. Национальный 
проект «Развитие АПК», который по настоя-
нию президента РД Муху Алиева, начиная с 
2007 года, на полноправной основе включает и 
овцеводство, позволяет овцеводам получать в 
банке кредиты, процентная ставка на которые 
субсидируется из федерального и республи-
канского бюджетов в пределах учетной ставки 
Центробанка РФ. 

Когда председатель агрофирмы «Чох» 
Магомедхан Маччаев рассказал, что овце-
водство включено в национальный проект 
«Развитие АПК», 80-летний чабан Магомед 
Гамзаев удовлетворенно улыбнулся: «Поняла, 
наконец, власть его великое значение. Теперь 
можно будет наладить откорм, отремонтиро-

вать наши кошары». В этом хозяйстве, кстати, в 
текущем году реальна возможность сохранить 
по 95-100 ягнят на каждую сотню овцематок. И 
действительно, в последнее время резко вырос-
ло внимание фермеров, руководителей круп-
ных сельхозпредприятий к улучшению и вос-
становлению поголовья высокопродуктивного 
скота. В прошлом году из племрепродукторов 
республики продано хозяйствам около трех 
тысяч голов племенных овец. На реализации 
племенного молодняка хорошо заработали аг-
рофирмы «Согратль», «Чох» – Гунибского, ГУП 
«Тидибский» – Шамильского, «Черкесский» 
– Буйнакского районов. Вырос спрос на пле-
менных овец Тушинской породы, выращива-
емой в Хунзахских СПК им. К. Маркса и КФХ 
«Цикламен». Люди не теряют надежды на то, 
что спрос на шерсть вырастет: из племзаво-
да «Червленые буруны» продано триста голов 
овец тонкорунной Грозненской породы. 

Что касается перспектив, то и ученые, и 
практики обеспокоены тем, что зимние пас-
тбища, которые являются основой отгонного 
животноводства, деградируют из-за возросшей 
на них нагрузки. Иные хозяева «умудряются» 
даже летом пасти овец в степи, тогда как гор-
ные пастбища пустуют. Проблема и в наступле-
нии песков, вторичном засолении и т.д. Главная 
же угроза в том, что успехи отрасли, которыми 
республика по праву гордится, могут быть све-
дены на нет одной-единственной по-настояще-
му морозной зимой. Месяц-полтора непогоды 
могут нанести отрасли непоправимый ущерб 
по той причине, что нет достаточной заботы о 
кормах. Поголовье, например, превысило про-
ектируемую величину в полтора раза, а кормов 
заготавливается на зиму почти в 3-4 раза мень-
ше запланированного объема. В сельхозпредп-
риятиях, где все еще сохранились и техника, и 
специалисты, в 2004 году, например, грубых и 
сочных кормов в расчете на одну условную го-
лову крупного рогатого скота было припасено 
по 9,1 центнера кормовых единиц. Это на уров-
не Мурманской, Читинской областей, неко-
торых других сибирских регионов, где вечная 
мерзлота. Между тем по России в целом этот 
уровень составлял тогда 21 центнер. Предстоит 
решить и такую проблему: шерсть в стране не 
имеет спроса, цены на нее крайне низки, а наше 
кожсырье (миллион шкур ежегодно) продается 
за бесценок и вывозится дельцами в Турцию.

Решение этих проблем – назову их снова – 
заготовка кормов, повышения качества шерсти 
и ее продажа, переработка кожсырья – в повес-
тке сегодняшнего дня наших хозяйственников.

Первого мая 1962 года был 
опубликован указ о присуждении 
Государственной премии Совета 
министров СССР за выведение 
высококлассной породы полу-
тонкорунных овец “Дагестанс-
кая горная” ученым С. Гусейно-
ву, А. Гаджиеву, В. Близниченко, 
председателю колхоза селения 
Чох И. Исламову и старшему ча-
бану О. Пакалову.
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Дагестанцы уже привыкли, что 
Республиканский торгово-марке-

тинговый центр «Дагестан-ЭКСПО» при 
Минэкономики РД с каждым годом наращивает 
свои усилия по продвижению продукции дагес-
танских предприятий на внутренний и внешний 
рынки. И не только. Для привлечения инвесто-
ров, интенсификации всевозможных эконо-
мических связей на выставках рекламируются 
товары из других регионов страны, ближнего и 
дальнего зарубежья, информируется о возмож-
ностях наших ближних и дальних соседей. 

Наш журнал рассказывал о деятельности 
центра, о тех, кто первыми принимает на свои 
плечи всю тяжесть столь колоссальной органи-
зационной работы. Поэтому, не повторяя пуб-
ликации первого номера за этот год, сообщаем 
читателям о планах центра на  последующие 
месяцы.

В мае были запланированы в Махачкале 
две выставки – коллективные и самостоя-
тельные экспозиции предприятий Дагестана, 
регионов России и зарубежных стран. Одна 
из них – уже четвертая по счету – «Деловой 
Дагестан-2007», а вторая – специализирован-
ная выставка-ярмарка «Магия камня». А в 
июне – коллективная экспозиция дагестанских 
предприятий и организаций на двенадцатом 
«Петербургском международном экономичес-
ком форуме» и в Ростове-на-Дону – на выставке 
«Промышленный потенциал Юга России».

Подобные экспозиции наших предприятий 
и организаций будут представлены в августе  – 
на выставке «Школьный базар» (г. Махачкала), 
в сентябре – на 72-й «Международной торговой 
ярмарке» (г. Салоники, Греция), «Выставке-
ярмарке «Юг-Универсал»» (г. Ставрополь), 
«Специализированной выставке-ярмарке 
«Золото России» (г. Махачкала), в октябре 
– на пятом «Международном экономичес-
ком форуме «Кубань-2007» (г. Cочи), пятой 
«Дагестанской межрегиональной выставке-

ярмарке «Дагпродэкспо-2007» (г. Махачкала), 
«Российской агропромышленной выставке» 
(г. Москва), «Межрегиональной выставке-
ярмарке «Осетияпродэкспо-2007», в ноябре 
– «Межрегиональной специализированной 
выставке «Продторг» (г. Воронеж), выстав-
ке «Пищевая и перерабатывающая про-
мышленность» (г. Ставрополь), в декабре 
– «Предновогодней выставке» (г. Москва).

Такое перечисление предстоящих мероп-
риятий при чтении, вероятно, не самое увлека-
тельное занятие, но для заинтересованных их 
возможных участников представляет пользу. 
Будет им время подготовиться, чтобы заин-
тересовать будущих потребителей своей про-
дукцией. Редакция на это рассчитывает. Да и 
всем нашим читателям не помешает, думается, 
узнать, куда и как простираются деловые связи 
дагестанцев. 

ДЕЛОВЫЕ СВЯЗИ: 

ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ...
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Похоже, национальные проекты посте-
пенно реализуются. Хотя встречается 

и немало подводных камней. Как, в частности, 
нацпроект по жилью претворяется в нашей рес-
публике? 

Совершим небольшой экскурс в историю. 
И раньше пытались решить жилищную про-
блему. Лет тридцать назад было обещано, что к 
2000 году каждая советская семья будет жить в 
отдельной квартире. Благие намерения ими же 
и остались. Позже была принята федеральная 
целевая программа «Жилище», состоящая из 
четырех подпрограмм. Затем ФЦП «Жилище» 
плавно перетекла в национальный проект 
«Доступное и комфортное жилье – гражданам 

ИМЕЙ ЖИЛЬЕ СМОЛОДУ
России». Давайте посмотрим, как обстоят дела с 
подпрограммой по обеспечению жильем моло-
дых семей. 

Разъяснить ситуацию я 
попросил заместителя минист-
ра образования, науки и моло-
дежной политики РД Муслима 
ТЕЛяКАВОВА. Как пояснил со-
беседник, молодая семья (супруги 
должны быть в возрасте до 30 лет) 
становилась на учет в жилищном 
отделе городов как нуждающаяся 
в улучшении жилищных условий. 
Она оплачивала 30 процентов 
стоимости предоставляемого ей 

Гази Гасайниев
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жилья. Остальные 70 про-
центов оплачивались из рес-
публиканского и муници-
пального бюджетов, но эти 
деньги молодые люди долж-
ны были возвращать равны-
ми частями в течение 20 лет. 
Получался своего рода бес-
процентный целевой заем. А 
федеральный бюджет выде-
лял субсидию на то, что при 
рождении каждого ребенка 
списывалась стоимость 18 
квадратных метров.

 На такие субсидии в 
2006 году из федерального 
бюджета в Дагестан посту-
пило без малого 7 млн.  руб-
лей. Но эти деньги остались 
в рамках программы, к ним 
добавились более 15  млн. из 
республиканского бюджета, 
9 млн. рублей из муници-
пальных бюджетов и почти 
столько же  поступило из 
внебюджетных источников. 
На эти деньги завершено 
строительство и принят в эксплуатацию 26-
квартирный жилой дом для молодых семей в 
Дербенте, там же продолжается сооружение 35-
квартирного дома, приобретено 15 квартир для 
молодых семей в Каспийске.

В Каспийске пошли еще дальше. Здесь по 
программе обеспечения жильем молодых семей 
решили построить двухуровневые двухквартир-
ные коттеджи. Красивые получились строения. 
И удобные, если учесть, что в придачу предлагал-
ся и земельный участок. Первоначально было за-
ложено 12 коттеджей на 24 семьи. Большинство 
из них готово и ждет своих хозяев. Завершенные 
коттеджи заселяются очень медленно. Причина   
– нерешенность проблем с коммуникациями. К 
началу 2007 года сюда наконец подали газ. Но до 
сих пор нет линии городской канализации, тер-

ритория не благоустроена, не решен вопрос и с 
общественным транспортом. И самое главное 
– поблизости нет школы. Все это вместе взятое 
отпугивает молодые семьи не только от заселе-
ния в эти коттеджи, но и от рождения детей. 

С немалыми трудностями проблема обес-
печения молодых семей в Каспийске и Дербенте 
как-то решается. Но почему только дербентцы 
и каспийчане участвуют в программе? Ответ 
прост. Власти других городов не изъявили жела-
ния участвовать в софинансировании проекта. 

Так было до принятия нацпроекта по 
жилью. В этом году, как пояснил Муслим 
Телякаков, поменялась схема оказания помощи 
молодым семьям. Муниципалитеты, желающие 
участвовать в проекте, должны были до 1 сен-
тября 2006 года предоставить списки молодых 
семей, нуждающихся в улучшении жилищных 

условий. Такие списки пред-
ставили все города респуб-
лики, кроме Дагогней. Затем 
они должны были предста-
вить утвержденные на 2007 
год бюджеты, где отдельной 
строкой значились бы расхо-
ды по обеспечению жильем 
молодых семей. Поскольку 
в установленные сроки не-
обходимые документы не 
представили муниципали-
теты Кизляра и Хасавюрта, 
из программы выпали и эти 
города. Согласно сводному 
списку в семи оставшихся 
городах республики помо-
щи государства ждут 509 
молодых семей. Для них 
планируется сдать более 27 
тысяч квадратных метров 
жилья. На реализацию этого 
проекта в 2007 году предпо-
лагается получить из феде-
рального бюджета более 27 
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миллионов рублей. Но основное бремя расхо-
дов по-прежнему ложится на республиканский 
и муниципальные бюджеты. 

Наличие в списке, по словам Муслима 
Телякавова, еще не является гарантией того, 
что молодые семьи получат жилье. По новой 
схеме на имя одного из супругов открывается 
в Сбербанке блокированный счет, на который 
поступает субсидия, это примерно 40 процентов 
стоимости жилья. Остальные средства на этот 
же счет должны положить сами молодые семьи. 
При этом не имеет значения, будут ли они взя-
ты в банке по ипотечному кредиту, или же это 
будут собственные сбережения и сбережения 
родителей. Такая схема не оставляет лазеек для 
получения денег тем, кто не нуждается в улуч-
шении жилищных условий, но имеет доступ к 
бюджетным средствам.

Закономерен вопрос: смогут ли все молодые 
семьи, которые попали в вожделенный список, 
найти недостающие деньги? Смогут ли они даже 
получить ипотечный кредит? Ведь банки скру-
пулезно проверяют кредитоспособность заем-
щиков, на кредит могут рассчитывать только те, 
кто имеет совокупный доход не менее 10 тысяч 
рублей в месяц. А какова кредитоспособность 
молодых людей, только вступающих в жизнь, 
известна всем. Тем более – в нашей республике. 

Стоит об ипотеке несколько слов сказать 
отдельно. Чтобы заработал механизм ипотеч-
ного кредитования, нужны, по крайней мере, 
три условия. Первое – готовность банков предо-
ставлять долгосрочный дешевый кредит. Второе 
– большое (даже конкурентное) предложение на 
рынке недвижимости. И третье – высокая поку-
пательная способность людей. О политической, 
социально-экономической стабильности и го-
ворить нечего – без этого ничто нормально ра-
ботать не будет. Поскольку в нашей республике 
эти три условия полностью пока еще не соблю-
даются, говорить всерьез об ипотеке, тем более 
– надеяться на нее – рановато.

Вернемся к молодым семьям. Размер субси-

дий, которые они получат, может оказаться зна-
чительно меньше тех 40 процентов. Дело в том, 
что утвержденная в каждом регионе стоимость 
одного квадратного метра жилья может быть 
меньше реальной ее стоимости. К примеру, на 
первый квартал 2007 года для нашей республи-
ки она официально составляла 10450 рублей за 
квадратный метр, тогда как реальная цена пре-
вышала 18 тысяч рублей. Следует пояснить, из-
за чего возникает такое ощутимое расхождение. 
У нас большая страна. Пока регионы предоста-
вят сведения о том, какие у них установились 
цены, пока федеральный центр их соберет, клас-
сифицирует, согласует и утвердит свои ставки, 
пока министерство финансов включит их в 
расходную часть, пока эти сведения и средства 
обратно поступят в регионы, проходит немало 
времени, в течение которого реальные цены на 
жилье возрастают. При нынешней схеме субси-
дирования базовая ставка всегда будет меньше 
реальной стоимости одного квадратного метра. 
Поэтому молодым семьям на самом деле при-
дется находить средства, составляющие более 
65-70 процентов стоимости жилья. Насколько? 
Как получится.

Но с каждым днем эти «ножницы» между 
ценами сокращаются, то есть решение жилищ-
ной проблемы молодыми семьями становит-
ся все реальнее. На второй квартал 2007 года 
утвержденная для нашей республики ставка 
составляет уже 12200 рублей за квадратный 
метр, хотя цены на жильё по сравнению с пер-
вым кварталом мало изменились. Кроме того, 
Сбербанк согласился предоставлять кредит 
под 11 процентов годовых. Да и большая часть 
процентной ставки по ипотеке гасится за счет 
республиканского бюджета, и молодые семьи 
платят около 3 процентов за пользование ипо-
течным кредитом.

Национальный проект – это, прежде всего, 
программа муниципалитетов, и они ответствен-
ны за ее реализацию. Только по городам респуб-

лики за 2006-2010 годы не-
обходимо подготовить под 
инженерные сети 320 гекта-
ров земли. Растут и сельские 
поселения. Им тоже нужна 
земля. Если наши предки 
для экономии обрабатывае-
мых земель селились на без-
жизненных камнях, то те-
перь все хотят, чтобы учас-
ток под строительство был 
не только ровным, имел не 
только все необходимые ин-
женерные коммуникации, 
но и небольшой земельный 
надел. В принципе, справед-
ливое требование. По под-
программе «Обеспечение 
земельных участков ком-
мунальной инфраструк-
турой в целях жилищного 
строительства» Минстроем 
РД проведен отбор земель-
ных участков в Махачкале, 
Каспийске, Дербенте, и все 
необходимые документы 
представлены в Росстрой 

Так выглядят коттеджи, 
построенные возле Каспийска для молодых семей
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для участия в конкурсном 
отборе на получение госу-
дарственных грантов. 

А что же остальные 
города? Будут ли они раз-
виваться? Конечно. Но ком-
мунальную инфраструктуру 
им придется обеспечивать 
на собственные средства. 
Или переложить эти расхо-
ды на самих застройщиков, 
что мы сейчас повсеместно 
и наблюдаем.

Итак, до 2010 года не-
обходимо обеспечить в рес-
публике жильем более трех 
тысяч молодых семей. Это 
официальные данные. На 
самом деле нуждающихся 
более 40 тысяч. Кроме них, 
на улучшение жилищных 
условий (читай: на помощь 
государства) надеются 
также инвалиды и ветера-
ны ВОВ, семьи, имеющие детей-инвалидов, 
участники ликвидации аварий, вынужденные 
переселенцы, уволенные с военной службы, 
«северяне», дети-сироты и другие категории 
граждан. Учитывая все это, можно прийти к 
заключению: этот проект все еще не решает в 
полном объеме проблему обеспечения жильем. 
И не только в нашей республике. Дагестанская 
делегация выезжала в финансово более благо-

получный регион – в Республику 
Татарстан и убедилась, что и там 
схожие проблемы. И еще один ас-
пект, который стал камнем пре-
ткновения в решении сложной за-
дачи. О нем рассказывает Салихат 
АХМЕДОВА. 

«Давно хочу иметь собствен-
ное жилье, коплю деньги. Накопила 
примерно половину стоимости од-
нокомнатной квартиры. Пока наби-
рается остальная сумма, инфляция 
съедает покупательную стоимость 
моих денег, жилье вырастает в цене. 
И вот уже несколько лет я в своем 
стремлении не продвигаюсь ни на 

шаг. Количество денег вроде бы растет, но они 
по-прежнему «весят» только половину квар-
тиры. Взять кредит на недостающую сумму? 
Я бухгалтер, и подсчитала, что такая роскошь, 
как ипотечный кредит, мне не по карману. Я 
просто не в состоянии выплачивать кредит и 
проценты по нему…» 

Примерно о том же поведала и Нарханум 
Ибрагимова. «Имею 400 тысяч рублей, хотела 
бы приобрести квартиру, чтобы недостающую 
сумму выплачивать в рассрочку. Ни одна строи-
тельная организация Махачкалы на таких усло-
виях уже выстроенное жилье не предоставляет. 
А связываться с банками не хочу – добрые люди 
посоветовали не лезть в эту кабалу…» 

О таких же проблемах могли бы рассказать 
многие дагестанцы. 

Что делать? Однозначного ответа на этот 
вопрос нет. Федеральный центр попросил 
регионы представить свое видение решения 
этой проблемы. Представители нашей рес-

публики, исходя из местных условий, выслали 
свои предложения. Что из этих предложений 
будет принято, что нет – решает федеральный 
центр.  

Ответ на все возникающие вопросы ищут 
и бизнесмены. И, похоже, решение не за горами. 
Уже говорилось, что упорядоченного рынка жи-
лья как такового у нас пока нет. Представители 
нашей республики взялись за создание общерос-
сийской площадки торговли недвижимостью и 
получили соответствующее «благословление» в 
Союзе промышленников и предпринимателей 
в Москве. Поскольку идея находится в стадии 
воплощения, пока рано говорить, в чем она за-
ключается и называть конкретные имена. Но 
идея заманчивая, инициаторы – люди целеуст-
ремленные, есть надежда, что с созданием тако-
го механизма многие проблемы будут решены. 
В том числе – и обеспечение жильем молодых 
семей.
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Эволюция всякой региональной экономичес-
кой системы, в том числе и Дагестана, конеч-

но, определяется воздействием тесно взаимосвязан-
ных природных и общественных факторов. Так, после 
установления Советской власти в народном хозяйстве 
начался переход к организации 
производства с учетом при-
родно-ресурсного потенциала. 
В соответствии с такой стра-
тегией сформировалась схема 
территориальной организации 
народного хозяйства респуб-
лики и ее главных экономи-
ческих зон. В 1928 году была 
утверждена трехуровневая 
система управления народным 
хозяйством «сельсовет – район 
– республика». Республика ста-
ла делиться на 26 администра-
тивных районов. В 1930 году их 
было 29 (рис. 1). На  карте ад-
министративно-территориаль-
ного устройства республики в 
1930 году видно, что деление 
республики на районы прово-
дилось с достаточно четкой их 
привязкой к трем основным 
природным зонам: I – плос-
кость, II – предгорья, III – горы. 
Цветом выделены экономичес-
кие зоны в соответствии с гра-
ницами входящих в них адми-
нистративных районов.

Что происходило в нашем 
народном хозяйстве в дальнейшие годы, хорошо из-
вестно. Остановимся на новейшей истории. В девя-
ностые годы прошлого века, как и в большинстве ре-
гионов страны, в Дагестане начинают падать объемы 
производства, снижается уровень и качество жизни 
населения. Такая ситуация в республике была обус-
ловлена общим кризисом в экономике Российской 
Федерации, распадом Советского Союза. В хозяйстве 
республики наблюдаются замораживание ресурсов в 
незавершенном строительстве, нарушение пропор-
ций между производством товара и массой денег, со-
четание твердых и свободных цен.

Однако основные направления реформы – раз-
государствление, либерализация цен, перестройка 
финансовой, кредитно-денежной системы, осущест-
вление активной структурной и инвестиционной 
политики, социальная поддержка населения – в ос-
новном выполнялись. С 1991 года бурное развитие 

получил малый бизнес. Множество частных пред-
приятий было создано и действовало практически во 
всех городах и районах республики. Для поддержки 
нового сектора экономики были образованы специ-
альные фонды, страховые общества.

В целом экономические 
реформы в нашей республике 
протекали крайне медленно и 
непоследовательно. Главным 
негативным следствием чего 
явилось значительное сокра-
щение аграрного производс-
тва, вызванное низким спро-
сом и высокой себестоимостью 
сельскохозяйственной продук-
ции, неорганизованностью 
рынков ее сбыта. В 1999 году у 
нас оставалось 397 колхозов и 
249 совхозов, из которых были 
реорганизованы в акционер-
ные общества и товарищества 
всего 23 колхоза и 46 совхозов. 
Хотя частные хозяйства харак-
теризовались гораздо более 
высокой продуктивностью, 
в конце столетия в Дагестане 
по-прежнему господствовала 
колхозно-совхозная система. 
Это тормозило земельную ре-
форму. Не могло не сказаться 
на экономике республики и со-
кращение площадей виноград-
ников, связанное с антиалко-
гольной кампанией во второй 

половине 1980-х годов.
В состояние стагнации была ввергнута и са-

мая главная отрасль промышленности Дагестана 
– топливно-энергетический комплекс. Объемы про-
изводства электроэнергии, добычи сырой нефти и 
естественного газа значительно снизились. В эти 
годы почти все крупные предприятия оборонного 
комплекса прекратили функционирование по свое-
му прямому назначению. Некоторые из них (пример-
но, как в годы Великой Отечественной войны) были 
перебазированы в центральные регионы России. 
Большинство предприятий легкой и пищевой про-
мышленности работали на устаревшем оборудова-
нии, выпускали неконкурентоспособную продук-
цию, что привело к сокращению спроса на нее на 
внутреннем рынке. Многие предприятия не суме-
ли приспособиться к новым условиям и работали с 
низким уровнем использования производственных 

Нурула СулейМАНОв, Эльдар ЭльДАрОвРЫНОК: 
ЕСЛИ  ОГЛЯНУТЬСЯ  НАЗАД 
И  ЗАГЛЯНУТЬ ВПЕРЕД

Рис. 1
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мощностей. Например, доля легкой промышленнос-
ти к 2000 году в структуре промышленного произ-
водства уменьшилась по сравнению с 1990 годом в 
10 раз. Курортно-туристское хозяйство республики, 
обладающее огромным потенциалом, с распадом 
СССР и – особенно – с началом военных действий на 
Кавказе впало в глубочайшую депрессию. 

Ситуация усугубилась событиями в Чеченской 
Республике и соседних странах, что привело к нару-
шению хозяйственных связей и транспортной бло-
каде Дагестана. В результате объемы производства в 
большинстве отраслей промышленности республики 
в 90-х годах сократились в 10-15 раз, произошло рез-
кое уменьшение численности рабочих мест. Только 
на предприятиях оборонного комплекса, легкой 
промышленности она сократилась более чем в 6 раз, 
в пищевой промышленности – в 2,5 раза. Пришло в 
упадок традиционное для сельской зоны республики 
ковроткачество, в котором до перестройки было за-
нято свыше 15 тысяч человек. 

Первые признаки роста производства появились 
лишь в 1999 году. На развитие многих предприятий 
республики оказала стимулирующее влияние госу-
дарственная поддержка в 1998-
2000 годах, ориентированная на 
рост наиболее перспективных 
производств. А за первые 5 лет 
нового столетия удалось пере-
ломить негативные тенденции. 
К 2005 году по темпам роста 
основных экономических по-
казателей Дагестан стал опере-
жать многие субъекты Южного 
федерального округа.

В республике продолжа-
ется сегодня мирный, сози-
дательный процесс, строятся 
общеобразовательные школы, 
больницы, учреждения куль-
туры, прокладываются сотни 
километров водопроводных и 
газовых коммуникаций, рас-
ширяется сеть автомобильных 
дорог, возводится комфорта-
бельное жилье. Укрепляются 
энергетические мощности 
республики: недавно сданы в 
эксплуатацию два мощных аг-
регата Ирганайской ГЭС, воз-
ведена Гунибская ГЭС и ряд 
малых гидроэлектростанций 
в горах. Идет реконструкция аэропорта и морского 
порта в Махачкале.

Все же у нас остается нерешенным целый ряд 
ключевых проблем, что отрицательно сказывается 
на социально-экономическом развитии республики. 
Главной из них до недавних пор являлась инвести-
ционная непривлекательность. Похоже, что теперь 
ситуация меняется в лучшую сторону. Но моральное 
и физическое старение основных производственных 
фондов в промышленности и сельском хозяйстве 
еще продолжается. К концу 90-х средний уровень их 
износа составил 65-70%. 

Тревожная ситуация продолжает оставаться в 
экологической сфере. Широкая практика нерацио-
нального, а порой – и просто варварского природо-
пользования (загрязнение среды нефтепродуктами и 
городскими хозяйственно-бытовыми стоками, мас-
совое браконьерство в акватории Каспия и устьях 
рек, бесконтрольные рубки горных лесов, несанкци-

онированные разработки песчаных карьеров на по-
бережье и т.д.) вкупе со слабым развитием в респуб-
лике природоохранных технологий и недостаточным 
развитием экологического сознания населения до 
предела обострили ситуацию.

Все проблемы становления в республике рыноч-
ной экономики должны составлять предмет активно-
го, научного исследования. Очевидно, что стихии рын-
ка должны умеряться продуманной территориальной 
организацией хозяйственного комплекса, как всей рес-
публики, так и отдельных ее экономических зон. 

Каковы же эти зоны (в сравнении с 1930 годом), 
на наш взгляд, сегодня? 

В частности, представляется перспективной 
концепция социально-экономического зонирова-
ния Дагестана по бассейновому принципу, разрабо-
танная в Министерстве экономики РД (авторы кон-
цепции – Ш. Мудуев и Э. Эльдаров). В ней задачи 
совершенствования общереспубликанской системы 
административной власти увязываются с вопросами 
территориально-производственного комплексообра-
зования. Создание таких зон можно начать с выде-
ления в пределах приморской полосы четырех адми-

нистративно привязанных к го-
рам участков – Махачкалинский 
(Сулакская зона), Каспийский 
(Губденская зона), Избербашский 
(Уллучайская зона) и Дербентский 
(Самурская зона). Еще две зоны 
с центрами в Кизляре (Теречная 
зона) и Хасавюрте (Аксайская 
зона) расположены в северной 
части Дагестана (рис. 2).

Бассейновые зоны (своего 
рода «области» или «штаты») 
Дагестана организационно объ-
единяются вокруг трех городов в 
три округа: Северный (г. Кизляр), 
Центральный (г. Махачкала), 
Южный (г. Дербент). В органи-
зационном плане они должны 
служить облегчению доступа 
горных хозяйств к равнинным 
территориям, всемерно спо-
собствуя агропроизводственной 
интеграции этих частей респуб-
лики.

Наряду с мерами по огра-
ничению функций районной 
власти и их постепенной пере-
даче в ведение зонально-бассей-

новых структур управления на первых этапах таких 
преобразований представляется целесообразным 
сокращение общего количества сельских районов 
республики до оптимального числа путем укруп-
нения мелких по численности населения (менее 20 
тысяч человек). При этом важно иметь в виду, что 
в прошлом столетии произошел заметный прогресс 
в развитии транспортной и информационно-ком-
муникационных систем не только на равнине, но и 
в горной части республики. Нынешняя мелкокон-
турная структура территориального управления 
(республика складывается из 41-го сельского и 10-ти 
городских административно-территориальных об-
разований) морально израсходовала себя. Каждый 
современный район республики ныне превращается 
в оплот конкретных этнополитических интересов. 
Очевидно, что такая тенденция служит препятстви-
ем на пути построения в республике гражданского 
общества. 

Рис. 2
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Что привычно увидеть на книжной 
полке у физика? Чертежи, формулы, 

специальную литературу... У Муртазаева мож-
но обнаружить русско-английский словарь 
Мюллера, потому что он считает, что без ан-
глийского сегодня никуда, книгу «Аварцы», 
потому что он родом из аварского села Муги, 
книги Виктора Ерофеева, так как «физик тоже 
может увлекаться современной литературой», 
и Анатолия Тоса, потому что «Тос лучший спе-
циалист в области мужской и женской психо-
логии». Акай Муртазаев не любит Маринину и 
увлекается историей Дагестана, он печатается в 
физических журналах высоких рейтингов и го-
ворит, что нельзя быть ханжой.

– Расскажите про Фонд содействия оте-
чественной науке. 

– Абрамович, Дерипаска и Мамут теперь 
каждый год выделяют примерно 2 миллиона 
долларов на проведение конкурсов. Президент 
фонда – президент 
Российской Академии наук 
Юрий Осипов, у фонда 
есть попечительский совет, 
возглавляемый Николаем 
Лаверовым, в него вхо-
дят известные российские 
ученые, такие как Максим 
Каган, Жорес Алферов, 
Александр Андреев, 
Григорий Бонгард-Левин, 
Андрей Гончар, Юрий 
Гуляев, Виктор Кабанов, 
Юрий Каган, Валерий 
Козлов, Геннадий Месяц, 

Александр Некипелов, Николай Платэ, Рэм 
Петров и Владимир Фортов.

– Как так получилось, что вы четырежды 
стали «Лучшим доктором наук»?

– В конкурсе можно стать победителем 
по следующим номинациям: «Лучший доктор 
наук», «Лучший кандидат наук», «Лучший аспи-
рант» и «Выдающийся ученый». Я стал «Лучшим 
доктором наук», затем это звание продлили 
на следующий год, еще через год я вновь стал 
«Лучшим доктором» и мне опять продлили... Так 
я стал «Лучшим доктором наук» 4 раза. До этого 
я выиграл конкурс молодых ученых России, и 
тоже не один раз, а 3 раза подряд – в 1998, 1999 
и 2000 году. Участвовал и в других конкурсах, 
сейчас все и не припомнишь...

– Человеку с гуманитарным образова-
нием мало что говорит «вычислительная тех-
ника и физика фазовых переходов». Можно 
популярно объяснить, чем занимается ваша 

лаборатория?
– Есть физика экспери-

ментальная и теоретическая, 
а мы занимаемся вычисли-
тельной техникой, это факти-
ческое компьютерное моде-
лирование, то есть мы моде-
лируем физические процессы, 
которые очень трудно изучить 
в экспериментальной и теоре-
тической физике. Вообще, вы-
числительная техника возник-
ла давно – еще в 40-е годы, но 
такое широкое распростране-
ние получила недавно. Наша 

«Платить, чтобы не учиться, или учиться…»
Лучший в стране доктор наук Акай МурТАзАев:

Как-то раз три небезызвестных челове-
ка: Роман Абрамович – губернатор Чукотки, 
Олег Дерипаска – председатель Совета ди-
ректоров компании «Базовый элемент» и 
Александр Мамут – член Совета директоров 
компании «Ингосстрах» решили вложить 
свои деньги в благое дело, в науку. Подумали 
и учредили Фонд содействия отечественной 
науке, который дает новые возможности рос-
сийским ученым. 

Как-то раз заведующий лабораторией 
вычислительной техники и физики фазовых 
переходов Института физики ДНЦ РАН, док-
тор наук, профессор Акай Муртазаев отпра-
вил необходимые документы для участия в 
конкурсе, проводимом вышеупомянутым 
Фондом. Отправил и забыл. А потом в ин-
тернете среди 13 прошедших по номинациям 
российских ученых обнаружил свою фами-
лию. Так Акай Курбанович стал «Лучшим 
доктором наук», при чем уже 4 раза подряд, 
хотя, по правилам, победить можно только 
дважды.

Саидат МАГОМеДОвА
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лаборатория интегрирована с Дагестанским 
государственным университетом, работники 
лаборатории преподают на физическом факуль-
тете.

– А как вы пришли в эту науку?
– Я еще в 9 классе понял, что буду физи-

ком. Тогда я учился в школе в Акуша и у меня 
были очень хорошие учителя. Кстати, Зумруд 
Запировна Сулейманова, министр культуры, 
преподавала у меня химию, и чуть не сдела-
ла из меня химика, это учитель от Бога, и если 
бы она не ушла в секретари обкома комсомола, 
возможно, я бы стал химиком. Дагестанская пе-
дагогика очень многое потеряла в ее лице... По 
физике тоже у меня был замечательный учитель, 
благодаря которому я и стал увлекаться этой 
наукой. Когда поступил в ДГУ, мне попадались 
тоже только грамотные преподаватели, среди 
них небезызвестный Камилов – руководитель 
моей дипломной работы, который отправил 
меня в аспирантуру в Петербург, тогда еще 
Ленинград. Там я попал к выдающимся людям, 
среди них Игорь Алексеевич Фаворский, внук 
Римского-Корсакова, внук ху-
дожника Фаворского и, по-
моему, он еще был правнуком 
академика химика Фаворского, 
который создал искусственный 
каучук. Вот так мне повезло. 

– Вы преподаете на физи-
ческом факультете, скажите, 
вы согласны с тем, что совре-
менные студенты совершенно 
не хотят учиться?

– Да, студенты с каждым 
годом становятся все хуже и 
хуже. Но это вина общества, 
менталитет такой странный 
у нас. Вы видели где-нибудь, 
чтобы родители платили за 
то, чтобы их дети не учились? Это только у нас 
такое происходит, я постоянно нахожусь в ко-
мандировках, поэтому могу говорить об этом 
уверенно. Вот раньше, чтобы попасть в аспи-
рантуру после университета, приходилось из-
рядно попотеть, я в свое время прошел кучу 
препятствий: то не давали направление, то 
не рекомендовывали, хотя у меня были крас-
ный диплом и победы в различных конкурсах. 
Сейчас же брать некого в аспирантуру... Могу 
сказать, что пока общество не изменится, ниче-
го не изменится. Должен быть культ знания, а у 
нас что происходит? Причем раньше невежес-
тво стеснялось своего невежества, сейчас же 
принято выпячивать необразованность, если 
раньше студент стыдился, что не сдал какой-то 
предмет, то сейчас предмет гордости – экзамен, 
сданный не с помощью знаний. Конечно, не 
все молодые – невежи, исключения есть, вот у 
меня вся лаборатория сформирована только из 
знающих людей, бывших студентов, которых 
я сам отбирал, они защищаются, выигрыва-
ют гранты. Мой работник Камал Хизриев уже 
четвертый год как «Лучший кандидат наук». 
Может быть, нежелание учиться – это пробле-
ма времени. Раньше были какие-то гарантии, 
которые придавали уверенность в завтрашнем 
дне. Пусть с ограничениями, но тем не менее... 
А сегодня больше возможностей, однако ника-
кой уверенности в том, что будет завтра. 

– А может, проблема в том, что физика 
– не та сфера, где можно заработать?

– Это неправда, заработать тут можно. 
Ведь если ты специалист, тебе платят надбавки, 
стипендии, зарплату обещали поднять до тыся-
чи долларов... Поясню: есть такое специальное 
положение о стимулирующих надбавках, тебе 
доплачивают к зарплате определенную сумму, 
которая зависит от того, в каких журналах ты 
печатаешься, в каких конференциях ты участ-
вуешь, есть ли у тебя «приглашенные» докла-
ды (когда ты приглашаешь ученых с именем, 
дабы поднять уровень конференции. Меня 
тоже приглашали в Екатеринбург, Уфу, Москву, 
Петербург...). Среди этих показателей работа 
со студентами, есть ли у тебя защитившиеся 
аспиранты и другое. Да, заработать можно, и 
неплохо...

– Тогда логичный вопрос: почему многие 
ученые уезжают на Запад, если и у нас тут все 
«в ажуре»?

– А никто не говорит, что тут все заме-
чательно! Я просто не договорил. У нас есть 

проблемы, и, в основном, 
в тех, кто стоит у власти. 
Страной у нас управляют 
кто? Юристы и экономисты. 
А они так смотрят на науку: 
мы даем деньги (хотя это 
не они дают, а народ, кото-
рый эти деньги заработал), 
а где отдача? А отдачи сра-
зу не бывает! Россия на од-
ном строительстве атомной 
электростанции в Иране 
зарабатывает 4 млрд. дол-
ларов, эти деньги – отдача 
науки, которую развивали 
в 50-60-е годы, то же самое 
в космонавтике... Чтобы ре-

зультат был через 20-30 лет, вкладывать средс-
тва нужно уже сегодня! 

К сожалению, ученых не хотят слышать, 
и они начинают работать на другую страну, 
которая их ценит. А уезжают у нас кто? Не ис-
торики, не филологи, они там никому не нуж-
ны, а химики, физики, программисты – люди, 
которым нужна экспериментальная база, а на 
нашу зарплату невозможно купить установки, 
необходимые приборы. Вот люди с амбициями 
и уезжают туда, где им это все дадут, лишь бы 
они работали! И есть еще одна проблема, в ко-
торой никакое правительство не виновато, это 
проблема самих людей. Вот сегодня у нас полно 
липовых докторов, академиков, поэтов и писа-
телей, все поголовно ученые, даже те, у которых 
нет серьезных публикаций в журналах. Вот я 
увлекаюсь историей Дагестана, много читаю, 
и стал замечать, что в последнее время стали 
писать все кому не лень! Одни пишут историю 
своего аула, другие – улицы, хотя эти исто-
рии часто весьма далеки от действительности. 
Наверное, надо изменять мышление, и тогда, 
может быть, что-то изменится в обществе...

На снимках: Акай Муртазаев с профес-
сором, членом-корреспондентом Российской 
Академии естественных наук Сергеем Капицей 
(вверху) и с академиком, вице-президентом 
РАН Александром Андреевым (слева).
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Трудно сказать, что сразу так при-
влекает в творчестве народно-

го художника России и Дагестана Гейбата 
Нурахмедовича Гейбатова. Может, то, что 
оно отличается редкой приверженнос-
тью одной большой теме, основа которой 
– Человек во всем многообразии его духов-
ных и эмоциональных проявлений.

Истоки его творчества можно попы-
таться отыскать, заглянув в далекие шести-
десятые годы, когда он с другими дагестан-
скими скульпторами успешно участвовал в 
1960 году в Декаде дагестанской литературы 
и искусства в Москве. Тогда он выставил две 
работы – жанровую композицию «Проводы 
в школу» и портрет поэта Тагира Хрюгского. 
Но если затронуть более глубинные импуль-
сы, то необходимо забраться еще дальше – в 
детство. Когда перед глазами маленького 
Гейбата в руках отца, словно в руках вол-
шебника, рождались глиняные фигурки к 
радости и изумлению окружающих его де-
тей. Разве это не чудо, когда вдруг из гли-
ны появляется нечто будто живое? Благо, 
окрестности родного села Микрах богаты 
цветными глинами.

Да, детские впечатления важны для 
формирования творческой личности. Но, 
кроме того, Гейбатову была оказана подде-
ржка близких ему людей, друзей и учителей. 
Нашел он ее и у Хасбулата Аскар-Сарыджи 
– первого в республике профессионального 
скульптора, ставшего ему духовным отцом 
и другом. Он одобрил стремление Гейбатова 
учиться в Ленинградской Академии худо-
жеств, которую дагестанец окончил в 1964 
году. Знаменитая школа Академии, основан-
ная на многолетних традициях, воспитавшая 
таких мастеров, как Ф. Шубин, Ф. Щедрин, 
И. Мартос, сыграла важную роль в форми-
ровании его художественных приоритетов.

Высокие профессиональные навыки 
вместе с вдохновением позволили молодо-
му скульптору в один сеанс создать портрет 
отца (отлитый затем в бронзе, он находится 
ныне в республиканском Музее изобрази-
тельного искусства). Портрет с успехом экс-
понировался на республиканских и всесоюз-
ных выставках, привлекая к себе внимание 
не только высоким мастерством исполнения, 
но и особой теплотой, проникновенностью 
трактовки характера близкого автору чело-

МЕРА, 
ИЗБРАННАЯ 
СКУЛЬПТОРОМ…

Наида СуТАевА
Татьяна КАлИШуК (фото)
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века. Среди несом-
ненных удач порт-
ретного жанра 60-х и 
начала 70-х годов, со-
зданных в станковом 
виде, необходимо от-
метить и уже упомя-
нутый портрет поэта 
Тагира Хрюгского, 
выполненный с нату-
ры. Внешнее и внут-
реннее благородство 
личности поэта поко-
рили молодого скуль-
птора. Интересен 
также созданный в 
1967 году портрет 
художника Ахмедова 
– энергичная лепка 
черт лица выражает 
артистичную и целе-
устремленную нату-
ру творческой лич-
ности.

Строгий отбор 
пластических средств, 
продуманность ком-
позиционного реше-
ния, выработанные 
Гейбатовым в самом 
начале своего твор-
ческого пути, артис-
тизм исполнения ста-
нут отличительными 
чертами художест-
венной системы скульптора. Все работы, ко-
торые он экспонировал на республиканских 
и зональных выставках, неизменно тепло 
принимались и зрителем и критикой. Елена 
Шмигельская не раз отмечала в творчестве 
Гейбатова способность художника создавать 
выразительные и глубоко реалистичные об-
разы, выражающие «яркие национальные 
характеры». «Гейбатов, – писала критик, – с 
детства впитал особенности местного ук-
лада. Это нашло отражение в его творчест-
ве, далеком от стилизации, национальном 
в толковании характеров и выборе средств 
для воплощения замыслов». 

Прослеживая у Гейбатова дальнейшее 
развитие портрета в области станковой 
скульптуры, нельзя не упомянуть компо-
зиционный портретный бюст известного 

дагестанского хирурга Р.П. Аскерханова, со-
зданный в 1977 году. Каждая деталь, каждый 
элемент композиции способствуют раскры-
тию художественной задачи – выявлению 
сущности характера героя, заключающего в 
себе индивидуальные и типические черты. 
Тонко вылепленные кисти рук хирурга пере-
дают внутреннее состояние героя, отражают 
работу мысли  хирурга. Гейбатов проводил 
долгие часы в операционной, наблюдая за 
его работой, изменениями его психического 
состояния. Неслучайно был выбран и белый 
мрамор, хорошо отражающий свет, смягча-
ющий контрасты черт лица и всего бюста, 
способствующий более цельному воспри-
ятию образа.

В творчестве Гейбата Гейбатова станко-
вый портрет  предстает перед нами во всем 
разнообразии своих жанровых особеннос-
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тей, богатстве используемых мас-
тером средств и приемов. Среди 
созданных скульптором в 70-90 
годы портретов можно назвать 
целый ряд различных по своей 
стилистике работ – будь то исто-
рические персонажи, как Гарун 
Саидов, Уллубий Буйнакский, 
Дж. Коркмасов, имам Шамиль, 
или выдающиеся современники, 
подобно Р. Аскерханову, скуль-
птору Хасбулату Аскар-Сарыдже, 
либо образы  обычных, но инте-
ресных автору в плане личност-
ных качеств людей – таков, на-
пример, плотник Султан, порт-
рет которого экспонировался на 
выставке «Советская Россия» в 
1976 году. 

Общее свойство, объеди-
няющее созданные Гейбатовым 
портреты, – их глубокая реа-
листичность, нисколько не оз-
начающая однако однобокого 
подхода к раскрытию харак-
тера героя, применения раз и 
навсегда усвоенных приемов. 
Художник всегда выражает свое 
глубоко субъективное видение и 
свою трактовку образа, отражая 
его  и уникальные и типичес-
кие черты, привлекает широкий 
диапазон средств и методов в 

решении той или иной художественной про-
блемы. Достаточно взглянуть на обширную 
портретную галерею созданных Гейбатовым 
образов в станковом или монументальном 
виде скульптуры, и мы увидим в каждом 
из них дыхание жизни, индивидуальное 
авторское видение личности. Именно мно-
гоаспектный подход скульптора к решению 
поставленной перед собой задачи позволяет 
ему в каждом из них увидеть олицетворение 
эпохи, в которой они жили.

Национальные черты, будучи неотъем-
лемой составной частью характера скуль-
птора, дополняют и обогащают концепцию 
художественно-образной системы его твор-
ческого подхода к созданию произведения.

В искусстве портрета у Гейбатова су-
ществует, помимо станковой, и другая ос-
новная линия – монументальная. У него 
более 70 произведений, большинство из них 
– портретные памятники, создание которых 
принесло Гейбатову славу монументалиста 
еще с первых его самостоятельных шагов 
на творческом пути. Достаточно вспомнить 
памятные барельефы выдающихся русских 
хирургов Н. Пирогова и А. Вишневского, со-
зданные им еще в 1960 году, приуроченные к 
проходившему тогда в Махачкале съезду хи-
рургов Северного Кавказа. Только в резуль-
тате напряженнейших творческих поисков 
скульптора, стремящегося воплотить давно 
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зревший замысел, могло появиться такое 
произведение как «Памятник мужеству». Его 
внутреннее композиционное пространство 
словно образует некое энергетическое поле, 

создаваемое шестью монументальными фи-
гурами руководителей дагестанского под-
польного ревкома. Этот памятник стал ис-
тинным гимном интернациональной дружбе. 
Как бы сейчас не относились к идеалам рево-
люционных лет, образы героев, отдавших за 
свои  идеалы жизнь, вызывают неизменное 
уважение. Недаром станковая композиция, 
послужившая прообразом памятнику, назы-
валась у Гейбатова «Бессмертие».

Быть адекватным своему време-
ни – задача для художника не из легких. 
Скульптор Гейбатов с ней всегда справля-
ется. Созданные на протяжении всей его 
творческой жизни монументальные порт-
ретные памятники – тому свидетельство. По 
признанию самого мастера, он всегда избе-
гал ваять «истуканов», подобных тем, что в 
массовом количестве заполняли наши горо-
да и села, не трогающие ни ум, ни души лю-
дей. Воплотить свои сокровенные замыслы 
– вот главный принцип Гейбата Гейбатова. 
И подтверждают это его работы последних 
лет. Среди них – фигурный памятник пяти-
кратному чемпиону мира по вольной борьбе 
Али Алиеву, созданный в середине 90-х го-
дов. Поражает своей внутренней энергией 
бронзовый бюст дважды Героя Советского 
Союза, летчика-истребителя Аметхана 
Султана, памятник лезгинскому поэту XIX 
века Етиму Эмину и другие работы.

Известный философ А.Ф. Лосев писал 
о том, что античная культура «любит сим-
метрию, гармонию, ритмику, «метрон». Эта 
«мера» является пластической основой стан-
ковых и особенно монументальных произве-
дений скульптора. Ныне профессор Гейбат 
Гейбатов передает свой богатый опыт моло-
дежи на скульптурном отделении Института 
искусств при Дагпедуниверситете.
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Есть личности, ставшие «паспортом 
эпохи». Кроме поэтического таланта 

Расул Гамзатов обладал еще и уникальным 
даром человеколюбия. Даже единственная 
встреча с ним становилась событием в био-
графии. А каким помнит Расула Гамзатова та, 
которая с ним работала, которой посвятил он 
свое стихотворение «Вторая молодость...»? 
Валентина Бухарашвили как высший подарок 
судьбы восприняла командировку в Дагестан 
в качестве директора запланированного до-
кументального фильма. Ее беседа с нашим 
внештатным корреспондентом в Москве до-
бавила еще один штрих к портрету великого 
дагестанского поэта.

«И  ВОЗВРАЩЕНЬЕ 
ЮНОСТИ  ПОСТИГ...»

– Как произошла ваша встреча с Расулом 
Гамзатовым?

– Центральная студия документальных 
фильмов за два года до шестидесятилетия поэ-
та поручила нашей съемочной группе во главе 
с режиссером Зинаидой Тузовой создать полно-
метражный фильм о жизни и творчестве Расула 
Гамзатова. Мы сознавали огромную ответствен-
ность, волнения были большими. Но первая же 
встреча с поэтом сняла все наши тревоги. 

– Где происходили съемки фильма? 
– По всему Дагестану. А также в 

Кремле и в Центральном Доме литераторов. 
Незабываемыми стали съемки в Гунибе, когда 
воздвигли памятник-стелу «Белые журавли», 

Магомед АбДулхАбИрОв
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с участием Расула Гамзатова, композитора Яна 
Френкеля. Безусловно, самыми теплыми были 
съемки в Цада – родном ауле Расула. Всюду он 
был ярким, желанным, запоминающимся. Лишь 
в Кремле он был несколько скованным. Работать 
с ним было легко и очень радостно. 

– Как вас встречала Патимат Гамзатова, 
жена поэта? 

– О, эта мудрая и красивая женщина встре-
чала всех нас с искренней радостью. Угощала не 
раз вкуснейшей едой. Ее советы были утончен-
ными и ненавязчивыми. 

– Вы ведь побывали и в Михайловском… 
– Да, в этом краю гения поэзии Александра 

Пушкина. Здесь рождены «Я помню чудное 
мгновенье…», «Я памятник себе воздвиг не-
рукотворный…» и другие бессмертные сти-
хи. В Михайловском бессменный директор 
Государственного музея-заповедника Семен 
Гейченко организовал ко-
локольный звон в честь 
высокого гостя. Они бесе-
довали всю ночь напролет. 
А утром Расул Гамзатов и 
Семен Гейченко посетили 
монастырь, где покоится 
А.С.Пушкин. Расул встал 
на колени, опустил голо-
ву и что-то тихо говорил. 
Кто-то сегодня, наверняка, 
тоже стоит на коленях у 
могилы Расула Гамзатова.

– Знаю, побывали вы 
и в ясной Поляне… 

– Да, Расул Гамзатович 
чтил великих предшес-
твенников. Он посещал 
могилы Сергея Есенина, 
Михаила Лермонтова и 
других титанов мировой 
поэзии. 

– Как был воспринят 
фильм? 

– Очень хорошо, 
как и самим Расулом 
Гамзатовичем, так и про-
фессионалами, и зрите-

лями. К сожалению, его давно не показывают. 
Нынче непонятного много. В российских школах 
не изучают творчество Расула Гамзатова. Идет 
какая-то деградация, мелкотой заполнены эк-
раны. Не растеряем ли мы так культуру России? 
Плачевна и судьба нашей студии… Сотрудники 
уволены, в студии размещаются уже какие-то 
фирмы, кино- и радиоархивы продаются. 

– У Расула Гамзатова есть стихи, посвя-
щенные вам. Они напечатаны?

– Да, в «Комсомольской правде». Если вам 
понравятся, опубликуйте и вы. 

Расул Гамзатов
Посвящается В.

ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ

Я был подобен скучному докладу,
Когда нежданно, в лунной полумгле
Явилась ты унять мою досаду
И тень развеять на моем челе.

И я, как будто сокол, встрепенулся,
Ловитвы*, чей нежданно грянул миг,
И в прелести твоей не обманулся
И возвращенье юности постиг. 

С тобой бежал завет, я от которых
В тоске дремотной голову склонил,
И листьев ты мне подарила шорох,
Плеск речи и мерцания светил.

А, может быть, я впал в огнепоклонство,
Всей кровью необузданно горя,
И чью-то лесть, и чье-то вероломство
Легко забыл, тебя благодаря.

* Ловитва – охота с соколом. 
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КАК РОЖДАЕТСя 
МУЗЫКА?

Каждый раз я теряюсь с ответом. 
Сложно четко сформулировать, что 

это за явление, как и объяснить, что предшес-
твует ее появлению в человеческих сердцах. 
Часто слышу высказывания, что оценить му-
зыку могут лишь избранные. Чушь! Понимать 
и чувствовать ее необходимо сердцем, а не 
препарировать интеллектом. Конечно, при 
прослушивании серьезных произведений 
нужны определенная подготовленность, му-
зыкальный вкус, позволяющие отличить на-
стоящее произведение от жалкого подобия. 
Но иногда и «невежда» может понять класси-
ку. Парадоксально, что именно в музыке легче 
всего передавать и воспринимать информа-
цию, так как она действует на сугубо личные 
переживания слушателя. В моем представ-
лении музыка – это «пристанище» для утом-
ленных душ. Наши горцы, не избалованные 
жизнью, закаленные суровой природой, в 
моменты отдыха не случайно начинали музи-
цировать, петь, передавая в напевах все, что 
их волнует.

Музыка – универсальный язык, не тре-
бующий перевода. Недавно это подтвердили 
ученые, избравшие ее в качестве единственно 
возможного способа общения с внеземными 
цивилизациями. Они посчитали, что музыка 
достовернее всего символизирует наличие ра-

ТЕОРИЯ МУЗЫКАНТА
«Анализировать музыку – бес-

смысленно: кто знает музыку, тот не 
нуждается в анализе, тот, кто ее не 
знает, – все равно ничего не поймет».

Альберт ЭЙНШТЕЙН

Вы когда-нибудь задумывались: что такое музыка и зачем она вообще нужна? 
Мы приходим в мир под звуки, сплетающиеся в мелодию материнской колыбельной; 
живем под ритмы блюза, джаза, рэгги, хип-хопа и прочих направлений, и уходим 
в никуда, сопровождаемые ритуальными песнопениями да траурными маршами. 
Выходит, что прав был великий физик: нет никакого смысла в музыкальном анали-
зе, поскольку музыка существует вне зависимости от наших желаний и стремлений. 
Она просто живет, подчиняя себе людей, некоторые из которых посвящают ей себя 
целиком, избирая делом всей жизни. Сегодня слово одному из них, человеку, для 
которого музыка давно является частью сущности и бытия, заслужившему авто-
ритет в профессиональном музыкальном мире, автору Гимна Республики Дагестан 
– Ширвани Рамазановичу Чалаеву. 

Изумруд АТАевА
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зумной жизни на Земле… Речь, конечно, шла 
о классике, а не о том ее современном направ-
лении, двусмысленно именуемом «поп»… 
Безусловно, популярная музыка имеет свою 
аудиторию, а значит, и право на существо-
вание. Но, как правило, не несет смысловой 
нагрузки и не только не развивает, а даже раз-
вращает душу человека, разрушает его музы-
кальный вкус. 

Увы, в последнее время пристрастие к 
классической музыке – это все больше преро-
гатива интеллектуалов и эстетов. Я подметил 
одну любопытную особенность: классическая 
музыка обладает широким спектром приемов 
передачи эмоциональных переживаний, вы-
зываемых восприятием как природных явле-
ний, так и жизни в целом – это вневременное 

искусство. Не зря же людей, живущих в тре-
тьем тысячелетии, до сих пор трогают сочине-
ния композиторов XIII-XVI веков. Классика 
бередит человеческие эмоции, вызывая диа-
метрально противоположные реакции – от 
благоговения до демонстративного неприя-
тия. Но никак не равнодушие! 

Что касается сочинительства, то тут од-
ними чувствами не отделаешься. Необходимо 
знание законов музыкальной композиции, 
наличие эстетического вкуса. Быть компо-
зитором, доложу вам, нелегкая доля. Когда 
пишешь ради собственной забавы, нет надо-
бности следить за тем, что выходит из-под 
твоего «пера». Когда же ты выносишь свое 
творение на публику, ты должен быть готов 
нести «ответственность за содеянное». 

Нет ничего удивительного, что у каждо-
го творческого человека, претендующего на 
внимание публики, должен наличествовать 
внутренний цензор, не позволяющий ему 
опускаться ниже определенной для себя про-
фессиональной планки. Музыкальное произ-
ведение, как и любое произведение искусства, 
должно зацепить, вызвать реакцию, но никак 
не скуку. Если на твое детище никак не реа-
гируют (но не демонстративно игнорируют) 
– это повод сменить профессию! Мои сочине-
ния почти всегда вызывают у людей противо-
речивые чувства – от нескрываемого восторга 
до экспрессивного неприятия. И это нормаль-
но, поскольку не могут люди с различными 
музыкальными пристрастиями, различных 
возрастов одинаково мыслить и соответствен-
но одинаково реагировать. Просто у каждого 
произведения есть свое место во времени и в 
людском сознании. 

КАК я СТАЛ 
КОМПОЗИТОРОМ? 

Возможно, это было предопределено 
свыше, а скорее – мне просто здорово повез-
ло. В юности, как и сотни других молодых лю-
дей, я стремился к самовыражению. Казалось, 
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что я смогу оставить яркий след в искусстве. 
Двигали мной не столько юношеские амби-
ции, хотя нельзя сказать, что я был лишен 
их проявления, сколько желание постичь че-
рез игру звуков тайны мироздания. Конечно, 
природа родного Хосреха тоже наложила 
свой отпечаток: суровая красота гор испод-
воль пробуждает чувство прекрасного. Как 
в народе говорят? Душа поет! Вот так и моя 
душа пела. Наверное, так проявляется гармо-
ния внутреннего и внешнего. 

В формирование моей музыкальности 
свою лепту внесло и радио. В те далекие годы 
интернета не существовало, телевидение было 
не столь масштабно. И радио, пожалуй, явля-
лось единственным источником культурного 
просвещения. Тогда, особенно в горах, огром-
ной популярностью пользовались передачи о 
классической музыке, во время трансляции 
которых я цепенел, как «губка» впитывая ме-
лодии, лившиеся из динамика. Родись я позже 
несколькими десятками лет, не стал бы учить-
ся музыке. Почему? Просто в век техническо-
го прогресса она обособилась от жизни, тех-
ногенные факторы заглушили в людях спо-
собность воспринимать природу в звуках, в 
красках. Современные ритмы сублимировали 
музыку, как некий продукт, который низводит 
восприятие до физиологии. Слушая Моцарта, 
Бетховена, ты содрогаешься от многогран-
ности выплеснутых в их сочинениях эмоций, 
а современные произведения, в большинстве 
своем, ведут к непроизвольным конвульсиям 
тела, не трогая души. Наверное, в век бешен-
ных ритмов время на «мышление сердцем» 
непозволительная роскошь! Хотя именно эти 
«паузы» и дают человеку возможности осоз-
нать себя живым, мыслящим, чувствующим 
существом, а не просто механической куклой, 
которая изо дня в день нуждается в заводе. 
Именно они несут нам сознание сопричаст-
ности к чему-то более возвышенному, чем су-
ществование в круговерти обыденности. 

Кстати, в некоторых европейских стра-
нах по радио круглосуточно транслируется 
классика. И это не блажь, а стратегия спасе-
ния человечества от духовной деградации! 
Посмотрите, что происходит сегодня с наши-
ми земляками. Идет «массовое», культурное 

оболванивание. Что происходит практически 
в каждом дворе? Вечерами тишину взрывают 
бешеные ритмы, доносящиеся из автомагни-
тол. И звучит не Шнитке, не Вивальди, а ка-
кая-нибудь неимоверная какофония звуков, 
отдаленно напоминающая рев разъяренного 
зверя. Ее не слушают даже сами владельцы. 
Но под нее дергаются подростки, именно де-
ргаются, и танец этот сродни предсмертной 
агонии. Или какой-нибудь нахальный водила 
пытается так отвоевать себе пространство, 
заявив шумно, что «вот, мол, я»! Понятно, у 
жильцов, страдающих от такого «музыкаль-

ного» дискомфорта, возникает 
справедливое негодование, вы-
плескивающееся в скандалы. 

У меня все это вызывает ис-
креннее сожаление. Объясню: с 
ростом материального благосо-
стояния человек окружает себя 
техническими «благами цивили-
зации» и утрачивает личностную 
свободу, становясь антуражем для 
крутой «тачки», «супермагнито-
лы» и т.д. Заявить о себе он может 
лишь демонстрацией своих накоп-
лений, коллекционированием но-
вомодных развлечений. А музыка 
– настоящая, не тот суррогат, коим 
нас обычно пичкает телевидение, 
– не нуждается в декорациях, ее 
главный критерий – искренность. 
Как любое подлинное искусство, 
она требует от человека, прежде 
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всего, душевных и умственных усилий. Люди, 
противопоставляющие духовное материаль-
ному, более счастливы, так как они самодоста-
точны... 

В последнее время все большую популяр-
ность приобретает теория об ошибке человечес-
тва, пошедшего по пути технического прогресса. 
Заменив данные нам Создателем способности 
– шесть чувств – жалкими техническими подо-
биями, люди обрекли себя на медленную духов-
ную смерть. Есть, конечно, среди нас те, у кого 
эти чувства сохранены. В каждом из нас изна-
чально заложены экстрасенсорные способнос-
ти, но у многих они сознательно затерты. Я го-
ворю о способности человека жить в гармонии 
с природой, будучи ее частью, умении видеть ее 
красоту, черпать ее силу. Природа не требует от 
человека зависимости и слепого подчинения, 
как это происходит с техникой. Ведь сегодня 
молодежь, да и многие представители зрелого 
возраста, почти физиологически привязаны к 
своим мобильным телефонам, к компьютерам, к 
бытовой технике. Безусловно, технические при-
способления облегчают жизнь. Но все 
чаще наблюдаю, как люди становятся 
зависимыми от быта, заболевая нако-
пительством. Живому общению пред-
почитают телефонное или электрон-
ное, книге – телевизор, собственному 
мнению – готовые шаблоны мышления, 
иными словами обезличиваются.

В этой ситуации музыка стано-
вится неким «эликсиром» душевного 
здоровья. Ведь здоровый дух и тело 
приводит в норму. Это не голослов-
ные утверждения, а проверенный 
на себе лично метод. Возможно, что 
кто-то сочтет меня «чудаком» или ли-
цемером, а мои рассуждения – бред-
нями знаменитости, пресыщенной 
мирскими благами… Не стану разу-
беждать. Но многие знакомые, попа-
дая ко мне на дачу, расположенную 
в Подмосковье, удивляются отсутс-
твию бытовой техники, недоумевая, 
как же мне живется без телевизора 
и компьютера, без «Новостей» и ин-
тернета, которые не приобретаются 
мной принципиально, а никак не из-
за материальных затруднений. Меня 
спрашивают, разве не скучно? Я от-
вечаю, что скука – это удел убогих 
и ленивых. Моя профессия требует 
душевной свободы и времени на творческое 
одиночество. 

Конечно, не все, что выливается на бумагу, 
обретает законченную форму. Что-то отбра-
ковывается сразу, что-то, появившись раньше 
положенного, ждет своего часа. Как это случи-
лось с моим первым концертом для виолонче-
ли. Он пролежал в ожидании «жизни» около 
тридцати лет! Свои творения я разграничил 
на две группы: «живые» и «спящие». Я специ-
ально не занимался подсчетом своих произ-
ведений. Но если все же подсчитать, то выхо-
дит, что «живых» больше: более 10 опер, один 
балет, восемь скрипичных концертов (шестой 
совпал с вручением мне Государственной пре-
мии), кантаты на стихи Гамзатова, Пушкина, 
Лермонтова… Есть целый цикл церковной 

музыки по мотивам православных молитв, 
исполнявшейся неоднократно, и даже звучав-
шей в стенах Святоуспенского собора. 

Не менее объемен и так же востребован 
вокальный цикл. Мне не раз доводилось слы-
шать хвалебные отзывы на различных языках, 
но среди достаточного количества лестных 
слов много проникнутых неподдельной ис-
кренностью. Эти отзывы, конечно же, тешут 
тщеславие, но более всего – придают смысл 
моей жизни. 

Безусловно, от творчества, тоже надо от-
дыхать, и часы досуга я заполняю чтением. 
Это замечательное время препровождения. 
Открываешь для себя целый мир, а впечатле-
ния от прочитанного обычно находят отра-
жение в музыке. 

Как-то меня спросили, что из написан-
ного считаю вершиной своего творчества? 
И я всерьез задумался: а действительно, что? 
Мне казалось, что, создав «Хаджи-Мурата», 
на большее я не способен. Потом обратился 
к творчеству Гарсии Лорки, произведениям 

совсем иного жанра, где по-другому обна-
жаются человеческие страсти, и я понял, что 
есть еще резерв. 

Всякий раз, создавая новое произведе-
ние, сам удивляюсь и радуюсь, как дитя, что 
способен еще чувствовать. Перефразируя 
слова «Я мыслю, следовательно, существую», 
скажу: «Я чувствую, следовательно, я творю». 
Я не могу похвастать, что мою музыку очень 
часто исполняют, особенно здесь, на родине. 
Возможно, наше безликое время не позволяет 
людям обнажать души для восприятия музы-
ки, пугающей их масштабностью, глубиной 
проникновения в мысли и чувства. Но как бы 
пафосно это не прозвучало, я верю, что меня 
оценят потомки.
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Почему-то принято счи-
тать, что мы не самая 

читающая республика, что люди 
наши не очень-то зачитываются 
классикой и научными журналами. 
И признаюсь: порой с этим мне-
нием я соглашалась. До недавних 
пор. До разговора с Шахрутдином 
Шахрутдиновичем Османовым, 
руководителем ООО «Дагестан-
Книга-Сервис». Уже почти десять 
лет он успешно реализует себя в 
книжном бизнесе или, как он на-
стаивает, «занимается оптовой и 
розничной торговлей книжной 
продукцией по Дагестану». И ут-
верждает: сегодня дагестанцы лю-
бят книгу так, как никогда рань-
ше. 

Оказалось, что застать этого 
деятельного человека в офисе не 
так просто. Любезный голос по 
телефону всякий раз извинялся и 
приводил новые причины: «Он в 
Москве на книжной ярмарке» или 
«Уехал в Ростов заключать договор». После двух месяцев 
ожидания его все же удалось застать в Махачкале. 

В магазин «Библио-глобус», на третьем этаже кото-
рого расположен офис ООО «Дагестан-Книга-Сервис», я 
заходила уже, как к себе домой. Шла радостная, что, нако-
нец, увижу неуловимого Османова. Но после первого же 
вопроса Шахрутдин категорически отказался говорить 
о себе: «Зачем? Ведь это никак не повлияет на состояние 
дел в дагестанском книжном бизнесе. Давайте поговорим 
о проблемах книгоиздания». 

Мысль о решении глобальных проблем книгоизда-
ния была, конечно, продуктивна. Но мне хотелось понять, 
почему он, Шахрутдин Османов, занялся именно книго-
изданием? Почему не открыл «Куры-гриль», или не стал 
торговать лесом, когда в республике строительный бум? 
Почему не провозгласил себя шоуменом и не раскручива-
ет «супермегазвезд» дагестанской эстрады? Или не заку-
пил игровые автоматы? Ведь все это наверняка дело более 
прибыльное. Интеллектуальный товар по сегодняшним 
меркам вроде не очень востребован. Но, как выяснилось, 
деньги Османову нужны не только, чтобы прокормить се-
мью. Деньги нужны еще и для реализации «собственных 
национальных проектов». Каждый из них – возможность 
укрепить и поддержать дагестанскую культуру, родные 
языки. 

«Каждый год, – сказал он, – я представляю дагестан-
ский книжный рынок на двух крупных книжных акциях: 
весной – на Национальной выставке-ярмарке «Книги 

России» и в сентябре – на Международной московской вы-
ставке, где представлены не только российские издательс-
тва, но и зарубежные. И вот уже почти 10 лет я занимаюсь 
этой работой, увы, один. Но благодаря этому участию о 
книгах Дагестана знают уже далеко за пределами России. 
Конечно, жаль, что известны в основном книги дагестан-
ских историков, научные исследования Института исто-
рии, этнографии и археологии и Института языка, лите-
ратуры и исскуства». 

В этом году – следует этот факт подчеркнуть – 
Дагестан стал главным экспонентом на Национальной 
выставке-ярмарке «Книги России». Как признался 
Шахрутдин Османов, ему хотелось сделать дни выстав-
ки незабываемыми, и чтобы ничем Дагестан не уступал 
«Дням Татарстана» в прошлом году. Так и вышло. Да, 
Татарстан – республика с мощной экономикой, и срав-
ниться с ней было сложно. Однако Дагестан выступил ни-
чуть не хуже. Многие участники выставки это подтверж-
дали. А танцы детского танцевального ансамбля «Ватан» 
всех заворожили. 

– Выставка «Книги России» – это своего рода поли-
гон, где определяется уровень издательского дела, – гово-
рит Шахрутдин Османов. – Это и возможность засветить-
ся, заключить выгодный контракт. Поэтому все экспози-
ции проходят жесткий отбор. Сегодня в Дагестане изда-
ется еще много книг с низким полиграфическим уровнем, 
порой и малограмотным текстом. С такой макулатурой я 
не связываюсь. В Москву попадает самое достойное, ведь 

РЕВНИТЕЛЬ  ДЕЛА  КНИЖНОГО
Кизил КулИевА
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это наше лицо. Кстати, подшивка журнала «Дагестан» 
тоже побывала в Москве. Если судить по числу поло-
жительных откликов, то можно уверенно говорить, что 
мы прошли тест-контроль. А несколько наших авторов 
заключили договора с российскими издательствами. Но 
были и трудности. Так, Татарстан выделился тем, что вы-
ставил огромное количество презентационной литерату-
ры, самозабвенно рассказывающей о республике, о своем 
президенте. Мы столкнулись с тем, что у нас такой почти 
нет. Есть старые альбомы, но очень слабые. И на огром-
ном экране нам нечего было показать. Откопали старый 
фильм на нашем телевидении, и то не ахти какой. Сегодня 
много говорят о туризме, а в республике нет элементар-
ных путеводителей. Не умеем мы, к сожалению, над сво-
им имиджем работать.

Мастерски уклоняясь от моих «личных» вопросов, 
Шахрутдин Шахрутдинович то и дело возвращал меня 
«на путь истинный», то бишь, к насущным проблемам 
книгоиздания. Мне еще не приходилось встречать че-
ловека, который бы так неохотно рассказывал о себе. 
Каждый мой вопрос в течение продолжительной паузы 
анализировался и только затем звучал короткий ответ. Но 
кое-что вытянуть удалось: мой собеседник не просто тор-
гует, он еще и помогает талантливым авторам, сводит их 
с издательствами, с которыми сотрудничает не один год 
и для которых его слово – гарантия успешности. И учас-
тие в выставках не единственная инициатива Османова. 
Еще один успешно реализованный «османовский» на-
циональный проект – конкурс авторов детской книги. 
Поддержали его Республиканская детская библиотека и 
Министерство образования и науки РД. Но только благо-
даря инициатору конкурс все же состоялся, и 30 сентября 
позапрошлого года были подведены итоги.

«Было подано много заявок, и это при том, что ни-
какой пиар-компании не проводилось. Многие авторы 
были достойны того, чтобы их отметили, и мы поста-
рались обозначить максимально большее число участ-
ников. После тщательного отбора из оставшихся девять 
представляли собой что-то среднее между пересказом 
и литературной обработкой народных произведений 
с использованием фольклорных мотивов, зато осталь-
ные отличались оригинальностью образов и сюжетов. Я 
выступал в качестве организатора и не входил в жюри. 
Для оценки итогов конкурса были привлечены нынеш-
ний руководитель Информационно-аналитического 
Управления Президента РД Миясат Муслимова, бывший 
главный редактор газеты «Учитель Дагестана» Александр 
Пенс, директор Республиканской детской библиотеки 
Кубра Султанова, старший сотрудник Института ЯЛИ 
ДНЦ РАН Фатима Мухамедова. Они и 
определяли победителей. Второе место 
завоевала сказка третьеклассника из 
Избербаша Азиза Мусаева «Звериный 
футбол». А первое место и возможность 
с нашей помощью издать в Ростове-на-
Дону свою сказку «Зачем ежу иголки» 
получила Наира Алиева. Ее книжки ра-
зошлись по всей России и странам СНГ. 

– Я считаю, – продолжил Османов, 
– что наше отношение к детской кни-
ге сегодня демонстрирует отношение 
общества к своему будущему. Детских 
авторов у нас практически не издают. 
Ведь у нас своя культура, менталитет, 
если хотите. Нам нужны произведения 
для детей с опорой на богатый фоль-
клор дагестанских народов. И иллюс-
трации к этим книгам должны быть 
выполнены нашими художниками по-
дагестански. Очень не хватает сказок 

на родных языках – мудрых, красочно оформленных. К 
сожалению, детская книга более 20 лет вообще не издава-
лась в Дагестане. Сегодня большинство предпринимате-
лей считает это дело неприбыльным. Но они ошибаются. 
Если будет издана книга сказок дагестанского автора с 
иллюстрациями нашего же художника, она моментально 
разойдется. В этом отношении книжный рынок в цент-
ральной России далеко нас обошел. Что только для детей 
не издается – это и «сказки-раскладушки» и музыкальные 
– на цифровых носителях. Чтобы ситуация изменилась, 
надо чтобы каждый дагестанец и руководство республи-
ки были ею озабочены. 

К концу нашей беседы мы с Шахрутдином 
Османовым будто поменялись местами. Теперь уже не 
я, а он задавал вопросы. Что говорить, Османов оказал-
ся хорошим психологом. Но не только в этом секрет его 
успеха, он каждый день изучает потребительский спрос. 
И принципиально в первую очередь обращает внимание 
на книги дагестанских авторов, которых не так много се-
годня на прилавках. В беседе выяснились такие цифры. 
В стране более 200 тысяч авторов книг, в Дагестане – не 
более 300. Некоторым из них надо запретить писать вооб-
ще. Но в год в республике издается 130-140 наименований 
книг общим тиражом 250-300 тысяч экземпляров, и при 
сегодняшнем уровне книгоиздания этого достаточно. 

«Сегодня у нас есть все, чтобы переломить ситуацию, 
– убежден Шахрутдин. – Мы видим положительные изме-
нения во всех сферах жизни. И, думаю, час книги еще впе-
реди. В Дагестане есть о ком и о чем писать. Но почти все 
дагестанские книги, что сегодня мы видим на прилавках, 
написаны давно, еще в советские времена, они пропитаны 
идеологией коммунизма. И живет это старое потому, что 
нового нет. Задача сегодня – это принятие республикан-
ской программы, направленной на поддержку и защиту 
дагестанского книгоиздательского дела, наших авторов». 

Этот год назван Годом русского языка. Это замеча-
тельно, считает Османов. А как же национальные языки?! 
Вот уже много лет он мечтает реализовать свой главный 
национальный проект – издать грамотно составленные 
буквари и азбуки на родных языках. Он борется за сохра-
нение национальных языков и гордится тем, что его дети 
знают родной язык, читают на нем и пишут. 

«Кто-то недавно сказал, – заключает мой собеседник, 
– что город – это могила языков. Я с этим не согласен. 
Пока есть желающие знать родной язык, он будет жить. 
Представьте, что через несколько лет исчезнет ваш язык, 
ваша культура. Не можете? Вот и я не могу. Поэтому де-
лаю все, чтобы этого не произошло».
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Если покопаться в его архивах, говорят 
галеристки Джамиля Дагирова и Зарема 

Дадаева, то можно найти материал не для одной 
такой выставки. В сокровищнице фотохудож-
ника бережно хранятся изображения горских 
аулов, картины дагестанской природы и не-
превзойденные портреты сельских жителей. 
«Петрографика» – пятая по счету персоналия 
Чутуева, проходящая в стенах «Первой галереи». 
Красочные экспозиции – «Лицо кавказской на-
циональности» (2001), «Женский образ» (2004), 
«Аулы Дагестана» (2005), «Пусть цветут все цве-
ты» (2006) – поразили в свое время дагестанско-
го зрителя. И вот теперь – «Петрографика». 

Камиль Чутуев – один из немногих, кого в 
наше время называют не просто фотографом, 
а фотохудожником. Ведь стать фотографом без 

НЕЖИвОЙ 
КАМЕНЬ 
гЛАЗАМИ 
ЖИвОгО 
чЕЛОвЕКА

особого труда может каждый из нас. Для этого 
достаточно только взять в руки фотоаппарат. 
Но не всех называют мастерами, художниками. 
За 40 с лишним лет, что Чутуев ездит по горам и 
привозит в качестве «трофеев» километры фо-
топленки, он ни разу не изменил себе. Так, по 
словам арт-директора «Первой галереи» Заремы 
Дадаевой, прежде чем сфотографировать какое-
то место или предмет, сначала он в него влюб-
ляется. 

Если представить, будто мы совершаем 
прогулку по галерее вместе с автором фотогра-
фий, невольно его комментарий отвлечет от 
снимков и обратит внимание на сами горы, так 
любимые им. 

– Я не задавался целью фотографировать 
только эти камни, я снимал все, что мне каза-
лось интересным в каждом районе Дагестана, в 

Анна жужлевА

«Первая галерея» представила в Махачкале выставку Камиля 
ЧУТУЕВА «Петрографика». «Графика по камню», зафиксированная мас-
тером на фотопленке, привлекла в выставочный зал не только художни-
ков, но и ученых, так как около половины того, что сфотографировано 
Чутуевым, уже исчезло. 
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каждом его селе, мимо чего я просто не мог 
пройти. Это уже потом, прочитав книжки 
и монографии, я узнал, что это называется 
петрографика.

– Я находил камни в самых разных 
местах. Вот этот камень был ступенью, на 
нем сидела женщина, которую я фотогра-
фировал. Здесь даже виден кусок ее платья. 
А вот этот я углядел в стене башни. Правда, 
на снимке он расположен правильно, а вот 
на своем месте, в ауле, вверх ногами. Это го-
ворит о том, что камни кочевали из дома в 
дом. Ведь этим камням по 5-6 тысяч лет, а 
дом может простоять от силы лет 100-130. 

Пятьдесят пять снимков из 24 аулов 
Дагестана (Гунакари, Тинди, Корода, Харбук, 
Гента и других) – малая часть того, что снял 
Чутуев за последние двадцать лет. 

– Очень часто сельчане и сами не пред-
ставляют, какую историческую ценность 
несут эти камни. Я лез под арки, изгибал-
ся и фотографировал. Чтобы снять 
одну башню, вообще ждал 4 часа: не 
хватало естественного освещения. А 
люди не понимали, что я там торчу, 
что увидел интересного. Ведь для 
них это всего лишь стройматериал. 
Подумаешь, что там изображено…

А на фотографиях, выставлен-
ных в «Первой галерее», – камни с 
причудливыми, не сразу узнаваемы-
ми знаками. В изобилии солярные 
(олицетворяющие солнце) и кресто-
образные – свидетельства распро-
страненных когда-то в Дагестане 
язычества и христианства. Есть даже 
рисунки. Например, всадник на коне, 
тур. Вот только часть этих знаков, 
как и самих камней, мы уже никогда 
не сможем увидеть. Разве что на фо-
тографиях Чутуева…

– Здесь в основном снимки, да-
тируемые 1990-2006 годами. Но пет-
рографику я видел и снимал давно, 
еще в 70-х. Правда, эти фото были 
не такими качественными, как сов-
ременные. И в прошлом году я ре-
шил вернуться в те места, где тогда 
фотографировал… Но… я ничего 
не нашел… Старые аулы – либо бро-
шены, либо разрушены. Навсегда потеряны 
«камни с узорами»… Современники их не-
дооценили.

Камиль Чутуев – один из тех людей, 
кто поражает и восхищает одновременно. 
Поражает тем, что, в отличие от городских 
жителей, на самом деле знает весь Дагестан. 
Это тот человек, который без зазрения со-
вести может сказать: «Нет селения и района, 
в котором я не побывал». Более того, он не 
просто знает Дагестан, он его действительно 
любит. И таким, каким полюбил, дарит нам 
в каждом своем снимке. И как этим не вос-
хититься?!

– Моя душа – в горах. Вот психологи со-
ветуют, если что-то в жизни не ладится или 
плохое настроение, нужно подумать о чем-
то хорошем. Лично я в такие моменты вспо-
минаю горы, наших людей и природу… 
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В наше довольно смутное время, которое 
мягко именуют «переходным перио-

дом», когда эгоизм считается порой чуть ли не 
добродетелью, а доброта и бескорыстие чуть ли 
не высмеиваются, хочется привести поучитель-
ный пример иного рода.

Речь поведу о семье  выдающегося отола-
ринголога, профессора Магомедхана Кажлаева 
и семье его достойного ученика Шамсудина 
Камалова.

Магомедхан Кажлаев родом из селения 
Кумух, что в Лакском районе, с золотой медалью 
окончил в 1911 году Тифлисскую гимназию, а 
через пять лет – Петербургскую военно-меди-
цинскую академию. После службы в военных 
госпиталях поселился в  Баку, где и проработал 
более сорока лет, пройдя путь от рядового ор-
динатора до заведующего отделением и заведу-
ющего кафедрой Азербайджанского института 
усовершенствования врачей. Будучи человеком 
всесторонне образованным, с энциклопедичес-
кими знаниями и разносторонними интереса-
ми, он был близок со многими выдающимися 
деятелями в разных областях культуры своего 
времени, а врачом он был от Бога. И не толь-
ко блестящим хирургом-отоларингологом. Он 
глубоко разбирался в общей патологии, внут-
ренних болезнях, неврологии, офтальмологии, 
сам проводил лабораторные и гистологические 
анализы, изобрел много оригинальных хирур-
гических инструментов. Разработал операцию 
восстановления слуха при отосклерозе, одним 
из первых в стране применил тимпанопласти-
ку с созданием новой барабанной перепонки, в 
течение многих лет был единственным специ-
алистом на Кавказе, производящим такую тя-
желую и сложную операцию как экстирпацию 
гортани.

Рассказываю об этом, чтобы подчеркнуть: 
профессор Кажлаев пользовался огромным ав-
торитетом среди коллег и  населения. Он опери-
ровал в своей клинике больных, приезжавших к 
нему со всей страны, ввел в традицию свои регу-
лярные консультации с хирургическим вмеша-
тельством в районах Азербайджана, а во время 
отпуска – и в своем родном Кумухе. И делал это 
без какого-либо вознаграждения.

При очередном приезде в Кумух в 1962 году 
Магомедхан Давудович обратил внимание на 
молодого любознательного хирурга, из малень-
кого аула Кулушац – Шамсудина Камалова. 

– На прием к нему больные шли не толь-
ко из Лакского, а приезжали из всех окрестных 
районов, – вспоминает Шамсудин Мухсинович. 
– Он принимал ежедневно по 60-70 человек, 
оперировал два раза в неделю, удалял миндали-
ны, аденоиды, полипы носа и уха. В институте 
нас учили, что после удаления миндалин боль-
ные должны находиться в стационаре не менее 
недели, и было странно, что профессор отпус-
кал их через два часа после операции домой. 
Такова была его уверенность в благополучном 
исходе операции, такова была его безупречная 
техника.

Когда отпуск кончился, Магомедхан 
Давудович сказал молодому коллеге:

– Видишь, Шамсудин, сколько больных 
нуждается в помощи, а ЛОР-врача в районе нет. 
Приезжай в Баку поучиться, и ты будешь их ле-
чить.

Шамсудин с радостью принял предложе-
ние, кардинально изменив свои планы, и в тече-
ние пяти месяцев он многому научился у своего 
именитого земляка.

– Ежедневные встречи с профессором 
Кажлаевым – и на работе, и у него дома – ос-

тавили самые светлые воспоминания, 
– говорит Шамсудин Мухсинович. – Я 
подружился с его семьей. Сыновья его 
Теймур, Бахадур, Осман пошли по сто-
пам отца, стали хорошими отоларин-
гологами. Часто виделся и с Мурадом 
– он учился тогда в аспирантуре при 
консерватории в Баку. Это отец ему, 
ставшему потом знаменитым музы-
кантом, посоветовал поехать на работу 
в Дагестан… Магомедхан Давудович 
очень любил родную республику и 
прививал это чувство сыновьям. В его 
переполненной клинике всегда нахо-
дилось место для приехавших к нему 
на лечение земляков.

С восхищением отзывается 
Шамсудин Мухсинович о профессио-
нализме своего учителя:

ОТЦЫ И СЫНОВЬЯ
Гусейн ГуСейНОв

На снимке: (1963 год, г. Баку): слева сидит М. Кажлаев, 
рядом с ним стоит Ш. Камалов



МАЙ/ИЮНЬ 2007 35

– Любо-дорого было смотреть, как он опе-
рирует, это было сродни виртуозной игре на 
скрипке. Для каждой манипуляции у него был 
специальный инструмент, и немало среди них 
– собственной конструкции. Поражали его фе-
номенальное трудолюбие и ответственность: в 
возрасте семидесяти лет он ездил в Киев к про-
фессору Коломейченко освоить операцию фе-
нестрации (вскрытие лабиринта). И прежде чем 
применять ее у себя, долго тренировался под 
микроскопом. Он одним из первых в Советском 
Союзе сделал эту операцию глухой женщине, и 
она начала слышать уже на операционном столе. 
Такая была сенсация…

Профессор Кажлаев благословил учени-
ка на самостоятельную работу, снабдил его 
набором хирургических инструментов, в том 
числе и изобретенных им самим. И Шамсудин 
Мухсинович с сыновней преданностью перенял 
у своего учителя не только профессиональные 
знания и навыки, но и его жизненные при-
нципы. Хорошо зная Шамсудина как колле-
гу и друга, я не сомневаюсь в этом. Шамсудин 
Мухсинович работал отоларингологом сначала 
в Кумухе, затем переехал в Махачкалу, и стал 
одним из авторитетных спе-
циалистов в республике. 
Уже много лет он заведует 
отделением этого профиля в 
республиканской железно-
дорожной больнице, защи-
тил кандидатскую диссерта-
цию. По его стопам пошел и 
сын Эльдар, тоже кандидат 
медицинских наук. Сейчас 
отец с сыном поддерживают 
высокую планку легендар-
ного профессора Кажлаева. 

Содружество достой-
ных друг друга учителя и 
ученика этим не завершает-
ся. Старший сын  Шамсудина 
– Мухсин – окончил худо-
жественно-графический 
факультет Дагестанского 

педагогического института, 
работал преподавателем в 
художественной школе, когда 
неожиданно выявились неза-
урядные вокальные данные. 
Музыкальные способности 
у него проявились еще в де-
тстве. Он окончил музыкаль-
ную школу по классу скрип-
ки, но всерьез музыкой не 
занимался. Однако в конце 
90-х годов принял участие в 
конкурсе певцов при приеме 
в Дагестанский театр оперы 
и балета, и его сразу приняли 
солистом. Первым учителем 
оперного пения для молодого 
певца стала наша землячка, 
выпускница Московской кон-
серватории Нурия Исабегова, 
ныне солистка Пермского те-
атра оперы и балета. Мухсин 
прошел мастер-класс у 
Народной артистки СССР 
Ирины Архиповой и худо-

жественного руководителя Мариинского театра 
в Санкт-Петербурге Валерия Гергиева.

И вот как далее развивалось содружест-
во теперь второго поколения этих двух семей. 
Неоценимое содействие в организации пре-
зентационных концертов Мухсина в Москве 
оказали дагестанцы: известный меценат куль-
туры московский бизнесмен Омари Каллаев и 
композитор Ширвани Чалаев, а Мурад Кажлаев 
представил сыну ученика своего отца для музы-
кального сопровождения в его концерте руко-
водимый им Академический большой оркестр 
Гостелерадио России. Презентация состоялась в 
Концертном зале имени Чайковского и прошла 
с огромным успехом.

Дружба между семьями Кажлаевых и 
Камаловых продолжается уже на новой ста-
дии. Деятельное участие в этих взаимоотно-
шениях принимает и сын Мурада Кажлаева 
Хаджимурад, работающий в Дагестанском 
культурном центре в Москве и вместе с отцом 
всячески поддерживающий Мухсина в его де-
ятельности. Мне остается только пожелать но-
вым поколениям дагестанских семей подобного 
плодотворного сотрудничества. 

Ш. Камалов со своим сыном в гостях 
у Мурада Кажлаева

На концерте в зале им. Чайковского в Москве. 
Поет М. Камалов
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Гамзат ГАЗИМАГОМЕДОВ – выходец из 
высокогорного селения Унцукуль – личность в 
нашем горном крае известная. Его работы – из-
делия из дерева с орнаментальной насечкой в 
музеях Москвы, Махачкалы стоят на одной 
полке с изделиями его деда, отца и старшего 
брата Магомедали. Он Заслуженный худож-
ник России, Заслуженный деятель искусств 
Республики Дагестан, а потому его знают у нас 
практически все творческие люди и те, кто не 
раз восхищался его прямо-таки уникальными 
работами, и не только в Дагестане. 

Его знают и в научном мире. Он скрупулез-
но анализировал художественно-эстетические 
основы национального дагестанского искус-
ства, соотношение традиций и новаторства в 
развитии дагестанских народных промыслов. 
Защитив диссертацию, стал кандидатом фило-
софских наук. Опубликовал книгу «Современное 
декоративно-прикладное искусство Дагестана 
(художественно-эстетические проблемы)». 

Гамзата Газимагомедова хорошо зна-
ют и коллеги, потому что он был директором 
Унцукульской художественной фабрики. У него 
много учеников. Потомственному мастеру орна-
ментальной насечки в восьмом поколении зна-
менитого рода унцукульцев Газимагомедовых 
грех не поделиться опытом. Он – лауреат мно-
гочисленных престижных выставок, облада-

тель золотых медалей и дипломов, в том числе 
международной программы «Золотая плеяда». 
И потому о состоянии дел в сфере художес-
твенных народных промыслов в республике 
лучше всех знает он – Гамзат Газимагомедович 
Газимагомедов. 

– В последние десятилетия прошлого 
века много говорилось о проблемах в сфере 
художественных промыслов. Сейчас, когда в 
стране и республике происходят позитивные 
перемены, претерпевает ли их и прикладное 
дагестанское искусство?

– Художники мало-помалу приспосабли-
ваются к нынешней реальности. Хотя достичь 
прежнего уровня производства все еще сложно. 
В 80-е годы прошлого столетия Дагестан экс-
портировал 20 тысяч кв. м. ковров. Да какого ка-
чества! Сейчас – ни одного. И вернуться на меж-
дународный «ковровый» рынок ох как сложно. 
Он занят в первую очередь иранскими, затем 
афганскими, пакистанскими, индийскими, ту-
рецкими коврами.

Любая выставка организуется с целью за-
ключения контракта на поставку какой-либо 
продукции. Под рынком нельзя понимать базар 
для реализации товара. Рынок – понятие много-
гранное. Есть рынок продавца, рынок потреби-
теля, рынок производителя, рынок посредника, 
рынок государственный, международный, орга-

ОБЕРЕГ НАРОДНОГО ПРОМЫСЛА
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низованный, доступный, потенциальный и так 
далее. У каждого – свои приоритеты. У нас нет 
былого рынка производителя, его надо возрож-
дать, поэтому автоматически отпадают все дру-
гие виды рынка.

Вот Азербайджан производство ковров не 
только сохранил, но и развил. У нас же структу-
ра ковроделия потеряна. Хотя уцелели кое-какие 
предприятия, остались мастера, но нет притока 
молодежи. Она не хочет заниматься трудоемкой 
работой: за месяц мастерица может выткать 0,8 
– 1 кв. м. ковра. При малой оплате труда для за-
работка – это ничто. Мы уступаем по качеству 
ковров другим, потому что плохая пряжа, кра-
шение синтетическими красителями, плотность 
изделия низка, нет мойки ковров… 

– Как? Повсюду уйма объявлений: стира-
ем ковры…

– Вот именно: стираем. А это совсем не 
то. Мойка ковров – процесс не простой и про-
изводится в Москве, Берлине, Баку. Ковры на 
экспорт без мойки не принимают, в них много 
загрязняющих веществ. Ковры должны соот-
ветствовать по гигиене, экологии и прочему. 
Дагестан – страна ремесел и была известна тако-
вой в мире с древних времен. Сейчас на между-
народном рынке нас пока нет. И никто, особен-
но из молодых, не знает нашего национального 
прикладного искусства. Обидно. 

– Но ведь в республике есть поэтапные 
программы развития промыслов, последняя 
– до 2010 года…

– Программы есть, денег под них – нет. 
Хотя ассигнования были предусмотрены. Но 
в прошлом году, например, ни рубля не дали. 
Возьмем Индию. Не очень уж богатая страна. Но 
там понимают значение прикладного искусства, 
потому что это занятость сельского населения, 
электрификация села, строительство, дороги и 
многое другое. Для поддержки ремесел на селе 
правительство выделяло с ежегодным наращи-
ванием большие средства. Объемы производс-
тва возросли теперь до 70 млрд. рупий, обеспе-
чив постоянной работой 10 млн. человек. Вот 
поучительный пример для нашей республики, 
где 60% населения живет в сельской местности.

А у нас фабрики, еще недавно производя-
щие достойные по качеству изделия, привати-
зируют, после чего приспосабливают под что 
угодно, а мастера-художники без работы. Вот 
они и сидят дома, гонят шир-
потреб. Уникальные изделия 
– это долгий кропотливый 
труд. Сейчас же любое изде-
лие из серебра оценивается 
не по художественному до-
стоинству, а на вес: грамм – 25 
рублей. Не зависимо, сделано 
оно мастером или учеником. 
Вот почему глубокая грави-
ровка исчезла, толщина посе-
ребрения занижена, художес-
твенный уровень – снизился. 
Как-то был заключен договор 
с итальянцами на поставку 
изделий на 200 тыс. долларов 
США. При экспертизе оказа-
лось, что проба серебра зани-
жена, толщина золочения – в 
два раза меньше. А изделия 

при этом были апробированы, как положено. 
Пора переходить от слов к делу. В США в год 
на душу населения производят 5 кв. м. ковро-
вых покрытий. А в республике за прошлый год  
было изготовлено 1300 кв. м. на два с лишним 
миллиона дагестанцев! В 80-е годы в республи-
ке на предприятиях народных промыслов было 
занято 15 тысяч человек в 120 населенных пун-
ктах, в том числе в надомных условиях 12 тысяч 
работников, сейчас – единицы. А для экспорта 
нужны объемы, товар качеством лучше, чем у 
тех, кто сейчас господствует на рынке. Только 
тогда можно говорить о дагестанских художес-
твенных промыслах с той долей пафоса, свойс-
твенного нам сейчас. 

– я слышала, что китайцы подделывают 
наши изделия…

– Они с успехом подделывают унцукульские 
трости. Делают их из отходов деревообрабатыва-
ющей промышленности. Там деревом кизила, аб-
рикоса и не пахнет. На  палки из лиственницы или 
сосны наклеивают орнаментальный трафарет и 
продают в пять раз дешевле унцукульских. Наши 
ковровые орнаменты «крадут» турки. Раньше да-
гестанские умельцы со своим товаром по всему 
миру ездили, до Америки добирались. А сейчас 
Дербентская ковровая фабрика, Махачкалинский 
комбинат художественных изделий не работают, 
Балхарского производства – почти нет, чекан-
ного – тоже нет… Вместо Рутульской ковровой 
фабрики – жилой дом, например. Нет рутуль-
ской, батлаичской фабрик, проданных в собс-
твенность. Сотни мастериц – на улице. 2 тысячи 
хивских ковровщиц – без работы. Любая форма 
собственности хороша, когда работает на челове-
ка. В законодательных актах пишут, что художес-
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твенные промыслы – национальное достояние. К 
ним и надо так относиться. 

– От чего же нет соответствия требовани-
ям времени? 

– Разрушается былой бытовой уклад, меня-
ется система социальных и эстетических цен-
ностей, меняется сам облик Дагестана. Среда 
формирует будущего мастера и как личность, и 
как художника, и как продолжателя традиций 
народного промысла. Поэтому былое насильс-
твенное переселение горцев привело к угасанию 
центров художественных ремесел. Процесс этот, 
как мы убедились, необратим. Было аварское 
серебро, сворачивается балхарское производс-
тво, испикское, нет андийских бурок, резьбы 
по камню. А вот у унцукульцев молодежь почти 
не покидает село – крепка семейная традиция. 
Здесь в каждом доме изготавливают изделия из 
кизилового и абрикосового дерева с насечкой и 
инкрустацией. Отсюда естественная атмосфера 
творческого соперничества. 

Пестрота народонаселения Дагестана обус-
ловила разнообразие приемов в дагестанском ис-
кусстве. Орнамент аварских ювелирных изделий 
существенно отличается от традиционных узо-
ров кубачинцев, которые, в свою очередь, очень 
разнятся с декоративным строем лакских, таба-
саранских, ногайских, кумыкских, татских укра-
шений. Народное искусство фиксирует особен-
ности образа жизни и труда своих создателей.

– Так что же делать, чтобы вернуть славу 
национальным ремеслам?

– Мы много об этом гово-
рим, но мало делаем. Надо, на-
пример, создавать домашние 
мастерские – базу для масте-
ров-надомников. Необходимо 
решать и другую задачу – обес-
печение нужным материалом, 
инструментом. Мне скажут, 
что потребуются деньги. Но 
ведь в республике находятся 
средства для создания рабо-
чих мест, увеличения заня-
тости населения. Вот и надо 
их использовать на возрож-
дение народных промыслов. 
Условия в республике – новые, 
а мышление – старое. В реали-
ях современного рынка надо 
работать.

– Мне кажется, что мас-
теров при этом надо нацели-
вать на изделия, пригодные в 
быту. Не на вазы, куда нельзя 
ставить цветы, винные рога, 

из которых не выпить вина, кинжалы, кото-
рые «веками» висят на стене… 

– Совершенно верно. Надо изготавливать 
не сувениры и безделушки, а полноценные ху-
дожественные предметы обихода. Это должно 
быть основной задачей мастеров и художников-
прикладников. Не увлечение красивостью, а ис-
тинно красивые и одновременно нужные вещи – 
вот, что мы ждем от ремесел. А то дошло до того, 
что кружку нормальную для питья негде купить, 
а Дагестан полон мастерами. Нужны унитарные 
изделия, которыми можно пользоваться. Сейчас 
некоторые богачи заказывают кинжалы из чис-
того золота. Полюбовавшись день-другой, ве-
шают их на ковер, и все. А ведь во всем мире 
развитие народных промыслов следовало схеме: 
из ремесла – в искусство. Следует различать на-
циональную традицию и не помнящий родства 
сувенир, уникум и вал серийного производства, 
рукотворность одиночных изделий и механи-
ческий штамп, высочайший уровень мастерства 
и дешевизну. 

– Может, потребуются институты народ-
ных промыслов?

– Конечно. Ведь придется начинать с кад-
ров. Хотя мастера есть, но они исполнители, а 
художников, разрабатывающих орнамент, ком-
позицию, нет. Национальные орнаментальные 
мотивы надо развивать. Необходимы грамотные 
организаторы производства, курсы повышения 
квалификации. В ковроткачестве сохранились 
ткачихи, но производители сырья уже забыли, 
как работать с природными красителями пря-
жи. В былые времена использовалась шерсть, 
окрашенная только естественными красками. 
Сейчас же работают с химическими красите-
лями, которые совершенно изменили дагестан-
ский ковер. Краски яркие, даже наглые, но для 
нас не характерные. Не все нововведения орга-
ничны для народного творчества. 

Очень помог бы центр ремесел с выставоч-
ным залом. Хорошо бы иметь отдельный Фонд 
народных промыслов, умелую рекламу, каталоги, 
современный маркетинг… Я это говорю потому, 
что отрасль сейчас управляется Департаментом 
по народным промыслам при Министерстве 

промышленности, транспорта 
и связи. «Все смешалось в доме 
Облонских». До нас – ремесел – 
нет никому дела. Раньше народ-
ные промыслы «зарабатывали» 
валюту в бюджет республики, а 
сейчас до них руки не доходят. 

– Итак?  
– Итак, в истории дагес-

танского декоративно-приклад-
ного искусства и раньше были 
периоды расцвета и упадка. 
Современные условия открыва-
ют качественно новые возмож-
ности, которые сулят большую 
творческую мобильность. И это 
будет способствовать наиболее 
эффективной реализации худо-
жественной одаренности наше-
го народа. 

беседовала 
Светлана

КрИвОНОСОвА
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Архивы – национальное достояние. Из 
них мы воспринимаем прошлое как 

богатейший резервуар опыта, как материал 
для раздумий, для критического анализа собс-
твенных решений и действий. А установление 
подлинной исторической действительности 
позволяет определять истинное лицо людей, 
маскирующих его ложью, отличая их от тех, 
признание заслуг которых должно быть неиз-
бежным.

Раздумывая над тем, в каком виде подать 
последующую информацию, я остановился на 
том, чтобы предоставить читателю пищу для 
самостоятельных размышлений. 

Итак, я обращаюсь к нашему эпистоляр-
ному наследию – письмам Джелал-Эд-дина 
КОРКМАСОВА к Тату БУЛАЧ. Писаны они, 
как будет видно, в разное время, точных дат не 
имеют, но по содержанию, кроме последнего, 
относятся к тому периоду, когда он, работая 
в союзном правительстве, жил в Москве. Для 
экономии места редакция без ущерба для со-
держания некоторые из них печатает с неболь-
шими сокращениями. Но вначале вот о чем.

Как следует из справки начальника 2 от-
деления УАО КГБ СССР от 27 марта 1956 года, 
письма эти были изъяты у Тату Булач в процес-
се обысков 8-10 октября 1937 года на ее квар-
тире и в рабочем кабинете в Москве, наряду с 
другой перепиской, фотографиями, дневнико-
выми записями, 10-12 письмами Буйнакского 
(подлинники которых с тех пор так никто и не 
видел), некоторыми личными вещами: золотое 
обручальное кольцо с бриллиантами и дву-
мя яхонтами, серебряные ложки, 6 стаканов с 
блюдцами, бокалы – хрусталь, денежные обли-
гации. 

Установлено, что самое непосредствен-
ное отношение к ее аресту имел Н. Самурский. 
Именно он приложил руку и к судьбам тех, кто 
жил и в Дагестане и за его пределами, и мно-
гие из которых трагически погибли. В докладе 
на пленуме обкома партии касательно Т. Булач 
он, в частности, назвал ее переписку и посе-
щение Дагестана, как «специальный приезд в 
Махачкалу по заданию Коркмасова для сборов 
материалов против Самурского».

Дж. Коркмасов был арестован 22 июня 
1937 года, как и А. Тахо-Годи. Они были арес-

Самый человечный документ – лич-
ное письмо. Нет лучшей характеристики 
для его автора, чем его слова, обращен-
ные к другому человеку. Можно взять 
смелость утверждать, что, не зная близко 
ни автора, ни его адресата, читая пись-
мо, видишь между строк личностную 
сущность и того и другого. С известной 
долей вероятности, конечно, но при-
ближающейся однако к стопроцентной, 
отражаются в письме все нравственные 
качества, открыто демонстрируемые или 
скрываемые за сдержанностью тона и 
официальной речью. В общем, письмо 
– еще один штрих, а, может, и решающий 
мазок к портрету вроде бы уже хорошо 
знакомого человека. 

Эта аннотация объясняет внимание 
редакции к публикуемому ниже матери-
алу. Для читателей старшего возраста 
нет нужды представлять лиц, о которых 
пойдет речь. Но не для каждого молодого 
человека ясна их роль в истории  нашей 
республики, и каковы они – наши совре-
менники сегодня. Поэтому вот краткая 
информация.

Джелал-Эд-дин Коркмасов – истори-
ческий деятель революционной борьбы и 
первых лет советской власти в Дагестане, 
России, Советском Союзе, руководитель 
нашей республики в самый сложный пе-
риод ее истории. Нажмудин Самурский 
– первый секретарь Дагестанского обко-
ма партии 30-х годов, Тату Булач – первая 
комсомолка в Дагестане, была невестой 
Уллубия Буйнакского – руководителя под-
польного в Дагестане комитета большеви-
ков в годы гражданской войны, Алибек 
Тахо-Годи – видный деятель первых лет 
советской власти в Дагестане, Ума Хаджи-
Мурат – внучка знаменитого наиба имама 
Шамиля – Хаджи-Мурата, М.Д. Бутаев – 
доктор исторических наук, бывший пред-
седатель Союза журналистов Дагестана, 
ныне пенсионер, Казбек Султанов – из-
вестный в России литературовед, док-
тор филологии, профессор московского 
Литинститута, Анатолий Коркмасов, пол-
ковник юстиции, публицист, живет и ра-
ботает в Москве, внук Дж. Коркмасова. 

Анатолий КОрКМАСОв

ИЗВИЛИСТЫЙ ПУТЬ К ИСТИНЕ
письма, письма, письма…

«И страшен след их воли роковой,
Они сорвали с Правды покрывало,
Разрушив ложных представлений строй,
И взорам сокровенное предстало...»

«Пророчество», Дж. БАЙРОН
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тованы в один день и час и, как было поз-
же установлено, по ложным заявлениям, так 
называемым «признательным» показаниям, 
фактически самооговоров себя, данных в ре-
зультате длительного применения в процессе 
«следствия» мер физического воздействия зав. 
отделом ЦК С. Ходжановым, а также после из-
девательств и пыток зам. Председателя СНК 
РСФСР Т. Рыскуловым. Они, естественно, дав-
но реабилитированы. 

Несколько позже была арестована и 
Тату Булач. Она была обвинена в мифичес-
ком «соучастии в нелегальной организации». 
Абсурдность этих (Самурского) заявлений 
очевидна. 

Вслед за упомянутым письмом-докладом 
от 26. 09. 1937 года Н. Самурский, подчерки-

вая «большой объем работы», заявляя о том, 
что «успокаиваться на достигнутом не может», 
указывая в письме наряду с другими и на Тату 
Булач, обратился с ходатайством об увеличе-
нии лимита на уничтожение дагестанцев по 1 
категории с 600 до 1200 человек (расстрел) и 
по 2 категории (ссылка в концлагеря) с 2478 до 
3300 тыс. человек. В тот же день просимый им 
лимит был утвержден.

По замыслу «вождя», выполнение разна-
рядки по этой «квоте»  ложилось уже на пле-
чи другой команды. Однако судьба персонажа, 
выбранного им в 1934 году на роль первого сек-
ретаря обкома партии, тогда же и была предре-
шена. «Добросовестно» отыграв свою партию, 
он, по изначальному же сценарию, должен был 
в «нужный» момент немедленно покинуть сце-

ну. И он ее покинул, будучи тоже 
расстрелян.

Согласно справке УАО КГБ 
СССР от 27 марта 1956 года у 
Тату Булач при ее аресте, кроме 
того, были отобраны: золотые 
дамские часы, дамская сумочка, 
фибровый чемодан с вещами, 
шерстяной шарф. В том же 1956 
году Тату Булач, будучи полно-
стью реабилитированной, обра-
тилась с заявлением о возврате 
незаконно изъятого у нее иму-
щества. Однако возвращены ей 
были лишь «Удостоверение Кр. 
Партизана и членский профсоюз-
ный билет». Что касается осталь-
ного имущества, в том числе и 
драгоценностей, то, как следует из 
данной же справки, «обнаружить 
его не представилось возможным 
в связи с тем, что его, вероятно, и 
не было».

Что можно сказать по это-

Н. Самурский, 1928 г. Дж. Коркмасов, 1928 г.

Тату Булач, Эраст, сын Дж. Коркмасова 
    и Л. Мамедбекова
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му поводу мне, внуку человека, у которого 
была изъята, помимо прочего, приобретшая 
известную славу уникальная библиотека Дж. 
Коркмасова в 3 тысячи томов? В протоко-
ле обыска (хотя мы располагаем ее описью 
и фотографиями) ни слова, кроме книг Н. 
Бухарина, о ней не сказано. Однако наличие 
публикуемых ниже писем Дж. Коркмасова к 
Тату Булач, которые позже благодаря предпри-
нятым мерам и настойчивости профессора 
М.Д. Бутаева, были переправлены из архивов 
КГБ в ЦГА РД и стали достоянием истории, в 
очередной раз подчеркивает весь цинизм та-
ких заявлений.

Оглашая некогда «секретные» письма, в 
подтексте которых еще не так давно кому-то 
мнилась идеологическая опасность, полагаю, 
что, ознакомившись с ними, читатель сам раз-
берется с оценками той эпохи. Итак, вот они. 

***
Дорогая Тату! Вчера вечером переговорил с 

Нахибашевым и заручился его согласием предо-
ставить тебе подходящую службу в Москве с 
условленными размерами заработка.

Прошу тебя зайти к нему, чтобы зафик-
сировать все.

Буду рад, если понадобится, сделать и 
дальше, что могу. А пока шлю наилучшие по-
желания. 

***
Дорогая Тату, пишу тебе, а сам сомнева-

юсь, дойдет ли эта карточка до тебя. Если да, 
то отвечай, не откладывая. Пиши, как здоро-
вье, как живешь, что делаешь, какие планы. Я 
месяц отдыхал около Боржоми, проехал по В.Г. 
дороге и сейчас в Мардакьянах.

***
Дорогая Тату, не уверен, что эти строки 

дойдут до тебя раньше, чем ты приедешь сюда, 
и если да, то не расстраивайся разными дума-
ми о будущем, не омрачай радости свободного и 
полного отдыха.

Мы же, как муравьи, возимся и бьемся. 
Еду в Ленинград на одно интересное Союзное 
Совещание. 

Тату, привези цветущее здоровье, приез-
жай жизнерадостной, мы все (семья) тебя лю-
бим, и я желаю бесконечных благ тебе.

***
Здравствуй, дорогая Тату. Твое письмо не 

застало меня в Берлине. После клиники я пере-
веден на санаторное лечение и нахожусь уже 
несколько дней в одном из живописных угол-
ков Германии. Как ты меня обрадовала своим 
жизнерадостным, действительно лучезарным 
письмом. Я в тебе чувствую что-то невырази-
мое, как ты правильно говоришь, сродство душ. 
Пиши, когда только тебе захочется, заранее 
уверенная, что будешь прочитана с большой 
радостью искреннего друга.

Как жаль, что тебе не представляется 
возможным приехать сюда. Я нахожусь в са-
мом интересном, пожалуй, месте Германии. В 
двух часах от меня Рейн. Еще ближе Висбаден, 
а Франкфурт на получасовом расстоянии. 
И природа кругом богата, очень живописна. 
Интересно очень. От меня же Дрезден в не-
скольких часах езды. 

Тату, я хочу тебе напомнить о твоей дип-
ломной работе, чтобы не опоздать с ней, ты 
непременно, не откладывая, должна выбрать 
тему своей работы, разыскать источники, 
набросать ее план и наметить его осущест-
вление. Если не ошибаюсь, что-то около года, 
кажется, дается теперь для этой цели; дорогая 

Фото Дж. Коркмасова, присланное 
из Лондона через год после смерти  
Умы Хаджи-Мурат ее внучкой Тату Булач
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Тату, сделай это обязательно.

Потом не забывай Дагестана, ее бедноты, 
можно сказать, беспримерной. Везде в другом 
месте могут легко нас заменить, а в Дагестане 
нас не много, а работы бесконечно много, не за-
бывай, чем скорее будешь там работать, тем 
будет лучше.

Так пиши же, хоть изредка. Маме передай 
мой САЛАМ.

Считаю важным опубликовать также по-
лученное мной 19 января 1987 года письмо от 
Умы Хаджи-Мурат.

Дорогой Анатолий!
Прежде всего, прошу извинения за мое неве-

жество! Почти год тому назад я получила Ваше 
милое письмо, которое меня обрадовало по 
многим причинам. Я счастлива, что, наконец, 
взялись за неоценимые заслуги Дж. Коркмасова 
перед Родиной. Чем дальше, тем больше будут 
говорить и вспоминать о таких гигантах, са-
моотверженных героях, закладывавших фун-
дамент социалистического общества. Я очень 
радуюсь, что его потомство продолжается в 
Вашем лице. Дай бог Вам счастья и здоровья, 
чтобы продолжить благородное дело, связан-
ное с той колоссальной работой, которую Вы 
проделываете. Очень грущу печальным исходом 

Эрика – Вашего отца, а бедную Натусю – Вашу 
бабушку со слезами вспоминаю чуть ли не каж-
дый день, какая это была очаровательная жен-
щина, которая всегда оставалась вдалеке от 
политики. Я ее очень любила. Мы с Тату Булач 
часто бывали в гостях у Коркмасовых, когда 
они жили в Москве. Она была прекрасная хозяй-
ка, заботливая жена и исключительно трога-
тельная мать, обожавшая своего единствен-
ного сына. Что касается до Джелала, то мне 

трудно о нем говорить, подступает «комок» к 
горлу, вспоминая его участь!!!!

Этот Человек был не просто даже с большой 
буквы! Среди плеяды деятелей социализма и ре-
волюции, многих из которых я знала в Дагестане 
(да и не только в Дагестане), он был самой куль-
турной и яркой личностью, всесторонне разви-
тый, обладал исключительной выдержкой, тер-
пением и тактом. Он умел часто оправдывать 
явно виновных лиц, говоря, что надо, дескать, 
вникнуть в суть вещей, повлекших эти пос-
ледствия, знать причину, вызвавшую человека к 
этому поступку. Говорил Джелал всегда спокой-
ным и ровным голосом, умел владеть собой всег-
да в любых ситуациях, казалось, что его никто 

и ничто не может смутить, вывести из себя. 
Уверенность и ясность мысли, и несмотря на его 
очень высокое положение, абсолютная доступ-
ность в обращении с людьми.

Ходил он с несколько приподнятой головой, 
гордой, вернее, величественной походкой, но без 
малейшего намека на «важность»  или сознание 
своего превосходства над людьми. Он необык-
новенно мог влиять на людей, которые как-то 
сразу оказывались в плену его обаяния и хода его 
мыслей.

Его очень любили и очень уважали окру-
жающие. Говорил он необыкновенно красиво, 
речь его отличалась образностью, за которой 
ощущалась сила его знания. Дома был довольно 
веселым человеком. Очень любил общество ин-
теллектуалов, культурных людей. Художники, 
поэты, писатели и знаменитые артисты были 
частыми гостями в его доме. Нередко при этих 
общениях я становилась свидетелем, с какой 
простотой и непринужденностью Джелал в 
случае необходимости мог переходить с одного 
языка на другой, будь то дагестанский, русский 
или один из иностранных языков. А знал он их 
с десяток.

Наталья Дмитриевна, 
    жена Дж. Коркмасова 

Ума Хаджи-Мурат
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Однажды недалеко перед «катастрофой» 

1937 года под Новый Год он даже вышел тан-
цевать с нами лезгинку. Правда, мы с Тату его 
уговорили и насильно вытащили с места, а за-
тем он сам разошелся и танцевал много, а тан-
цевал он очень искусно. В нем, с виду европейце, 
выражался истинный горец.

Нам, студентам в Москве, когда он приез-
жал из Дагестана, помогал во всех отношениях. 
И с его приездом мы это все очень ощущали на 
себе на конкретных вещах. Никто не оставал-
ся без его внимания и заботы. Я лично обязана 
ему многим. В студенческие годы он помог мне 
устроиться учиться в московский институт, 
всегда интересовался ходом моих занятий и 
даже позже, уже в аспирантуре. Когда у меня 
были неприятности в связи с тем, что я хо-
тела выйти замуж за русского и родственники 
аварцы хотели меня убить, то мне пришлось 
уйти в «подполье», с этим делом у меня была 
большая личная «драма». Успокоить меня сумел 
он, дорогой Джелал, своей исключительной про-
ницательностью и участием, которое успоко-
ило и моих родственников.

Когда я работала в Дагестане в мединсти-
туте, у меня всегда висел на стене его порт-
рет, даже в те грозные годы, за что некоторые 
знакомые, предостерегая от возможных непри-
ятностей, меня ругали.

Дорогой Анатолий, простите меня за 
«свинство» и задержанный ответ на Ваше доб-
рое письмо. Джелал так никогда не поступил 
бы, он всегда сразу отвечал, и я часто получала 
от него коротенькие, но сочувственные пись-
ма. Европейской культуры в нем было больше 
,чем в европейце. Одевался он всегда с большим 
вкусом, элегантно, но без всяких излишеств. 

Причина моего молчания такова. Я сло-
мала руку (вскоре после Вашего письма) и не в 
состоянии была писать, затем вывихнула и ко-
ленный сустав, т.к. дважды неудачно падала. Я 
страдаю тяжелым обменным полиартритом 
с самой войны, поэтому плохо хожу. Ко всему 
сильно изменен позвоночник, с трудом стою, 
почему и падаю иногда.

Целый год болею обострением этой болез-
ни. Сейчас пишу из больницы. Много моих ве-
щей вместе с диссертацией, которую потом 
пришлось восстанавливать по крупицам, про-
пало. Соседи, когда я была в военном госпитале 
на фронте, печку буржуйку ими растапливали, 
но в чем их винить – война. Когда я вернулась 
домой после войны, у меня от этого пережива-
ния начались приступы бронхиальной астмы. 
Она и до сих пор от меня не отстает.

С трудом заканчивая письмо, скажу, что 
у меня только одна фотография Джелала ос-
талась, снятая в Париже с его дарственной 
надписью, вот ее Вам потом с кем-нибудь при-
шлю, т.к. она большого размера и в конверт не 
полезет.

С сердечным приветом У.М. Хаджи-
Мурат.

И в заключение письмо мне, датированное 
27 марта с.г., после ознакомления с вышепри-
веденными письмами и моими комментари-
ями, которые я здесь не привожу, от Казбека 
Султанова, мнением которого я очень дорожу.

*   *   *
Толя, ценнейший материал. Прочитал на 

одном дыхании. И здесь Самурский! Его роль по-
истине зловеща. Ты в комментарии по-челове-
чески взглянул на недочеловека.

Действительно, выбора у него не было. 
Путь, на который он встал, привел и его к 
бесславной гибели. Еще раз убедился: Дагестан 
– это смертельная схватка двух Дагестанов, 
один из которых олицетворял Джелал, другой 
– Самурский. 

Это два ключевых психокультурных 
типа, которые и сегодня противостоят друг 
другу в борьбе за достойное будущее Дагестана. 
Меня потрясло нескрываемо трепетное отно-
шение Джелала к Тату. Ничего не знал об этом. 
Особое возвышенное чувство, трогательная 
забота о человеке, с которым связывало «сродс-
тво душ», прочитываются между строк. 
Интонация этих писем – казалось бы, очень 
частных – тем не менее, безошибочно выдает 
масштаб личности. Последняя фраза Джелала 
– «в Дагестане нас не много, а работы беско-
нечно много» – звучит как девиз на все времена, 
как пароль порядочных дагестанцев, которых, 
увы, всё меньше. Замечательное письмо внучки 
Хаджи-Мурата – кто она, где жила и жива ли? 
Как точно она характеризует Джелала! Мысль 
о дагестанце-европейце мне очень близка. 

Я зримо увидел Джелала как собеседника, 
оратора, как красивого и опрятного человека. 
Что еще она написала? Ты должен рассказать 
о ней и о вашей переписке. Ты меня обрадовал, 
дорогой Толя. Я почувствовал атмосферу и 
аромат той удивительной эпохи, которую еще 
предстоит открыть в ее духовном и человечес-
ком измерениях. Всех благ.

Твой Казбек.

Казбек Султанов
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В бурные девяностые годы в республике 
возникло множество общественных 

организаций, движений, партий, всевозможных 
структур – казалось, на любой вкус. Время пока-
зало, что появление далеко не всех было оправ-
дано. И многие исчезли. А «Маслиат» продолжа-
ет действовать. Гость редакции – председатель 
общества «Маслиат» Гусейн 
ГУСЕЙНОВ.

– Прежде всего, ска-
жите для непосвященных: 
что означает это слово?

– В переводе с араб-
ского маслиат – это при-
мирение. Могу объяснить, 
как пришло это название. 
В 1989 году я очень рьяно 
участвовал в строитель-
стве большой мечети в 
селении Новый Чиркей, 
что в Буйнакском райо-
не. Я из Чиркея, из аула, 
затопленного при строи-
тельстве ГЭС и переселен-
ного. Организовал людей, 
вложил в строительство 
свои деньги. Ездил туда из 
Махачкалы почти каждый 
день. Когда стали уже воз-
водить минарет, подгонял 
рабочих, которые оказались 
с ленцой. И однажды мне 
приснился имам Шамиль, 
который шел в мечеть со 
своими мюридами. Он ска-
зал: ты, Гусейн, рабочих не ругай, маслиат луч-
ше любых упреков, лучше всякого противосто-
яния. Эти слова запали в душу. Когда в стране 

началась неразбериха, когда люди, жившие до 
этого в мире и согласии, стали вдруг разбегать-
ся по национальным кварталам, когда в нашем 
Дагестане, не знавшем подобных конфликтов, 
стали появляться очаги напряжения, я понял, 
что должен действовать. И создал общество 
«Маслиат».

– И каков был меха-
низм его действий?

– В 1993 году я был ми-
нистром бытового обслу-
живания республики и хо-
рошо видел, какой разброд 
в головах и душах породила 
перестройка, смена в стра-
не общественного уклада. 
Среди моих предков были 
религиозные деятели и на-
ибы Шамиля; вспомнив 
слова имама, сказанные 
мне в качестве откровения, 
я решил, что надо действо-
вать. Созвал учредитель-
ный съезд, пригласил на 
него авторитетных людей 
Дагестана, среди них были 
и ученые, и чиновники, и 
имамы мечетей, и муфтий. 
Выступил, обосновал свою 
идею создания общества, 
которое будет служить 
посредником в возникаю-
щих конфликтах, прими-
рять враждующие сторо-
ны, стараться не допускать 

насилия, находить пути для согласия. И меня 
поддержали. Был создан совет общества из 
представителей разных национальностей, про-

МАСЛИАТ – ЭТО ПРИМИРЕНИЕ

Картина художника М. ШАБАНОВА “Примирение”
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живающих в республике. А председателем пре-
зидиума совета из 11 самых почетных людей 
избрали меня. И мы начали работать. 

– В чем это выражалось практически?
– В зависимости от возникающих обстоя-

тельств по той или иной проблеме собирался 
президиум (но не реже, чем раз в квартал) и 
принимал план действий по ее решению. Мы 
выезжали на места, выступали на митингах, 
проводили встречи с людьми на предприяти-
ях, в мечетях, образовательных учреждениях, 
публиковали воззвания и другие материалы в 
печати. Делали это не только в Дагестане, а и 
в других регионах Северного Кавказа, и даже 
Закавказья. Мы выполняли порой решающие 
примиренческие функции. Их было немало.

– Все-таки назовите хотя бы несколько. 
Это интересно…

– В первую очередь, конечно, гасили кон-
фликты между возникшими тогда в нашей рес-
публике национальными движениями, при-
глашали к себе их лидеров, сами ездили к ним, 
направляли письма. Если и не сразу, но эти 
усилия приносили свои плоды. Могу сказать 
со стопроцентной уверенностью, что профи-
лактика назревавшего противостояния между 
чеченцами и аварцами в Казбековском районе 
– это наша заслуга. Разумеется, в этой работе 
мы принимали участие наряду с государствен-
ными органами, руководителями республики, 
министерств и ведомств. Привлекли к нашей 
деятельности людей на местах, ведь в каждом 
народе есть люди, у которых любовь к исламу 
не на языке, а в сердце. Члены президиума ста-
рались посетить все дагестанские села. 

– А где бывали за пределами республики?
– Выезжали в Чечню, однажды двумя ав-

тобусами поехали. Разговаривал я с Дудаевым, 
другими лидерами. Напоминал, что имам 
Шамиль завещал не воевать с Россией. Они нас 
слушали, во многом соглашались, хотя всегда 
остро поднимался вопрос о депортации 1944 
года. Правда, наши увещевания, что это проис-
ходило, по сути, уже в другой стране, не всегда 

верно воспринимались. Ездили в Азербайджан, 
беседовал я с Гейдаром Алиевым, выступали 
против междоусобицы с Арменией. Ездили 
во Владикавказ во время осетино-ингушских 
событий, грузино-осетинского противостоя-
ния. Обращались мы с письмами в свое время 
к президенту Ельцину и патриарху Алексию 
II. Везде нашим главным аргументом было то, 
что у мирных людей оружие острее, чем у тех, 
кто прибегает к насилию, потому что Аллах 
ратует за мир, а не за войну. И везде, как и в 
Дагестане, мы пытались создать филиалы об-
щества «Маслиат».

– Удавалось?
– Увы! Мы ведь работаем на обществен-

ных началах, ради людей, держа бога в сер-
дце, у нас нет счетов в банках. Если требова-
лись какие-то средства, то их давали люди по 
доброй воле из личных накоплений. Поэтому 
открытие филиалов не состоялось. Может, и 
потому, что поначалу к нам порой относились 
с подозрением: не идет ли речь о создании 
исламского государства. Какое государство? 
Какая тут политика? Вся наша работа ради лю-
дей, Дагестана, России! Однако в наше время 
только из благих намерений, без денег, какие-
либо структуры, даже миротворческие, создать 
трудно. Поэтому все мы делаем на энтузиазме. 
Религиозные люди за подобную работу возна-
граждения не ждут. 

– Насколько она интенсивна сейчас?
– Сегодня такой активности, как прежде, 

и не требуется, слава Аллаху. Но сидеть сло-
жа руки тоже нельзя. Общество издает газету 
«Маслиат», которая обращается в случае необхо-
димости к правительству, другим государствен-
ным органам, информирует население о своих 
текущих заботах, планах, возникающих, если 
таковые есть, проблемах. А это все же нет-нет 
случается. Хотя и в несопоставимых с прежним 
временем масштабах. И мы мобилизуемся, что-
бы применить свое «оружие» – божье слово и 
добрую волю. Общество учредило свой орден 
– «За сохранение мира». Его в Дагестане получи-
ли 5 человек. А за пределами республики орден 
присудили пока только одному – за сохранение 
мира в Дагестане его получит Президент России 
Владимир Путин. Но мы ему награду еще не от-
правили.

– Что вы думаете о нашем сегодняшнем 
состоянии?

– Как и по всей стране, у нас идет борьба с 
коррупцией. Не понимаю, правда, что мешало 
начать ее раньше. Когда правдами и неправда-
ми было приватизировано почти все, что было 
до этого государством создано. Население 
разделилось на «приватизаторов» и «неприва-
тизаторов». Я более 30 лет проработал в тор-
говле и бытовом обслуживании. Отношусь 
ко вторым, а первые приватизировали у меня 
сейф, в котором были партбилет и 100 рублей. 
«Приватизаторы» ответят перед Аллахом и 
народом. А мы будем помогать нашему дагес-
танскому президенту в его работе по созда-
нию у нас гражданского общества. Общество 
«Маслиат» востребовано всегда: и в военное, и 
в мирное время. 

беседовал 
Далгат АхМеДхАНОв
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Он – врач. Это его профессия, его хлеб. 
Но всегда рядом с медициной (а то и 

на ступень-две выше) в его жизни была ави-
ация. Здесь он брал высоты, ставил рекорды, 
совершал безумные поступки. Как, к примеру, 
строительство самолета. Ему потребовалось 

два года, чтобы его сделать, и еще шесть лет, 
чтобы вдохнуть в него жизнь. И ради чего? Из 
одной лишь любви к самолетам, из единствен-
ной на всю жизнь любви к небу… 

В детстве родители научили нас ходить по 
земле. И с тех пор мы не поднимаем от 
нее глаз. Спешим скорее пройти свой 
путь, да так, чтоб не свернуть и не спот-
кнуться. Не замечаем, что происходит 
там, над нашими головами: как плывут 
облака, как появляются первые звез-
дочки. И удивляемся, когда наталкива-
емся на людей, запрокинувших голову 
и смотрящих вверх. Ведь даже идя по 
земле они живут небом. И небо прини-
мает их, даруя им крылья. 

Можно сказать, что свои жизни 
летчики проживают в небе. Бархатно-
белые трассы, оставляемые самолетами, 
напоминают линии жизни. И у каждого 
летчика своя линия: виражи Толбоева, 
«абракадабра» Магомедова...

Жизнь летчика Али Амирханова 
напоминает череду «косых петель». 
Или, иначе говоря, спираль. Каждый 
ее виток, каждая петелька завязана на 
разных фрагментах жизни Али. Врача 
по профессии и летчика по призванию. 

МЕЧТА, САМОЛЕТ, ВЫСОТА…
Анна жужлевА
Артем ГАПурОв (фото) 
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1-я ПЕТЛя. 
«РАЗБЕГ»
– Первый раз я поле-

тел в Казани, в местном 
аэроклубе. Я пришел туда 
вместе со своими друзьями, 
студентами авиационного 
института. Мы жили в од-
ном студенческом городке, 
и наши общежития были 
по соседству. И когда они 
позвали меня пойти с ними 
в аэроклуб, я с радостью со-
гласился. Когда б еще пред-
ставилась такая возмож-
ность? Вместе мы окончили 
и летные курсы. Тогда их 
мог пройти бесплатно каж-
дый желающий. 

Я учился на санитарно-
гигиеническом факультете 
Казанского медицинского 
института. И после лекций 
(а иногда и вместо, чего лу-
кавить) бежал в аэроклуб. 
Садился в кабину планера 
и летал… Все свободное время и в будни, и в 
выходные я проводил высоко над землей. Уже 
тогда я начал понимать, что медицина – это 
профессия (я и сейчас работаю врачом у спаса-
телей в  аэропорту), а авиация – нечто большее, 
чем просто увлечение. Начал осознавать, что 
без неба, наверное, уже не смогу…

2-я ПЕТЛя. 
«ВЫДЕРЖКА»
– Сразу же после окончания института я 

вернулся домой, в Дагестан. И первым делом ра-
зыскал Махачкалинский авиаспортклуб имени 
Н. Аминтаева. Он известен еще, как Российская 
оборонно-спортивная техническая организа-
ция (РОСТО) или ДОСААФ. Мне повезло: меня 
сразу же пригласили работать в аэроклубовс-
кую медсанчасть. Но работа была лишь пред-
логом для того, чтобы большую часть времени 
проводить рядом с летчиками, с самолетами. 
Чтобы летать. Я числил-
ся врачом, но фактически 
был еще и инструктором, 
и конструктором. Как-то 
подсчитал, сколько часов 
налетал за это время… 
Приблизительно 250… 
Много… 

И уже из аэроклуба в 
1987 году я перешел в сбор-
ную СССР по планерному 
спорту. Меня пригласили 
туда на должность тренера-
врача. Вместе со сборной я 
побывал на соревнованиях 
практически во всех союз-
ных республиках. Но Союз 
вскоре распался, а вслед за 
ним прекратила свое су-
ществование и наша сбор-
ная. Однако я уже тогда за-
думал одну авантюру… 

3-я ПЕТЛя. 
«НАБОР
 ВЫСОТЫ»
– Я задумал (какой бы сумасшедшей 

не показалась моя затея)… сделать самолет. 
Самостоятельно, своими руками, самый насто-
ящий пилотажный самолет… 

Я всегда мечтал сконструировать би-
план… Это «голубая» мечта практически всех 
летчиков. Вот как математики стремятся дока-
зать теорему Ферма, а писатели создать роман, 
который прославит их в веках, так летчики 
хотят летать на биплане или сконструировать 
его своими руками. Но что такое биплан? Это 
двухместный самолет, который был популярен 
в 30-х годах. Хотя нет… Бипланы востребова-
ны и сейчас. Просто тогда у них не было кон-
курентов. «Боингов», «ТУ», «ЯКов» и так далее. 
Кстати, герой одной из книг Ричарда Баха (пи-
сателя и летчика в одном лице), пролетав всю 
свою жизнь на истребителях, в конце концов, 

На снимке: Артем Гапуров, автор этих фотографий 
об Али Амирханове и его самолете
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ушел на пенсию и тоже купил биплан.
Вот и я загорелся мыслью сделать 

«Тайгермотт», или иначе – «Тигровый моты-
лек». Это английский двухместный самолет 
ДН-2, сконструированный впервые в 30-е годы. 
Как раз перед этим я видел, как мои друзья из 
Казани собирали похожий самолет. И когда в 
1992 году я начал работу (на базе, а точнее – в 
подвале Каспийского авиамодельного круж-
ка), мне это очень помогло. К тому же  друзья 
снабдили меня технической литературой, чер-
тежами. Некоторые книжки я позаимствовал в 
аэроклубовской библиотеке. Часть купил даже 
на рынке: там ведь иногда попадаются интерес-
ные книги. 

В детстве я очень любил вырезать игру-
шечные модели самолетов, раскрашивать их. 
Но… сделать самолет, который будет летать и в 
кабине которого будет сидеть живой человек… 
Долго сомневался, получится ли… Все то вре-
мя, что работал над самолетом, представлял, 
как он будет лететь над городами, как дагестан-
цы будут любоваться им…

Я мечтал о биплане, и я его сделал… Через 
полтора года был готов деревянный корпус 
самолета с размахом крыльев 8 метров, дли-
ной – 7 метров. Но, чтобы он полетел, чтобы 
он ожил, были необходимы детали, которые 

выпускают только на заводах, на спе-
циальных станках. И я обратился сна-
чала к руководителю авиакомпании 
«Аэросервис» Муслиму Гасанову. А по-
том и к директору завода «Авиагрегат» 
Гаирбеку Гамзатову. Каждый раз, как я 
начинал говорить, для чего мне нужно 
то или иное оборудование, мне поче-
му-то шли навстречу. Будто заража-
лись моей сумасшедшей идеей... 

Но для того чтобы самолет нако-
нец полетел, не хватало самого главно-
го, не хватало сердца – двигателя. Лишь 
в 1998 году его подарили мне друзья из 
Казани. 

И вот, наконец, осенью 1998 года 
летчик Муслим Гасанов (он – более 
опытный пилот, и поэтому вызвался 
испытать «Тайгермотт») впервые сел 
в кабину и завел «мотор»… И самолет 
ожил… Он летел над землей… А я сто-
ял внизу и гордился им так, будто это 
мой ребенок делает сейчас свои первые 
шаги…

4-я ПЕТЛя. 
«ПОЛЕТ»
– Первое время «мотылек» стоял 

в одном из ангаров аэроклуба. На нем 
учились летать пилоты-любители. А в 
2000 году мы с друзьями (влюбленными 
в небо и авиацию так же, как и я, и нале-
тавшими за свою жизнь сотни тысяч ки-
лометров) – Николаем Толченниковым, 
Далгатом Магомедовым, Муслимом 
Гасановым, Александром Туголуковым, 
Мирзой Омариевым и Сергеем 
Абдуразаковым – решили организовать 
Федерацию любителей авиации. Точнее, 
российская федерация на то время уже 
существовала, мы же создали дагестан-

скую. Магомед Толбоев подарил нам самолет 
– МАИ-890. Еще один МАИ-890 и ЯК-12 пре-
доставил Мирза Омариев, руководитель ОАО 
«Авиалинии Дагестана». 

Техника у нас была, от желающих полетать 
не было отбоя. Заправляли самолеты автомо-
бильным бензином (авиатопливо слишком до-
рогое удовольствие) и летали … Кого учили, 
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кого просто катали. Очень многие, правда, жа-
ловались на то, что бояться высоты. И пришли 
только посмотреть. Но страх перед высотой 
испытывают даже летчики. И, честно говоря, 
кататься на колесе обозрения намного страш-
нее, чем лететь в самолете. Нужно обязательно 
попробовать, чтобы почувствовать разницу. 

Были и случаи, когда подходили люди и 
просили покружить над их дачным участком, 
посмотреть, как продвигается строительство 
дома. Один раз катались даже жених с невес-
той. Она в свадебном платье, с фатой, а он – в 
костюме. 

В 2001 году закрыли аэроклуб: из-за отсутс-
твия финансирования. Мы и наши четыре само-
лета перебрались в аэропорт, где продолжили 
полеты… Год назад Российская федерация лю-
бителей авиации попросила предоставить пакет 
технических и эксплутационных документов 
на самолеты (для их регистрации и получения 
прав на полеты). Мы потеряли целый сезон на 
их подготовку. Но уже этой весной вновь рас-
правим крылья. Мы ждем истинных любителей 
авиации, будущих пи-
лотов, которых не ос-
тановят трудности. И 
будем рады любой по-
мощи с их стороны. 

Читал Ричарда 
Баха и поразился, как 
реалистично он переда-
ет ощущения, которые 
возникают только там, 
на высоте. Пожалуй, 
только он и Экзюпери 
смогли по-настоящему 
описать полет. То, что 
описать в принципе, не-
возможно… Наверное, 
этот человек прочитал 
все книги, написанные 
летчиками и о летчи-
ках, а еще… 

Недавно по телевизору крутили цикл пе-
редач про пилотов 30-40-х годов. Много рас-
сказывали о первых конструкторах, о моделях 
самолетов популярных тогда. Интересно, ведь 
мой «мотылек» тоже из того времени…

Я мечтаю соорудить еще один самолет…В 
компанию к «мотыльку»… Какой? Ну, безу-
словно, биплан. Самолет – мечту… 

Амирханов сконструировал не только 
самолет. Али рассказывает о вырезанных им 
из дерева яхтах так, будто он всего-навсего 
починил старый велосипед или прибил пол-
ку для книг в детской. А ведь одна из его яхт 
была даже представлена на республиканской 
выставке «Дагэлектроавтомат», проходив-
шей в 2006 году, и преодолела расстояние до 
острова Тюлень и обратно… 

Летчики превращают всю свою жизнь в 
один нескончаемый полет. По-другому они не 
умеют, да и не хотят. Али Амирханов влюблен 
в небо, и по тому, как легко «мотылек» парит 
в высоте, видно – эта любовь взаимна.
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Большинство из нас 10-15 лет назад и 
представить себе не могли, что происхо-

дит в сфере оборота наркотиков и психотропных 
веществ. Сегодня, когда об этом часто говорят 
и пишут, более того, когда по долгу службы зна-
ешь об этом не понаслышке, становится страшно. 
Страшно, что может произойти, если все останется, 
как есть ещё, скажем, лет десять. Если не принять 
кардинальных мер в борьбе с распространением 
наркомании, прогнозы экспертов неутешительны. 

На протяжении долгого времени в нашей 
стране тема эта, увы, публично не обсуждалась. 
Открытых публикаций или же тематических те-
лепередач о «советских наркоманах» практически 
не было, хотя во всех регионах России наркоманов 
хватало и в те недалёкие времена. Очевидным ста-
ло и то, что замалчивание этой проблемы её не ис-
кореняет. Специалисты утверждают, что каждый 
наркоман вовлекает в употребление наркотиков 
от 5 до 15 человек. Такой процесс может поглотить 
огромное количество людей, если вовремя не пре-
дотвратить масштабы его распространения.

Проблема эта остро стоит и в нашей респуб-
лике. Её росту служат не только низкий уровень 
благосостояния, высокая безработица в горных и 
предгорных местностях, но и благоприятные аг-
рарные и климатические условия для выращива-
ния наркокультур, быстрая их окупаемость. Такие 
марки марихуаны, как «ахтынка», «цумадинка» и 
«гоцатлинка» (названы они по местам населённых 
пунктов, где подпольно налажено их производс-
тво), широко известны не только в республике, но 
и за её пределами.

Так, в Хунзахском районе оперативный со-
трудник вошел в доверие к наркодельцу и попро-
сил продать ему килограмм марихуаны. После того, 
как она, заботливо упакованная в трехлитровый 
баллон, оказалась в руках условного покупателя, 
а наркоторговец пересчитал полученные 25 тысяч 
рублей, на его запястьях неожиданно защелкну-
лись наручники. Задержанным оказался бывший 
сотрудник милиции. В доме преступника была об-
наружена импровизированная нарколаборатория, 

еще три баллона готовой продукции, мешки с сы-
рьем, граната, патроны, обрез охотничьего ружья.

По динамике процесса Дагестан не отстает, 
к сожалению, от других регионов. К нам нарко-
тики поступают отовсюду: из Чечни, Ингушетии, 
Ставропольского края, Азербайджана и даже с 
Украины. Кроме того, сотни дагестанцев только 
тем и заняты, что выращивают, а затем распро-
страняют это зелье по всему Дагестану и за его 
пределами. И это происходит на виду у многих. 
Ведь наркодельцы живут среди нас и травят наших 
же детей. Молчание и безответственность взрос-
лых сегодня обернулись тем, что множество мо-
лодых дагестанцев в последние годы оказались в 
этих сетях, не осознавая, в какое болото лезут. Что 
еще хуже – к наркотикам пристрастились и мно-
гие наши девушки. А ведь в адрес горянки рань-
ше в Дагестане никто не говорил «кривого» слова. 
Хочется верить, что слова «горянка» и «наркоман-
ка» все-таки не перерастут в одно слово-приложе-
ние «горянка-наркоманка».

Немаловажное значение имеют и наши ре-
гиональные особенности. Через нашу республи-
ку следуют транзитные грузы из Турции, Ирана, 
Арабских Эмиратов и Азербайджана. Именно 
такими путями доставляются в республику ге-
роин и другие тяжёлые наркотики. К примеру, 
Махачкалинский морской международный порт 
принимает торговые суда из Ирана и Казахстана. 
По железным магистралям ежедневно проезжают 
грузовые и пассажирские поезда из Баку и обрат-
но. Попробуй, уследи за прибывающим и отбыва-
ющим грузопотоком. 

В прошлом году республиканском нарко-
диспансером было зарегистрировано 3699 нар-
козависимых. За этот же год число обвиняемых 
Управлением наркоконтроля России по Дагестану 
за преступления в сфере незаконного оборота нар-
котиков составило 612. Получается, что на шесть 
наркозависимых в Дагестане пришелся 1 задержан-
ный наркопреступник. Общее количество изъятых 
наркотических средств и психотропных веществ в 
прошедшем году – 94 килограмма, что составляет 

СКАЖИ БЕДЕ НЕ
Т
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Заур ЗУГУМОВ
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около 25 граммов наркотической отравы на од-
ного зарегистрированного наркомана. Казалось 
бы, мало, но за это же время зарегистрировано 
1272 наркопреступления. 

Если же для сравнения взять 2004 год 
– первый полноценный год функционирования 
органов наркоконтроля, то тут такие цифры. На 
учете в республиканском наркодиспансере со-
стояло 3248 наркозависимых лиц, а в суд были 
переданы уголовные дела в отношении 345 нар-
копреступников. То есть, на 10 выявленных нар-
команов приходился всего 1 наркопреступник. 

Увы, задержанными оказываются как сов-
сем юные, так и довольно пожилые люди. Не ис-
ключение – и представительницы слабого пола. 
Сегодня зарегистрировано более тысячи деву-
шек и женщин, употребляющих наркотики. Они 
не только их употребляют, но и сами активно 
участвуют в распространении дурмана. В марте 
этого года была задержана 26-летняя жительни-
ца Дербента. У нее был изъят сверток с 10 грам-
мами опия. Ей инкриминируется пока лишь хра-
нение наркотических средств. Предполагается 
однако, что далеко не для «личных нужд».

Как видим, динамика роста имеется, как 
среди выявленных наркозависимых лиц, так и 
среди задержанных наркопреступников. Сейчас 
показатель наркотизации стабилизировался на 
отметке около 150 вновь выявляемых нарко-
зависимых лиц в год. Пик роста наркомании в 
нашей республике пришелся на 1996-2002 годы, 
когда число таких лиц доходило до 500 в год.

Говоря о причинах стабилизации, нельзя 
учитывать только силовые меры. Она во многом 
произошла благодаря осознанию опасности, 
заставившей государство и общество всерьез 
задуматься об этой проблеме. Именно сейчас 
предпринимаются решительные меры по про-
филактике наркомании.

С июля 2003 года в республике функци-
онирует Управление Федеральной службы по 
контролю за оборотом наркотиков России по 
Республике Дагестан. С момента его создания, 
безусловно, многое сделано. Речь не только об 
изъятых килограммах наркотиков или количес-
тве наркопреступников, осужденных судами. 
Хотя и это далеко не простой вопрос. Ведь да-
леко не каждый наркопреступник по решению 
суда получает заслуженное наказание. Немало 
случаев, когда задержанный наркоторговец че-
рез короткое время оказывается на свободе. 
Какое же возникает у оперативников отноше-
ние к своей работе, если они видят такие «пло-
ды» своего труда? 

Сегодня в нравственном воспитании под-
растающего поколения, и не только его, но и 
всего населения, наше общество нуждается как 
никогда. В Управлении наркоконтроля это по-
нимают. Ежегодно проводятся сотни различных 
встреч с молодёжью. Это не только лекции или 
беседы о вреде употребления наркотиков, но и 
целенаправленные акции, мониторинги, опро-
сы населения. Проводятся рабочие встречи с 
сотрудниками горрайорганов милиции, пред-
ставителями различных комиссий при адми-
нистрациях городов и районов, работниками 
медицинских центров и известными в респуб-
лике врачами. 

Говорят: пришла беда – отворяй ворота. Не 
будем этого делать. Ворота надо закрыть.
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яПОНКА 
История, рассказан-

ная Светланой

Не уверена, что она 
действительно из слоновой 
кости, может быть, это про-
стая пластмасса, пожелтев-
шая от времени и потому 
облагороженная. Не увере-
на даже, что японка. Скорее, 
китаянка, ведь именно та-
кие фигурки называют ки-
тайскими болванчиками. 
Но к ней слово «болванчик» 
не идет – слишком изыскан-
на. Она была всегда, сколь-
ко себя помню. Стояла на 
верхней полке бабушкиного 
шкафа, упрятанная за стек-
ло, и только когда я болела, 
мне разрешали с ней поиг-
рать. Игра была простой. 
Я сооружала из одеяла и 
простыни пещерку, стави-
ла фигурку туда и, легонь-
ко тронув пальцем, долго 
смотрела, как хрупкая дама 
укоризненно качает голо-
вой. Сейчас она моя, и я 
по-прежнему иногда с ней 
играю, уже на совершенно 
законных основаниях, как 
хозяйка, как собственница.

Очень давно, когда 

меня еще не было на све-
те, ее, вместе с остальным 
нехитрым своим багажом 
принесла в дом тетя Сима, 
младшая сестра моей ба-
бушки. Там была обычная 
история. Одна сестра, стар-
шая, что называется, уст-
роилась в жизни, у нее был 
муж, свой домик, сад и цве-
ты в нем. И вот туда на уют, 
покой и размеренность по-
тянуло младшую, безмуж-
нюю, неприкаянную. И все 
бы хорошо, сестры, несмот-
ря на разность характеров, 
любили друг друга, но был 
еще мой дед. 

Как там все у них на-
чалось? Уже не спросишь 
– не у кого. Но думается, все 
произошло легко. Само со-
бой. Бабушка была слишком 
суровой, слишком строгой, 
с непоколебимыми поняти-
ями о правильном и непра-
вильном, и дом ее был та-
ким же. Нигде ни пылинки, 
все вещи и все люди знали 
свое место. Как там чувс-
твовал себя дед, вольный, 
вспыльчивый, и курящий к 
тому же? И тут вдруг появ-
ляется молодая, кокетливая 
женщина и будто беззакон-
ный сквознячок взметнул 

ТРИ ПРОСТЫЕ ИСТОРИИ
Когда мы говорим об истории, то обычно имеем в виду либо ту школьную, из 

учебников, либо серьезную, важную, помещенную в толстенные тома, написанную 
учеными мужами. Но есть еще и другая. Простая, очень личная, семейная  история, 
где вместо военачальника в сверкающих латах – прадедушка с буйным нравом, а 
вместо кровопролитных сражений, перекраивающих карту мира, – насмерть рас-
сорившиеся сестры. И эта вот вторая история, история твоей семьи – она, пожа-
луй, бывает важнее, чем общечеловеческая. Теплее, роднее, ближе. Вот только книг 
о ней, как правило, не пишут, и если где она и живет, так это в семейных альбомах, в 
выцветших фотографиях со сломанными уголками. А еще – в предметах. В старых 
вещах, таких, как чашка с надколотым краем, из которой когда-то поочередно пили 
чай твои влюбленные друг в друга невозможно юные папа и мама, или как чудом 
сохранившаяся кружевная бабушкина перчатка. Эти вещи переезжают с нами в 
новые квартиры и тихо живут там среди многих других вещей, кичливых, ярких, 
только что из магазина. Они живут и молчат, пока кто-то не возьмет их в руку и не 
спросит: «Ой, какая забавная штука, откуда это у вас?». И тогда они говорят, нужно 
просто суметь услышать. А еще, конечно, нужен, человек. Тот, кто слышит. Тот, кто 
помнит. Для которого этот предмет не рухлядь, не безделушка, а как бы портал. 
Дотронулся и перенесся в историю. В самую ее сердцевину. 

Светлана АНОхИНА
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занавеску, опрокинул свадебную фотографию, 
смел на пол непрочитанные еще газеты. 

Теперь нужно пояснить – существуют 
вещи, о которых тебе никто никогда не говорил, 
но которые ты знаешь. Вот и я точно знаю, что 
Сима была смешливая, шумная и немного, по-
жалуй, вульгарная, что свои пестрые платья она 
вечно раскидывала где попало, что ярко красила 
губы, что однажды сорвала с неприкосновенной 
бабушкиной клумбы самый пышный цветок и 
воткнула себе в волосы на испанский манер. А 
еще она любила солнце и мужчин. И если ба-
бушку мою это бесило, то деду, должно быть, 
нравилось. 

Когда я думаю об этой истории, то будто 
вспоминаю фрагмент давно виденного, но поза-
бытого фильма. Летний день, жара. На траве ра-
зостлано полосатое покрывало. На нем, прикрыв 
лицо сгибом руки, лежит молодая женщина в 
одних спортивных трусиках. Вот она убирает 
руку, садится и, щурясь, смотрит в сторону дома. 
А там, в дверях, на границе света и тени стоит 
мужчина в пижамных штанах и в майке и смот-
рит на нее. Они смотрят друг на друга, и он не от-
водит глаза, а она не прикрывает грудь руками, и 
искушенному зрителю понятно, что все уже про-
изошло, даже если ничего еще не произошло. 

Был ли скандал с упреками и слезами, или 
все ограничилось бабушкиным страшным ли-
цом и молчанием – сейчас уже никто не скажет. 
Известно только, что однажды Серафима вы-
шла из ворот, держа в руке тот самый фанерный 
чемоданчик, с которым приехала. И никто ее не 
провожал. Что еще? Дом дед с бабушкой скоро 
продали и купили квартиру, в которой прожи-
ли до конца жизни. Бабушка очень тосковала по 
своему садику, часто рассказывала о нем, но ни-
когда не рассказывала о младшей сестре. Даже 
не упоминала. Будто не было такой. А сестра 
меж тем жила недалеко. Совсем рядом. В том 
же городе. В том же доме. В соседнем подъезде. 
Но они никогда больше не разговаривали, даже 
не поздоровались ни разу, потому что у моей 
бабушки были твердые принципы. И непонят-
но тут только одно. Почему она, уничтожив все 
фотографии, решительно вычеркнув сестру из 
своей жизни, так бережно хранила эту безде-
лушку, укоризненно качающего головой китай-
ского болванчика, подаренного Симой когда-то 
в давние, более счастливые времена?

ДВЕРЬ 
История, рассказанная яной

Я вообще-то городская девушка, но в де-
тстве меня, как и большинство дагестанских 
детей, на летние каникулы сплавляли к дедушке 
и бабушке в «селуху». В Ахты. А там уже все дру-
гое, все непохожее, сама жизнь и время иные. 
Но если бы меня попросили выделить что-то 
одно, что-то, чего в городе быть не может прос-
то по определению, то я бы сразу назвала Дверь. 
Именно так. С большой буквы. 

У меня всегда было такое ощущение, что 
она в доме главная. Ну, то есть, что сначала была 
она, резная, тяжелая, какая-то очень древняя и 
центрообразующая, а потом вокруг нее сам со-
бою нарос дом. Самое удивительное, в каком-то 
смысле, так оно и оказалось. Вот и говорите по-
том о детском необузданном воображении!

А все началось с моего прадеда. С него и с 
его старшего брата. Прадед, как рассказывают, 
был тот еще оригинал! Ну, в частности, у него 
было свое представление о симметричности 
мироустройства, согласно которой у настояще-
го мужчины должно быть, как минимум, две 
жены. Прадед этого правила старался придер-
живаться,  а если одна жена вдруг досадно уми-
рала, то, похоронив ее, он тут же подыскивал 
новую. И как-то все у него ладилось! Не только 
с женами, но и с государственной системой. До 
революции, например, был крепким хозяином, 
а как только ветер переменился, сам себя быс-
тренько раскулачил и стал чуть ли не первым в 
селе активистом.

А теперь о его брате. Тот совсем по-друго-
му смотрел на жизнь. Был выпивохой, гулякой, 
работал, в отличие от моего прадеда, знатного 
барановода, спустя рукава, двух жен не заводил 
и вообще сильно раздражал окружающих сво-
им возмутительным образом жизни и общим 
разгильдяйством. Мало того, он, нарушая обы-
чаи, согласно которым отцовский дом остается 
младшему сыну, а старший идет искать лучшей 
доли, – никуда не выехал, а нахально остался 
жить, где родился. Надо ли говорить, что два 
настолько разных человека, живущих в одном 
доме, – это неизбежная война миров?

Война и получилась. Многолетняя, затяж-
ная. С парламентерами, увещеваниями и даже 
с временными перемириями. Порой загульный 
прадедов брат исчезал чуть ли не на годы, где-
то его носило, и это создавало у прадеда ложную 
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уверенность, что теперь-то все наконец устака-
нилось и уравновесилось. В такие времена он, 
обычно к проблемам семьи безразличный, ста-
новился подчеркнуто ласков и к детям, и к обеим 
актуальным на тот момент женам. Но затем из 
ниоткуда, из темного хаоса (который, как каза-
лось прадеду, начинался прямо на границе меж-
ду Ахтами и остальным миром) вдруг возникал 
братец-баламут, и все начиналось сначала.

И вот однажды, после очередного тяже-
лого разговора, прадед не выдержал и решил 
проблему, как смог. Правда, не совсем обычным 
способом. Всю ночь соседи слышали странные, 
совершенно не ночные звуки, а утром обнару-
жили, что дом, в котором никак не могли ужить-
ся два брата, поделен пополам. Не фигурально, а 
в самом прямом смысле. За ночь было распиле-
но все, что поддавалось распилу, разделено все, 
что поддавалось разделу, и даже одна половина 
двухстворчатых ворот снята с петель и увезена в 
неизвестном направлении.

Хотя направление оказалось не таким уж 
неизвестным. Никуда за пределы Ахтов пра-
дед не выехал, а принялся строить новый дом 
напротив кладбища. Там сейчас живут мои дед 
с бабкой, туда я много лет кряду приезжала на 
летние каникулы. И любовалась Дверью из 
моего детства, Дверью, на которую пошла по-
ловинка ворот. Наверное, она держала прадеда 
в постоянном напряжении, не давала рассла-
биться, требовала подтверждения его правоты 
и правоты избранной им жизни. Не исключаю, 
что именно поэтому он и женился в последний 
раз. Чтобы восполнить ущербность, половинча-
тость. Было ему к тому времени уже 70 с лиш-
ним и привел он в дом женщину вздорную, уп-
рямую и очень некрасивую. Впрочем, ему дела 
не было до ее внешности и характера. Главное 
– принцип был соблюден, и жен стало две, как 
и положено.

СКРИПКА
История, рассказанная Татьяной

Мама об отце практически не говорит. 
Будто и не было его, а мы с братом появились 
сами собой. Только однажды сказала: «Знаешь, 
эти 20 лет, что мы прожили вместе, были са-
мыми тяжелыми в моей жизни». Видимо, ни 
война, ни эвакуация, ни голод ни в какое срав-
нение не шли.

А семья у нас была, как семья. По мнению 
многих даже завидная – оба родителя, двое де-
тей. Только со стороны не видно же ничего. 
И скрипку не видно. То есть сначала никакой 
скрипки вовсе не было, а была бабушкина фра-
за: «Твой папа влюбился». Почему она заговори-
ла об этом со мной, что я могла понимать в свои 
пять лет? Видела лишь – что-то изменилось, у 
мамы все время опрокинутое лицо, но не такое, 
как от сильного потрясения, а будто человек 
решил больше никогда никому ничего не го-
ворить, и так и живет, поджав губы. И молчит, 
даже когда разговаривает. 

Может, если бы все развивалось, как обыч-
ный служебный роман, с поздними приходами 
домой, с помадой на рубашке, с короткими раз-
говорами по телефону и фальшивыми нотками 
в словах «ошиблись номером», ей было бы лег-
че. Она бы знала, как реагировать. Заплакала бы, 

устроила скандал, пригрозила, что уйдет, забрав 
детей. Но тут все было по-другому. Была любовь 
и человек, который пытался с ней бороться. И 
ничего с этим поделать было нельзя. 

А потом появилась скрипка. Сначала как 
идея. В чертежах, расстеленных на обеденном 
столе. Затем начала проявляться в деревяшках, 
которые папа, до этого строивший лишь волно-
ломы, резал остренькими специальными инс-
трументами. Аккуратненько так, стружку за 
стружкой снимая, пока они не стали тоненькими, 
гибкими. Он стукал по ним камертонами разны-
ми, слушал и снова точил, и снова слушал, пока 
все они не запели. Что-то замачивал, гнул, сушил, 
клеил. Варил на кухне лак. Несколько вариантов 
перепробовал, пока не подобрал нужный. 

И лишь через год, когда скрипка, малень-
кая изящная скрипка, была готова уже и пок-
рыта лаком, он стал учиться на ней играть, 
образования музыкального не имея, нот не 
зная. Ходил по квартире и извлекал из скрип-
ки звуки, сначала жуткие, диссонирующие, а 
затем, спустя еще один год, уже чистые пошли, 
прозрачные. Только мама слышать их все рав-
но не могла. Уходила сразу в свою комнату и 
плотно прикрывала дверь, будто дверь могла ее 
от чего-то отгородить.

Папа не выдержал первым. Наверное, он 
думал, что когда между ним и его любовью лягут 
километры, то все уляжется, и мы все опять ста-
нем семьей. Поэтому собрался и уехал. И через 
некоторое время, получив там, на новом месте 
работу и квартиру, вызвал нас. Только мама не 
поехала. Может быть, простить не смогла, а мо-
жет, как раз простила и отпустила его от себя. И 
тогда он позвал ту, другую. И она поехала. Сразу. 
Ничего не взвешивая и не обдумывая.

Потом, много позже, когда я прилетела в 
тот город на папины похороны, она мне сказала: 
«Знаешь, те 20 лет, что я прожила с твоим папой, 
были самыми светлыми годами в моей жизни». 
И спросила: «Что ты хочешь взять на память?». 
А я ответила: «Скрипку». Она и сейчас у меня, 
только играть я на ней никому не позволяю, 
даже струны сняла после того, как один скрипач, 
которому я ее показала, заметил, что играет она 
как-то не так. Неправильно. В себя играет. Это 
он верно подметил.
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Почему-то я сразу обратила на неё 
внимание. В очереди людей, ожи-

давших приёма, она привлекла мой взгляд 
своей… кавказскостью, что ли. В самом деле, 
только кавказским женщинам присуще столь 
степенное и одновременно дружелюбное до-
стоинство. Она спросила, я ответила, и мы 
разговорились. Сидение в очереди, особенно 
на приём к врачу, как правило, располагает к 
общению, связанному, главным образом, с те-
мой болезней и лекарств; располагает многих, 
но не меня. Во-первых, ненавижу говорить о 
болезнях, а во-вторых, в очереди предпочи-
таю людям журналы. Если нет охоты читать, 
то люблю наблюдать за движениями вокруг и 
за людьми как составной частью этих самых 
движений.

Но на её вопросы я отвечала с удовольс-
твием. Вероятно, здесь сработала эдакая кав-
казская солидарность, ведь кроме нас здесь 
были одни лишь… м-м-м… лица славянской 
национальности, посматривавшие на нас ис-
коса и с некоторой долей презрительного 
превосходства, как если бы мы были людьми 
второго сорта. В столице, знаете ли, в местах 
общественного скопления обывателей это 
особенно просматривается. 

В отличие от её внешности, собственная 
моя не столь уж и кавказская. Скажу больше, в 
странах, где доводилось бывать (ну, разве что 
за исключением Южной Кореи!) меня легко 
принимали за свою; грузины обращались ко 
мне по-грузински, югославы утверждали, буд-
то я похожа на них, итальянцы считали меня 
своей… такой уж я уродилась универсальной. 
Этери же была ярко выраженной грузинкой 
со всей полагающейся атрибутикой: чёрными 
волосами и глазами, неповторимым акцентом, 
громким заразительным смехом и неизменны-
ми «вай ме» и «генацвале». Позднее, впрочем, 
она сообщила, что в её жилах течёт еврейская 
кровь, и, следовательно, она еврейка, но гру-
зинская.

Этери жила в Тбилиси, который, разу-
меется, боготворила. Когда-то давно я тоже 
любила Грузию, потом охладела к ней, что, 
впрочем, не мешает мне обожать «Песню о 
Тбилиси» в любом её исполнении.

На вид Этери было лет пятьдесят пять, и 

я была поражена, узнав, что ей «немножко за 
семьдесят, генацвале!» Она с удовольствием 
рассказывала о детях и внуках, всплакнула о 
муже, «лучше которого не было во всём све-
те», и буквально через десять минут после зна-
комства сообщила, что уже полюбила меня. 

– Я вас сразу заметила, дарагая, и мне так 
захотелось, чтобы место возле вас освободи-
лось, и я могла бы пересесть к вам! Ви такая 
милая женщина, генацвале, тем более, что с 
Кавказа!

И мне было приятно это знакомство. 
Люди, в большинстве своём, мне интерес-
ны, а она, к тому же, была очень обаятельна. 
Язык не поворачивается назвать её старой. 
Полноватая, но не грузная, с чуть подкрашен-
ными губами и явно привыкшими к уходу 
руками, с едва заметной сединой в волосах, 
очень словоохотливая, но не болтливая, она, 
казалось, способна была охватить разом все 
темы: семью, здоровье, социальные проблемы, 
политику, магазины, моду и всё остальное. С 
Этери время летело быстрее, чем с журналом, 
и очередь, сначала её, а потом и моя, подошла 
незаметно. Выйдя от профессора, я обнаружи-
ла свою новую знакомую поджидающей меня 
у окна. Мы вышли из здания и направились 
в сторону метро. Был май, на улице царила 
весна, и мы, поддавшись её очарованию, за-
вернули в уютный московский скверик, коих 
в столице превеликое множество. Усевшись 
на нагретую солнцем скамью, мы некоторое 
время молчали, наслаждаясь тёплым чудес-
ным деньком. Этери была не из тех, кто долго 
хранит молчание и вскоре завязалась беседа. 
Говорила в основном она, тематика не раздра-
жала, и слушать её было так же приятно, как 
если бы я слушала журчание лёгкого ручейка.

– Ви знаете, у меня такие талантливые 
внучки, рисуют, сочиняют песни, ходят на хо-
реографию. Я сейчас временно живу в Москве, 
у сына, но очень, очень скучаю по Тбилиси! 
Постоянно думаю о городе, о своей квартире, 
соседях, родственниках… Все мои дети здесь, 
у всех квартиры, машины, бизнес, а я скучаю 
по своей Грузии! Рвётся туда сердце, ничего 
не могу с собой поделать! А когда биваю там, 
то скучаю за детьми! Вот так и разрываюсь на 
части! Вай ме, что делать, не знаю!

ЭТЕРИ
жанна АбуевА
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Она помолчала и добавила:
– Если би ви знали, какие тяжёлые време-

на нам пришлось пережить! Эти рэволюции, 
демократы…

– Этери, пожалуйста, не обижайтесь, но 
мне кажется, что вы сами во всём виноваты! 
Лучше Грузии и Прибалтики в Советском 
Союзе не жил никто! Говорят, от добра добра 
не ищут, а вы вот уже почти двадцать лет всё 
чего-то ищете-ищете, то к одному берегу при-
стаёте, то к другому…

– Поверьте, дарагая моя, грузины очень, 
очень миролюбивый народ… Это всё наши 
политики!

– Ну… политиков ведь мы делаем сами! А 
мне вот никогда не понять, отчего две процве-
тавшие страны, Грузия и Югославия, казав-
шиеся чуть ли не раем на земле, вдруг решили, 
что им очень плохо живётся, и добровольно 
ввергли себя в пучину революций и войн? 
Что это, если не первобытный инстинкт 
разрушения?

– Нет-нет, генацвале, ви очень 
неправы! Насчёт Югославии сказать 
не могу, но ми, грузины, очень, очень 
мирный народ! Просто нас подводит 
наша доверчивость! Ми слишком до-
веряем американцам, как когда-то 
слишком доверяли русским… Из-
за этого все наши беды!

Мне хотелось на-
помнить Этери о 
том, как в самые 
трудные времена 
своей истории 
Грузия много раз 
обращалась к 
России за помо-
щью, но я не ста-
ла этого делать, а 
лишь сказала:

– А мне ка-
жется, что ваши беды 
от… снобизма, что ли! 
Впрочем, давайте-ка сме-
ним тему и не будем ом-
рачать себе настроение 
этой дурацкой поли-
тикой!

– Да, всё 
это слишком 
сложно! А 
м е ж д у 
прочим, 
ви где 
пр од у к-
ты покупа-
ете?

– Ну, как 
где, в гастрономе, 
на рынке…

– Дарагая, я вам очень советую покупать 
и мясо, и сыр, и колбасу в еврейском магазине. 
Могу дать вам адрес…

– Спасибо, вообще-то я не ем свинину…
– Там продукция кошерная, ви панима-

ете? Можно с чистым сердцем брать любую 
колбасу, там она вообще без свинины! Я всё 
беру только в этом магазине и вам очень реко-
мендую! Запишите адрес…

– Спасибо, я воспользуюсь вашим сове-
том! – сказала я, зная, что ни за что не вос-
пользуюсь, из лени исключительно.

Мы ещё долго болтали о жизни, о детях и 
внуках, и, совсем немного, о болезнях. Я обра-
тила внимание, что Этери то и дело почёсыва-
ет правой рукой внутреннюю сторону ладони 
левой. Перехватив мой взгляд, она сказала:

– Пажалуйста, генацвале, не думайте, что 
у меня кожное заболевание!

– Ну что вы, я ни о чём таком и не поду-
мала! – сказала я, и в самом деле не успев по-
думать о чем-то. 

– В последнее время рука снова стала че-
саться… Ви не представляете, какие это муки! 
Зуд, жжение…

– А врачу показывались?
– А что показывать? Всё чисто… –  Она 

протянула мне свою ладонь, которая действи-
тельно была на вид абсолютно здоровой, если 
не считать крошечного розового пятнышка. 

– Дело в том, что… как би вам сказать… 
это у меня не заболевание, – произнесла 

Этери, глядя куда-то вниз. – 
Даже не 

знаю, как 
это на-
звать…

– Ну, 
раз не заболе-
вание, значит, 

пройдёт само 
п о себе! – бодро 

сказала я, желая успоко-
ить женщину.

– Нет, генацвале… 
то есть да… Я хотела 

сказать, что это поя-
вилось совершенно 
внезапно, как ви гава-
рите, само по себе… 
несколько лет тому 
назад, в Тбилиси.

Помолчав, она 
продолжала:

– Однажды но-
чью я проснулась от зуда 

в руке. Вай ме, невозмож-
но передать словами! Зуд 

и ещё жжение, совершенно 
непереносимые! Заснуть я 

уже не смогла, а утром, ког-
да умывалась, то заметила, что 

под водой зуд уменьшился. Так 
я потом и успокаивала его, под 

струёй ледяной воды. Домашние 
не знали, чем мне помочь, и я 
сама не знала, пока, наконец, 
не познакомилась с одной жен-

щиной… она была… как это го-
ворят… экстрасенс! Она сказала, 

что у меня такое сильное биополе, что я могу 
даже лечить людей. Я, конечно, не повери-
ла, но потом заболел мой сын, у него сильно 
осложнился радикулит, и от боли он не мог 
двигаться. Ми перепробовали всё, никакого 
облегчения! Две недели сын лежал без дви-
жения и очень, очень мучился. И я подумала: 
а что если попробовать? Наверное, хуже не 
будет. Я подсела к сыну и положила руку на 

что им очень плохо живётся, и добровольно 
ввергли себя в пучину революций и войн? 
Что это, если не первобытный инстинкт 

– Нет-нет, генацвале, ви очень 
неправы! Насчёт Югославии сказать 
не могу, но ми, грузины, очень, очень 
мирный народ! Просто нас подводит 
наша доверчивость! Ми слишком до-
веряем американцам, как когда-то 
слишком доверяли русским… Из-
за этого все наши беды!

Мне хотелось на-
помнить Этери о 
том, как в самые 
трудные времена 
своей истории 
Грузия много раз 
обращалась к 
России за помо-
щью, но я не ста-
ла этого делать, а 
лишь сказала:

– А мне ка-
жется, что ваши беды 
от… снобизма, что ли! 
Впрочем, давайте-ка сме-
ним тему и не будем ом-
рачать себе настроение 
этой дурацкой поли-

– Да, всё 
это слишком 
сложно! А 
м е ж д у 

не считать крошечного розового пятнышка. 
– Дело в том, что… как би вам сказать… 

это у меня не заболевание, – произнесла 
Этери, глядя куда-то вниз. – 

Даже не 
знаю, как 
это на-
звать…

раз не заболе-
вание, значит, 

пройдёт само 
п о себе! – бодро 

сказала я, желая успоко-
ить женщину.

– Нет, генацвале… 
то есть да… Я хотела 

сказать, что это поя-
вилось совершенно 
внезапно, как ви гава-
рите, само по себе… 
несколько лет тому 
назад, в Тбилиси.

продолжала:

чью я проснулась от зуда 
в руке. Вай ме, невозмож-

но передать словами! Зуд 
и ещё жжение, совершенно 
непереносимые! Заснуть я 

уже не смогла, а утром, ког-
да умывалась, то заметила, что 

под водой зуд уменьшился. Так 
я потом и успокаивала его, под 

струёй ледяной воды. Домашние 
не знали, чем мне помочь, и я 
сама не знала, пока, наконец, 
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его поясницу. И вдруг он как закричит: «Ой, 
мама, что ты делаешь! Убери руку, у меня спи-
на горит!» Я хотела отдёрнуть руку… но она 
словно прилипла к спине моего сына. Не от-
рывается и всё тут! Я изо всех сил отдёрнула 
руку и увидела на его спине красное, словно 
ожог, пятно. И тут, ви не поверите, он вско-
чил на ноги и пошёл! Клянусь Богом, я гаварю 
вам истинную правду! И рука моя после этого 
стала меньше чесаться… Что мне было делать, 
вай ме! В моём возрасте и моём положении я 
не могла признаться людям, что обладаю этим 
даром. Ещё другой случай был со снохой. Она 
долго болела, и встала лишь для того, чтобы 
прийти на дядины похороны. Когда его выно-
сили, я находилась позади неё и видела, каких 
трудов ей стоило держаться на ногах. Тогда я 
стала незаметно водить рукой на небольшом 
расстоянии от её спины, она даже не знала 
этого. И что же ви думаете? Через два дня она 
была уже на работе!

– Да-а, это очень интересно! – медленно 
произнесла я, не найдя, что ещё сказать, и за-
тем добавила: – Видите, какое вам свыше да-
ровано свойство – лечить людей…

– Ви правильно гаварите, генацвале, что 
это дар… да только я этого поначалу не поня-
ла. Меня просто мучила моя рука и, хотя было 
ещё несколько подобных случаев, мне всё это 
было как бы не нужно…

– И что же? У вас до сих пор есть эти спо-
собности? – спросила я не без любопытства, 
поскольку впервые в жизни, вот так, случай-
но, столкнулась лицом к лицу с настоящим 
экстрасенсом. 

– В том-то и дело, генацвале, что я сама от 
них отказалась!

– Это как? Просто захотели и отказались? 
Ничего себе!

– Нет, не просто… Тем летом я была на 
отдыхе в Кисловодске. Вы же знаете, в сана-
тории жизнь не очень-то разнообразна. После 
процедур я обычно гуляла в парке, кормила 
белок, потом садилась на скамейку, которую 
успела облюбовать, и читала, коротая время до 
ужина. И вот, почти уже перед самым отъез-
дом, я, как обычно, сидела на своей скамейке, 
и моя рука снова начала вдруг зудеть и гореть 
так, словно внутри её бушевал огонь. Я сидела 
и изо всех сил чесала ладошку, стараясь делать 
это как можно незаметнее для прохожих. Но 
какая-то старушка, присевшая возле меня, за-
метила и поинтересовалась, что с рукой. Не 
хотелось, чтобы у неё возникло впечатление, 
будто я страдаю кожным заболеванием, и я 
рассказала ей свою историю, как сейчас рас-
сказываю вам. «Вы знаете, что это у вас дар? 
– сказала мне старушка. – Знаете, что вы из-
браны из многих и наделены особым даром?» 
«Знаю, – ответила я, – но, если честно, я ему 
совсем не рада». – «Почему же?» – «Да потому, 
что кроме неудобств, он мне ничего не даёт!» 
– «Хотите сказать, что желали бы от него из-
бавиться?» – «Да, очень желала бы, но не знаю, 
как!» – «Могу вам подсказать, и всё же поду-
майте хорошенько, ведь это все-таки дар!» 
– «Нет-нет, такой дар мне не нужен, мне с ним 
только труднее живётся!» – сказала я старуш-
ке. И она, помедлив, произнесла: «Видите вон 
тот дуб?» Я посмотрела на то место, куда она 

указывала, и увидела большое раскидистое де-
рево, росшее чуть поодаль от других деревьев, 
которых в кисловодском парке просто обилие. 
«Так вот, – продолжала она, – подойдите к это-
му дубу, ласково поздоровайтесь с ним, обхва-
тите его руками, насколько хватит этих ваших 
рук, приникните к нему лицом и попросите, 
хорошенько попросите его забрать у вас этот 
дар… Прямо так и скажите, что он вам мешает 
и что он вам не нужен! А я пойду, что-то ус-
тала!» Она попрощалась и ушла, а я, посидев 
ещё какое-то время и убедившись, что вокруг 
ни души, поднялась со скамьи и направилась 
к дубу. Я сделала всё, как сказала мне старуш-
ка, обратилась к дубу по имени, ласково поз-
доровалась с ним и, приникнув к нему лицом, 
попросила забрать у меня этот особый, но со-
вершенно не нужный мне дар. Потом я ушла, а 
назавтра уехала домой, в Тбилиси…

– И что? – нетерпеливо спросила я у 
Этери, чей рассказ уже сильно захватил меня.

– И всё! С того дня рука меня больше не 
беспокоила.

– И вы довольны?
– Как вам сказать… После этого у меня 

открылся диабет, вот уже несколько лет бо-
лею, и навалились совсем другие проблемы… 
иногда думаю, было это со мной наяву или же 
просто померещилось…

– Но вы же понимаете, что вас выбрали, 
отметили из многих других, наделили вас да-
ром, чтобы вы могли помогать людям, а вы 
этот дар просто не оценили! – Я чуть ли не 
кричала на неё, но потом, взяв себя в руки, до-
бавила: – Зуд можно было и потерпеть! 

– Да, потом я это осознала… но было уже 
поздно… ведь я сама отказалась, можно ска-
зать, отдала своими собственными руками…

– Жалеете об этом?
– Честно признаться, жалею. Я не оцени-

ла того, что мне было даровано свыше, и мне 
стыдно, что я… ну, как бы поточнее выразить-
ся… не оправдала своего предназначения… и 
отвергнув… предала его, что ли. 

– Это точно. Где-то я читала фразу: 
«Никогда не предавайте своих талантов, ко-
торые есть не что иное, как Божий дар». 
Теперь-то мне ясен смысл этой фразы! Но… 
постойте… вы ведь сказали, что у вас чешется 
ладонь!

– Да… стала… с недавних пор… но, воз-
можно, мне это только кажется, я не уверена!

– Может быть, вам решили снова дать 
шанс! Вы ведь раскаялись в своём поступке?

– Да, это так. А что касается нового шан-
са… то вряд ли… Такое бывает лишь раз в 
жизни, и это надо понимать…

– Ну, а вы хотели бы, чтобы это снова к 
вам вернулось?

– Да, – медленно произнесла Этери после 
паузы. – Сейчас я была бы только благодарна 
за это небесам.

– Даже несмотря на дискомфорт?
– Ну… в крайнем случае… из крана ведь 

всегда идёт холодная вода, правда?
Мы засмеялись и, покинув уютный мос-

ковский скверик, продолжили свой путь к 
метро, где сели в разные электрички и разъ-
ехались в разные стороны, чтобы никогда 
больше не увидеться. 
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Давным-давно, в средние века, в одной из 
азиатских стран царствовал правитель Гарун 
со своей любимой женой Хатимой. У них было 
трое сыновей-тройняшек: Хашим, Рашид и 
Сафар. Родители любили своих детей, дали им 
должное воспитание и хорошее образование. 
Все были похожи друг на друга и одинаково 
умны. Отец с матерью ровно относились ко 
всем трем сыновьям и никого не выделяли из 
них.

Время шло, сыновья выросли, родителям 
перевалило за пятьдесят. Когда дети достигли 
двадцатипятилетия, Гарун с Хатимой решили 
определить их судьбу, то есть помочь найти им 
невест и в один день сыграть свадьбу всем тро-
им, чтобы никому не было обидно.

В один из дней родители пригласили на 
разговоры Хашима и, как принято на Востоке, 
объяснили ему, что настало время назвать имя 
избранницы, с которой он хотел бы пройти 
жизненный путь. Согласившись с доводами 
родителей, недолго думая, Хашим назвал имя 
девушки Зайнаб, которую он видел и которая 
ему нравится.

Зайнаб являлась семнадцатилетней до-
черью Ибн Аббаса – царя соседнего царства. 
Гарун и Ибн Аббас были знакомы семьями, 
иногда наносили визиты друг другу.

Поэтому выбор Хашима для родителей не 
был неожиданностью. Намерение сына роди-
тели в душе поддержали. Но решили, пока не 
обсудят с двумя другими сыновьями, от выра-
жения своего мнения воздержаться.

В тот же день вечером Гарун с женой при-
гласили к себе другого сына – Рашида и повели 
с ним точно такой же разговор, который состо-
ялся днем с Хашимом. С соображениями роди-
телей Рашид сразу согласился и заявил, что он 
сам хотел попросить родителей засватать ему 
Зайнаб, которую он видел и знает. Это была та 
же самая Зайнаб, которая нравилась Хашиму. 
Родители были озадачены, но «да» или «нет» 
сыну не сказали.

Не откладывая в долгий ящик, родители 
решили выяснить у третьего сына Сафара, ка-
кого он мнения в отношении женитьбы и кого 

бы взял в жены. И Сафар выразил готовность 
жениться только на Зайнаб. Это была Зайнаб, 
которая нравилась двум другим братьям.

Братья никогда не говорили друг другу о 
женитьбе и даже не обсуждали эту тему между 
собой.

После услышанного Гарун и Хатимо ока-
зались перед трудной задачей. Предварительно 
обсудив ее между собой, родители пригласи-
ли всех троих сыновей и сообщили, что они 
все влюблены в одну и ту же девушку Зайнаб. 
Они думали, что двое сыновей уступят невесту 
кому-то одному, но этого не случилось. Отец 
знал своих сыновей, поэтому заранее был го-
тов предложить им свой вариант. 

– Раз вышло так, – сказал Гарун, – Зайнаб 
станет женой того, кто в течение недели пре-
поднесет родителям самый оригинальный по-
дарок. 

Сыновья согласились с этим условием. И 
разъехались за подарками родителям.

Ровно через семь дней со своими подар-
ками один за другим они возвратились. Рашид 
привез красивое зеркало в позолоченной раме. 
Хашим предпочел подарить дорогой персидс-
кий ковер с невероятными узорами. Сафар где-
то в деревне у знаменитого гончара приобрел 
необычной формы кувшин. 

Рашид, передавая свое зеркало отцу, объ-
яснил, что оно необычное. В нем можно видеть 
все, что захочешь, если предварительно произ-
нести слова «Я хочу видеть» и назвать то, что 
ты хочешь обозреть. Но это волшебное дейс-
твие происходит только один раз.

Сафар о своем кувшине рассказал, что не-
сколько капель обычной воды из этого кувшина 
может оживить мертвого, если успеть капнуть 
ему в рот до похорон. Перед этим необходимо 
произнести слова «Вода, оживи мертвеца». Но 
вода из него живительно действует всего раз. 

Хашим с гордостью сообщил, что его ковер 
единственный в мире по своему достоинству. 

– Произнося слова «Полетели!» и при 
этом назвав пункт назначения, можно один 
раз за считанные секунды долететь до любой 
точки Земли. 

ЧУДО 
ПЕРВОЕ И ПОСЛЕДНЕЕ

Магомед АбДуллАев

Сказка
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Родителям подарки понравились, но пред-

почтение ни одному не отдали. Отец взял в 
руки подарок Рашида и захотел увидеть не-
весту. И сразу крикнул печально: «Я вижу 
– Зайнаб умерла!». И передал зеркало сыновь-
ям. Они увидели в зеркале большое количество 
людей у вырытой могилы и рядом тело Зайнаб, 
над которым мулла, прежде чем опустить тело 
в могилу, читал молитву.

Не теряя ни секунды, Хашим расстелил 
на земле ковер и пригласил родителей вместе 
с братьями встать на него. Потом произнес: 
«Полетели на похороны Зайнаб». В считан-
ные секунды все пятеро оказались у могилы 
Зайнаб.

Гарун подошел к отцу Зайнаб Ибн Аббасу 
и рассказал ему о любви своих сыновей к его 
единственной дочери. А Сафар вытащил их 
хурджина свой волшебный кувшин, налил в 
него воды, затем подошел к телу Зайнаб, от-
крыл саван и произнес: «Вода,  оживи Зайнаб!». 
Через минуту Зайнаб сделала глубокий вздох, 
и на удивление всем присутствующим сказа-
ла: «Каким глубоким сном я спала!».

После радостных объятий и поцелуев 
вскоре снова возник старый вопрос, кому же-
ниться на Зайнаб.

Рашид стал говорить, что, если бы не 
его зеркало, они сразу не узнали бы о смерти 
Зайнаб, и ее похоронили бы.

Хашим доказывал, что без его ковра они 
не успели бы до похорон.

Сафар же утверждал, что без его кувшина 
не было бы счастливого конца.

Гарун оценил подарки сыновей равноцен-
ными. И поэтому не принял окончательного 
решения, чтобы никого из сыновей не обидеть. 
Родители же Зайнаб были рады за свою ожив-
шую дочь. Они выразили готовность выдать ее 

замуж за любого из сыновей Гаруна и Хатимы.
Когда семьи не пришли к единому мнению, 

решили созвать совет мудрецов из шести чело-
век: по три из каждого царства. И выполнить 
решение совета.

Мудрецы тоже долго не могли придти к 
единому мнению. Каждый высказывал свои со-
ображения. А один мудрец, вопреки обычаям 
Востока, настаивал на предоставлении права 
выбора самой Зайнаб. 

Наконец самый старший из них, предло-
жил решение, и с этим мнением старика все 
согласились. 

Вот как мудрец обосновал его.
Выступая на совете со своим решением, 

мудрец сказал следующее: 
– Подарки всех трех сыновей заслуживают 

самой высокой оценки. Зеркало Рашида помог-
ло вовремя увидеть похороны принцессы. Это 
весточка из недалекого будущего, когда чело-
век научится видеть то, что происходит далеко, 
на других континентах. 

Хвалы заслуживает Хашим, который на-
шел ковер, на котором за считанные секунды 
семья Гаруна успела прибыть к Зайнаб. Скоро 
лучшие умы человечества изобретут такие ле-
тательные аппараты. 

Что же касается кувшина Сафара, то впер-
вые после появления Адама и Евы на Земле 
произошло чудо. Но такого чуда больше никог-
да и нигде не произойдет. Потому что человек 
никогда раньше не мог и в будущем не сможет 
оживить мертвого.

За сотворение последнего чуда на Земле, 
принц Сафар заслуживает принцессу Зайнаб.  

И мудрец пожелал Сафару и Зайнаб счас-
тья и долгих лет совместной жизни. 

Через несколько дней они сыграли свадьбу.
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